
Ростуризм: регионы могут 
самостоятельно прини-
мать решение об откры-
тии отелей и гостиниц 
для летнего отдыха

ВПЕРВЫЕ Поступление в 
вуз онлайн — как это будет?

Загружайся 
в студенты

Мария Агранович

Министр науки и высшего образования Валерий Фаль-
ков объявил сроки приема документов от абитуриен-
тов — с 20 июня по 17 августа. Впервые вузы будут при-
нимать заявления, аттестаты, дипломы олимпиад, пор-
тфолио школьника и другие необходимые документы 
полностью в дистанционном режиме. И что главное — 
до начала Единого госэкзамена, который из-за корона-
вируса пришлось перенести больше чем на месяц. То 
есть приемная комиссия будет формировать личную 
папку абитуриента со всеми документами, кроме бал-
лов ЕГЭ. Как только результаты экзамена будут добав-
лены в единую систему, вуз сам, без поступающего, 
просто добавит их в дело. 

В эту приемную кампанию в коридорах и аудитори-
ях университетов будет тихо. Но градус переживаний 
от этого только выше, просто весь ажиотаж и накал 
ушли в Сеть. Переживают все — и ректоры вузов, и 
школьники, и родители. Рассказываем, как все будет в 
разных вузах и чем нынешний прием, кроме дистанта, 
будет не похож на другие. 

Напомним, контрольные цифры приема на 2020/21 
год были распределены по вузам еще прошлой весной: 
почти 400 тысяч на бакалавриат и специали-
тет. А недавно президент поручил открыть 
около 30 тысяч дополнительных мест. 

Владимир Баршев

Д
ля кого подорожают поли-
сы ОСАГО и на сколько, а 
также будут ли страхов-

щики злоупотреблять правом 
персонального назначения та-
рифа, рассказал исполнитель-
ный директор Российского сою-
за автостраховщиков Евгений 
Уфимцев на «Деловом завтра-
ке», прошедшем в онлайн-фор-
мате. 

Евгений Владимирович, по-
правки в закон об ОСАГО, ко-
торые уже опубликованы и 
вступят в силу 24 августа, 
предусматривают возмож-
ность для страховщика повы-
сить тариф для тех водите-
лей, которые лишались прав, 
или за систематическое нару-
шение прав. Как это повлияет 
на тариф?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Это очень пра-
вильный вектор. Ведь для боль-
шинства автовладельцев это со-
хранение или улучшение усло-
вий заключения договора ОСА-
ГО. И только для очень неболь-
шой группы людей, тех, кото-
рых и сейчас добросовестные 
автовладельцы, по сути, спонси-
руют, это приведет к увеличе-
нию стоимости полиса. Таких 
людей, которые совершают гру-
бые систематические наруше-

ния Правил дорожного движе-
ния, приводящие к увеличению 
тарифа, согласно исследова-
нию, которое проводил РСА, 
всего 125 тысяч. И это из 40 
миллионов полисов ОСАГО. То 
есть получается чуть более 0,3 
процента страхователей. А с 
учетом того, что речь идет о на-
рушениях, выявленных инспек-
торами ГИБДД, а не камерами 
фотовидеофиксации, то таких 
страхователей еще меньше.

 В законе появились «иные 
факторы», влияющие на риск 
возникновения страхового слу-
чая. Что это за факторы и не 
будут ли страховщики приду-
мывать новые уловки, чтобы 
задрать тариф? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: На просторах 
интернета гуляет миф о том, что 
страховщики получили какие-
то негласные инструменты, что-
бы повысить тариф и устано-
вить заоблачные коэффициен-
ты. Давайте его развеем. В на-
стоящий момент Центробанком 
установлен тарифный коридор. 
Для легковых автомобилей фи-
зических лиц это от  2746 до 
4942 рублей. Выше максималь-
ного значения тарифа страхов-
щики поднимать его не могут. 
Сейчас в рамках этого коридора 
страховщики устанав-
ливают тариф для ре-
гиона. 

Кира Латухина

В
ладимир Путин согла-
сился с предложени-
ем главы ЦИК Эллы 
Памфиловой прове-
сти общероссийское 
голосование по по-
правкам в Конститу-
цию 1 июля. Этот день 
будет выходным. Ре-

шение принято на фоне стаби-
лизации ситуации с коронави-
русом. Президент призвал гра-
ждан принять активное участие 
в голосовании. А Центризбир-
кому и Роспотребнадзору пору-
чил уделить особое внимание 
соблюдению всех санитарных 
правил. Чтобы максимально 
исключить скопление граждан 
на избирательных участках, 
сделать свой выбор можно бу-
дет досрочно, с 25 июня. 

Вчера глава государства про-
вел видеоконференцию с руко-
водством ЦИК, Роспотребнад-
зора и членами рабочей группы 
по подготовке предложений о 
внесении поправок в Конститу-
цию. Дата голосования была пе-
ренесена для сохранения жизни 
и здоровья граждан. «Ничего не 
может быть важнее этого», — 
подчеркнул Владимир Путин. 
Но по мере улучшения ситуа-
ции с пандемией страна возвра-
щается к нормальной жизни, и 
нужно подумать и о дальнейшей 
работе над поправками в Основ-
ной Закон, заметил он. «Нам 
всем вместе удалось решить 
главную задачу — не допустить 
взрывного характера развития 
ситуации по негативному сце-
нарию», — оценил президент.

Поправки уже вошли 
в жизнь

Сопредседатель рабочей 
группы Талия Хабриева заявила 
об актуальности поправок, что 
доказала ситуация с пандемией. 
В частности, она упомянула о 
том, что нужен современный 
федеральный закон о науке. Но 
если не будет должной консти-
туционной опоры, то не будет и 
надлежащего правового регули-

рования и прорыва в лечении 
коронавируса, отметила Хабри-
ева.

По опросу ВЦИОМ, боль-
шинство респондентов поддер-
жали поправку, связанную с ка-
чеством и доступностью меди-
цинской помощи, продолжила 
сопредседатель рабочей груп-
пы. «Конституционные поправ-
ки уже вошли в нашу жизнь», — 
считает она. «Еще не вступили в 
силу, но уже определяют соци-
альное наполнение законода-
тельства», — сказала Хабриева. 
Принято много законов, указов, 
ориентированных на нужды лю-
дей. И теперь необходимо со-
хранить устойчивость этого 
тренда, и нужна системная 
основа — Конституция.

Сопредседатель рабочей 
группы Павел Крашенинников 
отметил, что с правовой точки 

зрения поправки в Конститу-
цию уже даже прошли практи-
ческую обкатку. Некоторые на-
работки видны всем, такие как 
здравоохранение, нормы, каса-
ющиеся защиты детей. Но есть и 
те, что не видны — поддержка 
НКО, волонтерства. Еще в мень-
шей степени видны такие нор-
мы, как единство публичной 
власти. А ведь эта система сей-
час раскрывается как никогда — 
работает группа Госсовета, 
единство публичной власти в 
борьбе с пандемией использует-
ся «очень здорово», оценил он. 
«Пора обществу принимать си-
стемное решение», — сказал 
Крашенинников.

«Некоторые вещи мы уже 
имплементируем в жизнь даже 
до принятия поправок», — согла-
сился Путин. Это говорит о том, 
что они абсолютно востребова-
ны условиями сегодняшней 
жизни, считает он. Сопредседа-
тель рабочей группы Андрей 
Клишас также сослался на ВЦИ-
ОМ — информированность о со-
держании поправок среди гра-
ждан за 2,5 месяца значительно 
возросла, несмотря на то, что 
информационное про-
странство занято борь-
бой с коронавирусом. 

ТОЛЬКО В «РГ» Менее половины процента автовладельцев получат 
надбавку к стоимости полиса автогражданки 

ОСАГО с подходом

ТЕНДЕНЦИИ

Австралийский доллар 46,9367
Азербайджанский манат 41,0913
Армянский драм** 14,4062
Белорусский рубль 29,0198
Болгарский лев 39,6809
Бразильский реал 13,0636

Венгерский форинт** 22,5050
Вон Республики Корея*** 56,7493
Гонконгский доллар* 89,9305
Датская крона 10,4137
Доллар США 69,7114
Евро 77,6376

Индийская рупия** 92,2880
Казахстанский тенге** 17,0579
Канадский доллар 50,8397
Киргизский сом** 94,4663
Китайский юань* 97,7322
Молдавский лей* 39,8921

Новый туркменский манат 19,9460
Норвежская крона* 72,1262
Польский злотый 17,5405
Румынский лей 15,9753
СДР  95,6454
Сингапурский доллар 49,5145

Таджикский сомони* 68,0277
Турецкая лира 10,2281
Узбекский сум**** 68,7557
Украинская гривна* 25,9886
Фунт стерлингов 86,4561
Чешская крона* 28,8732

Шведская крона* 74,2234
Швейцарский франк 72,6766
Южноафриканский рэнд* 39,8695
Японская иена** 64,8810

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.06.20

ГУМ открылся 
для покупателей: 
правда, даже 
примерка пока 
строго в перчатках

Андрей Каприн:
Как в регионах 
помогают больным 
с онконедугами

Темное прошлое 
и настоящее 
Белого дома 
заставило Трампа 
спрятаться

Сотрудники музея 
«Дивногорье» 
попросили министра 
культуры вернуть 
им директора 
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КОШЕЛЕК Банкиров обяжут 
предупреждать в рекламе 
об опасностях своих 
кредитов

Внимание, 
долги

Владислав Куликов

Новый законопроект обязывает банкиров не просто 
быть честными в рекламе, а пугающе-честными. Пред-
лагая гражданам тот или иной кредит, они должны бу-
дут откровенно предупредить, чем человек рискует. А 
рискует он практически всем.

С инициативой выступила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая. Она внесла в Госдуму проект поправок в 
Закон «О рекламе». Предлагается в обязательном по-
рядке включать в рекламу кредита предупреждение о 
том, что гражданин отвечает по своим обязательствам 
всем принадлежащим ему имуществом.

Когда человеку в очередной раз предлагают озоло-
титься в долг, он ни на секунду не должен забывать, что 
по счетам придется платить. А если с расплатой выйдет 
заминка, то могут прийти за имуществом гражданина. 
Последнюю рубашку, конечно, не заберут, но с предпо-
следней, возможно, придется распрощаться.

«Законопроект направлен на создание условий для 
полного информирования в доступной форме граждан 
об условиях кредита и возможных рисках»,— подчерки-
вается в пояснительной записке.Действую-
щий закон обязывает в рекламе указывать все 
условия, влияющие на стоимость кредита. 

ИНИЦИАТИВА Удаленная 
работа получит тот же 
режим и правила оплаты, 
что и обычная

Выходное 
пособие

Ольга Игнатова, Елена Манукиян

Зарплата сотрудников, переведенных на удаленную 
работу, не может быть уменьшена, если они выполня-
ют обычный объем работы. Полноценное рабо чее ме-
сто такому работнику обязан оборудовать и оплатить 
работодател ь. Такие изменения в Трудовой кодекс 
(ТК), касающиеся удаленной работы, предлагает вне-
сти партия «Единая Россия». 

Также в кодексе будет прописан механизм времен-
ного перевода на удаленную работу. Кроме того, пла-
нируется установить время, в течение которого на-
чальник не имеет права беспокоить сотрудника, кото-
рый трудится дистанционно. Сейчас этот режим рабо-
ты никак не урегулирован в законодательстве. В ре-
зультате удаленная работа зачастую длится 24/7, а все 
затраты по ее организации дома несут сами работни-
ки.

Законопроект с поправками в ТК 2 июня на онлайн-
совещании по вопросам совершенствования трудово-
го права представит зампред Совета безопасности Рос-
сии и председатель «Единой России» Дми трий Медве-
дев. Об этом «Российской газете» рассказал 
первый зампред фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе Андрей Исаев.
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А К Ц Е Н Т

Для легковых автомобилей физических 
лиц тариф будет от  2746 до 4942 рублей. 
Выше максимального значения тарифа 
страховщики поднимать его не могут

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин призвал граждан принять активное участие 
в голосовании по поправкам в Конституцию 

Голосование — 1 июля 

А К Ц Е Н Т

По мере улучшения ситуации 
с пандемией мы возвращаемся 
к нормальной жизни, в том числе 
должны подумать и о дальнейшей 
работе над поправками в Конституцию
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Во время голосования необходимо будет соблюдать целый комплекс санитарных норм.
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«Это говорит о том, 
что поправки продик-
т о в а н ы  л ю д ь м и , 

жизнью», — уверен он. 
По отдельным позициям ин-

формированность достигает 97 
процентов. И по большинству — 
уверенная поддержка. Люди дей-
ствительно вникли в содержание 
поправок, и на фоне происходя-
щего в стране их актуальность 
многим стала очевидна. Органы 
власти уже действуют в логике 
поправок. Но социально ориен-
тированную политику государ-
ства надо закрепить в Основном 
Законе. Поправки служат очень 
хорошей основой для политиче-
ской, общественной консолида-
ции, заметил Клишас.

Люди должны доверять про-
цедуре и результатам, и ЦИК уда-
лось заложить в свои документы 
эти принципы, считает сопред-
седатель рабочей группы. Изби-
рательная система готова, регио-
ны смягчают ограничительные 
меры, проведение общероссий-
ского голосования становится 
актуальным.

Веха в жизни страны
Глава государства отметил 

необходимость срока в 30 дней 
с момента объявления даты го-
лосования, несмотря на то, что 
многие юристы считают, что 
нет такой необходимости. «У 
меня свое мнение — нужно дать 
возможность людям все-таки 
сосредоточиться именно на по-
правках в Конституцию», —  
сказал он. И нужно, чтобы гра-
ждане принимали решение вне 
зависимости от ситуации с ко-
ронавирусом.

Путин отверг идеи провести 
голосование в день Парада: «Не 
надо ничего смешивать, это от-
дельная крупная веха в жизни 
страны. Парад Победы — это 
святое дело, не будем его ни с 
чем смешивать и экономить 
тоже на этом не надо». «Нам 
надо 30 дней еще для решения 
некоторых вопросов в данном 
случае технического характе-
ра, но не только: мы возвраща-
емся к нормальному ритму 
жизни, многие предприятия 
возобновляют работу, но все 
это происходит под знаком тре-
бований соблюдения опреде-
ленных правил, связанных с ко-
ронавирусной инфекцией, и 
нам нужно отработать эти ме-

ханизмы, сделать так, чтобы в 
жизнь граждан естественным 
образом вошли эти требова-
ния, чтоб все к ним привыкли, 
чтобы было достаточно средств 
индивидуальной защиты, — ска-
зал он. — Чтобы мы выработали 
правила поведения и, исполь-
зуя их, организовали бы обще-
российское голосование».

Избиратели получат маски 
и перчатки

Глава ЦИК Элла Памфилова 
назвала 1 июля оптимальным 
днем — если дадут добро специ-
алисты. «Мы все это время не 
сидели сложа руки», — завери-
ла она, пояснив, что чем даль-

ше оттягивать голосование, 
тем больше вероятность, что 
задел будет размываться и 
придется многое делать зано-
во. А это выделение больших 
ресурсов, которые понадобят-
ся для помощи пострадавшим 
от пандемии. Кроме того, в 
июле начинается прием ЕГЭ, а 
участки в основном в школах, 
и лучше не накладывать это 
друг на друга.

ЦИК гарантирует, что к это-
му времени будут полностью 
выполнены требования откры-
тости и прозрачности, досто-
верности и легитимности. Ве-
зде будут присутствовать на-
блюдатели, в регионы направ-

лены рекомендации, разрабо-
танные вместе с Роспотребнад-
зором. «Мы прекрасно пони-
маем, что во всем мире меры в 
разной степени будут еще до-
вольно долго. Никто не исклю-
чает вероятности второй вол-
ны пандемии — с этим надо нау-
читься жить и эти меры долж-
ны быть жесткие», — заметила 
Памфилова.

Главное — принцип макси-
мальной бесконтактности, зая-
вила глава ЦИК. Участники бу-
дут рассредоточены во време-
ни и пространстве, все получат 
средства индивидуальной за-
щиты, обязательно — маски, 
перчатки, будут даже однора-
зовые ручки. Члены избирко-
мов пройдут тестирование на 
коронавирус. На входе будет 
измеряться температура. «Без-
опаснее, чем сходить в мага-
зин», — сравнила Памфилова.

Глава ЦИК предложила про-
водить голосование в течение 
семи дней до 1 июля: «Это по-
зволит избежать очередей и 
скопления людей на избира-
тельных участках». Голосовать 
можно будет и на территории 
школ, не только в помещении, 
и на дому. Все — при тотальном 
общественном наблюдении, 
чтобы исключить злоупотре-
бления. В двух-трех регионах 
возможно и дистанционное 
электронное голосование. А 
вот по почте отдать свой голос 
будет нельзя. Как ожидают в 
ЦИК, всего в час на каждом 
участке будет находиться по-
рядка 8 человек.

Плебисцит не помешает 
ЕГЭ 

«Действительно, 1 июля 
смотрится как день вполне 
подходящий для проведения 
голосования по поправкам», — 
согласился Путин. С юридиче-
ской точки зрения дата без-
упречна, как раз 30 суток с мо-
мента объявления, и люди смо-
гут определить свое отноше-
ние к предложениям. Кроме 
того, на фоне меняющейся и 
улучшающейся ситуации с ко-
ронавирусом есть возмож-
ность целый месяц предпри-
нять дополнительные шаги и 
выстроить всю работу в жизни 
вообще, на рабочих местах и на 
транспорте, считает он. «Нам 
эти 30 суток нужны», — заме-
тил президент. Путин позвонил 
министру просвещения, чтобы 
узнать, не будет ли решение 
мешать школьникам сдавать 
ЕГЭ. Оказалось, что наоборот, 
даже поможет — помещения бу-
дут готовы.

Впрочем, как заметил прези-
дент, решающее слово — за гла-
вой Роспотребнадзора. Анна 
Попова констатировала, что 
удалось избежать взрывного 

роста  инфекции,  пройден 
острый этап подъема, значи-
тельно снижается темп приро-
ста: в 13 раз с момента введе-
ния ограничительных меропри-
ятий, по стране составляет в 
среднем 2 процента. В три раза 
снизился за последние несколь-
ко недель и коэффициент рас-
пространения (сколько один 
человек может заразить до изо-
ляции), не превышает 1, а был 
больше 3. Свыше половины вы-
явленных людей с коронавиру-
сом — бессимптомные. Проте-
стировано почти 11 млн чело-
век. 

Этапы снятия ограничений 
позволяют видеть, что при от-
мене ограничений нет ухудше-
ния ситуации в регионах, также 
заметила Попова. А это значит, 
что мы идем правильным пу-
тем», — сделала вывод она.

По словам главы Роспотреб-
надзора, 1 июля очень значи-
мая дата — еще два раза пройдет 
по две недели, то есть еще два 
инкубационных периода. Попо-
ва уверена, что риски распро-
странения инфекции при про-
ведении голосования исключе-
ны и оно будет абсолютно без-
опасным для граждан.

«Проведем общероссийское 
голосование по принятию по-
правок в Конституцию 1 июля», 
— решил Путин и попросил уде-
лить особое внимание вопро-
сам безопасности, а губернато-
ров — содействовать в организа-
ции, исходя из необходимости 
заботы о здоровье, жизни лю-
дей. «Это остается безуслов-
ным, первейшим и самым глав-
ным приоритетом», — подчер-
кнул он.

Президент призвал граждан 
принять активное участие в об-
щероссийском голосовании: 
«Поскольку речь идет об Основ-
ном Законе — Конституции, ко-
торая лежит в основе жизни на-
шей страны, нашей жизни, на-
ших детей сегодня и будет опре-
делять основные правовые га-
рантии, основные юридические 
гарантии в области социальных 
отношений, в области трудовых 
отношений, будет определять 
наши принципы взаимодейст-
вия с нашими международны-
ми партнерами». «Не случайно 
Конституцию называют Основ-
ным Законом страны. Очень 
рассчитываю на то, что гражда-
не России примут в определе-
нии параметров Основного За-
кона, в голосовании по поправ-
кам в Конституцию самое ак-
тивное участие», — заключил 
он. 

СОБЫТИЕ «Большая 
перемена» собрала 
600 тысяч школьников

Место встречи 
— класс

Ксения Колесникова

Как закончился учебный год — один из самых необыч-
ных в истории? Что ждет школьников в сентябре? Как 
они проведут время летом? На эти вопросы ребята мо-
гли получить ответы в эфире онлайн-фестиваля «Боль-
шая перемена», приуроченного к Дню защиты детей.

— У нас был по-настоящему удивительный учебный 
год, когда последние несколько месяцев вся учеба шла из 
дома, и многие родители на себе почувствовали, как не-
прост труд педагога и учителя, — рассказал в своем при-
ветствии первый заместитель руководителя админи-
страции президента РФ Сергей Кириенко. — Давайте ска-
жем «Спасибо!» учителям, которые справились с этим 
вызовом, не прекращали учебные занятия из своего 
дома, осваивали новые для себя технологии.

Сергей Кириенко сообщил, что в конкурсе «Большая 
перемена» участвуют уже более 600 тысяч школьников, 
и каждый день поступают новые заявки. «Большая пере-
мена» — проект президентской платформы «Россия — 
страна возможностей». Регистрация открыта на сайте 
БольшаяПеремена.онлайн до 23 июня.

Министр просвещения Сергей Кравцов выразил уве-
ренность, что 1 сентября все ребята придут в школу, уви-
дят своих учителей и одноклассников — и это будет для 
всех большим праздником.

— Надеюсь, все восстановится, — отметил Сергей 
Кравцов. — Планируем выпускной для тех, кто выходит 
из школы, провести в очном формате. Планируем начать 
детский летний отдых с 1 июля, если позволит эпидемио-
логическая ситуация. Сделаем все, чтобы школьники 
максимально отдохнули в этот непростой период. 

Прежде чем принять окончательное 
решение о дате проведения голосо-
вания, глава государства выслушал 
мнения членов рабочей группы, 
руководителей Центризбиркома 
и Роспотребнадзора.

Голосование — 1 июля 

А К Ц Е Н Т

Президент отверг идеи провести 
голосование по Конституции 
в день Парада: «Не надо ничего 
смешивать, это отдельная крупная веха 
в жизни страны»
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ОСАГО с подходом
Теперь это будет при-
меняться не к регионам, 
а к  людям? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Да. Сейчас стра-
ховщик для Москвы, ставит та-
риф 4400 рублей для всех автов-
ладельцев. А теперь он сможет 
для клиента, который много лет 
страхуется и не приносит убыт-
ков, поставить минимальный та-
риф — 2800. А клиенту, который 
проехал на красный,  выехал на 
встречку и превысил скорость 
более чем на 60 км/ч, он может 
поставить больший тариф. Но 
максимум  — 4942 рубля.

Страховщик будет сам уста-
навливать факторы, влияю-
щие на убыточность. Откуда 
автовладелец узнает, что вли-
яет на размер его тарифа?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Страховщик в со-

ответствии с законом должен на 
своем сайте размещать инфор-
мацию о том, какие  факторы он 
учитывает для определения ин-
дивидуального тарифа. При этом 
Центробанк установит факторы, 
которые недопустимо использо-
вать для изменения тарифа. На-
пример, расовую принадлеж-
ность. 

Какая возможна максималь-
ная стоимость полиса?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В городе Москве, 
где самый высокий коэффици-
ент по возрасту-стажу, для мо-
лодого водителя на мощной ма-
шине, который ни разу не стра-
ховался (то есть самый плохой 
водитель для страховщика), с 
учетом максимального тарифа 
и всех коэффициентов полис 
будет стоить около 23 тысяч. 

Для опытного водителя в Мо-
скве со стажем более 10 лет и 
возрастом более 45 лет, если он 
не совершал ДТП в течение 10 
лет, даже сейчас полис стоит 
около 6 тысяч рублей.   

Полная версия «Делового 
завтрака» — в ближайших 
номерах «Российской газеты». 
Видео смотрите на нашем сайте 
уже сейчас — rg.ru/auto
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4942
РУБЛЯ

максимальный тариф 

СМИ Репортажи 
российского агентства 
доступны для клиентов 
Reuters по всему миру

ТАСС 
на платформе

Екатерина Борисова

Репортажи российского агентства станут доступны 
для клиентов Reuters по всему миру. 

Видеосюжеты ТАСС с 1 июня публикуются на одной 
из крупнейших мировых площадок мультимедийного 
диджитал-контента — платформе Reuters Connect, при-
надлежащей международному агентству новостей 
Reuters. Таким образом, видеоконтент ТАСС станет до-
ступен для клиентов Reuters по всему миру. 

Благодаря сотрудничеству с российским агентст-
вом клиенты Reuters Connect получат эксклюзивный 
доступ к видеоконтенту из Кремля, сюжетам о работе 
президента России Владимира Путина и первых лиц 
страны, видеороликам и репортажам корреспонден-
тов ТАСС. 

«Это по-настоящему знаковое событие как для нас, 
так и для всего российского медиарынка: ведь ранее 
никто из российских СМИ не был представлен на плат-
форме Reuters Connect, а теперь видеорепортажи из 
нашей страны будут доступны тысячам клиентов 
Reuters по всему миру. Новости из России сегодня ста-
новятся всё более значимыми в мировой информаци-
онной повестке, поэтому очень важно, чтобы они пре-
подносились максимально объективно и достоверно. 
Выбор нашего агентства в качестве партнера еще раз 
подчеркивает репутацию ТАСС как источника исклю-
чительно проверенной информации. Мы очень рады, 
что наше сотрудничество с Reuters вышло на новый 
этап развития», — прокомментировал генеральный ди-
ректор ТАСС Сергей Михайлов. 

«Я счастлив, что ТАСС присоединился к Reuters 
Connect, еще сильнее укрепив значимое партнерство 
между нашими агентствами. Этот шаг демонстрирует 
наш неизменный курс на повышение ценности контен-
та для клиентов Reuters Connect. Таким образом, вме-
сте с высококлассной и опытной командой журнали-
стов Reuters мы продолжим поставлять нашим подпис-
чикам уникальный по охвату и глубине содержания 
контент», — отметил президент Reuters Майкл Фриден-
берг. 

ТАСС стал одним из 17 мировых новостных 
агентств, которые уже представлены на платформе 
Reuters Connect.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир 
Путин и Дональд Трамп 
обсудили актуальные 
вопросы

«Корона» 
и «семерка»

Кира Латухина

Президент США Дональд Трамп позвонил российско-
му лидеру Владимиру Путину. Речь в телефонном раз-
говоре шла о мерах по борьбе с коронавирусом и о дру-
гих актуальных темах.

Владимир Путин, в частности, поблагодарил собе-
седника за поставку в Россию американских аппара-
тов искусственной вентиляции легких. Президент РФ, 
кроме того, поздравил американского коллегу с успеш-
ным запуском пилотируемого космического корабля 
«Крю Дрэгон», который доставил астронавтов на МКС. 
Главы государств настроены развивать взаимовыгод-
ное сотрудничество в космической сфере.

Путин и Трамп рассмотрели положение дел на ми-
ровом нефтяном рынке в контексте реализации со-
глашения «ОПЕК плюс», констатировав, что эта до-
говоренность ведет к постепенному восстановлению 
спроса на нефть и стабилизации цен. Президент США 
рассказал и об идее проведения саммита «Группы 
семи» с возможным приглашением лидеров Рос-
сии, Австралии, Индии и Кореи. «Отмечена важность 
активизации российско-американского диалога 
в области стратегической стабильности и мер дове-
рия в военной сфере», — заявили в пресс-службе 
Кремля.  

Исполнительный директор Российского союза автостраховщиков Евгений Уфимцев (справа) разъяснил обозревате-
лю «РГ» Владимиру Баршеву (слева) тонкости применения новых поправок в закон об ОСАГО, исчисления тарифов 
и назначения коэффициентов.
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Комментарии 

ЧТО ДУМАЮТ ПОЛИТИКИ О РЕШЕНИИ ПРЕЗИДЕНТА
Сергей Миронов, 
лидер партии «Справедливая Россия» 
и ее фракции в Госдуме:
— Я поддерживаю решение Владимира Пути-

на. Судя по динамике распространения забо-

левания, к 1 июля эпидемия должна будет 

окончательно пойти на спад. Тем не менее 

очень важно обеспечить на участках все необ-

ходимые социально-эпидемиологические 

нормы, должна быть социальная дистанция 

для членов комиссии и участников голосова-

ния. Всех граждан нужно будет гарантирован-

но обеспечить масками, перчатками, однора-

зовыми ручками. Уверен, что Центризбирком 

с организацией справится.

Отмечу, что предложенные поправки в Кон-

ституцию значительно расширяют конститу-

ционные социальные гарантии. Кроме того, 

они усиливают полномочия парламента. Те-

перь избиратели через своих депутатов полу-

чат возможность участвовать в назначении 

членов правительства.

В целом же роль этого голосования очень 

важна для поддержки президентского курса 

на разворот социально-экономической поли-

тики нашей страны в сторону интересов боль-

шинства граждан, сохранения стабильности. 

Одна из главных поправок заключается в том, 

что страна должна иметь возможность выби-

рать себе президента именно по качествам 

личности, по результатам работы, не огляды-

ваясь на какие-то формальные ограничения. 

Речь идет о будущем страны, о сохранении 

всего, что было наработано за эти годы.

Фракция «Справедливая Россия» активно уча-

ствовала в подготовке конституционных попра-

вок, и ряд наших предложений был учтен — в 

том числе о ежегодной индексации пенсии и о 

статусе русского языка.

 

Владимир Жириновский, 
лидер партии и фракции ЛДПР:
— Все ждали объявления даты голосования по 

поправкам в Конституцию, и, думаю, многие 

пойдут на участки. Люди соскучились по поли-

тической жизни. 1 июля, среда — это оптималь-

ный день. Мы уже видим улучшения в плане 

эпидемиологической ситуации, постепенно 

облегчается режим карантина, и впереди еще 

весь июнь. Кроме того, будет возможность до-

срочно голосовать, то есть не только 1 июля, а 

целую неделю до этого. Поэтому такое реше-

ние можно только положительно оценить.

Что касается сути поправок, то все они на-

правлены только на улучшение. Это и соци-

альная защищенность, индексация пенсий, 

больше прав у Госдумы и Совета Федерации. 

Высшие чиновники не смогут иметь двойного 

гражданства, вводится понятие «государство-

образующего народа»... Госдума будет утвер-

ждать всю денежно-кредитную политику фи-

нансового блока. Отчасти мы отменяем прио-

ритет международного права, чтобы не было 

диктата со стороны внешних институтов. 

При этом девять поправок ЛДПР были учтены 

хотя бы частично. Еще шесть — нет, но мы бу-

дем к ним возвращаться.

Алексей Журавлев, 
председатель партии «Родина», 
депутат Госдумы, не входящий 
во фракции:
— Поправки принял парламент, а теперь дело 

за всенародным голосованием. Очень пра-

вильно президент выбрал дату. И, конечно, 

голосование не должно смешиваться, соеди-

няться с другими важными мероприятиями. 

Граждане должны будут сделать свой выбор, 

и им необходимо четко понимать, куда они 

пойдут 1 июля, за что проголосуют и что по-

сле этого изменится в правовом плане. За 

прошедшее время вполне можно было спо-

койно разобраться, какие конституционные 

поправки были приняты и вынесены на все-

народное голосование. А теперь — взят еще 

месяц для полного разъяснения гражданам 

этого процесса.

Это очень важные поправки. Мы почти 30 лет 

жили с нынешней Конституцией, и теперь не-

обходимость серьезных изменений назрела. 

Мы видим в поправках усиление роли парла-

мента, укрепление социальной ответствен-

ности и «национализацию» чиновников. А 

также укрепление территориальной целост-

ности государства. Это кардинально меняет 

те процессы, которые происходят внутри 

страны и не только. Для нас это голосо-

вание — важнейшая веха в истории Рос-

сии.

А с точки зрения организации — я уверен, что 

будет сделано все очень хорошо, и в этом до-

полнительно убеждает то,  как подробно все 

нюансы о голосовании рассказала глава Цен-

тризбиркома Элла Памфилова. 

Что касается санитарной безопасности, то 

выход в больницу, магазин — все это несет го-

раздо больше рисков, чем участие в голосо-

вании. Тем более что будут участки, которые 

организованы на открытом воздухе.

Подготовила Татьяна Замахина
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ПРОЕКТ 

За выплату 
символических 
сумм 
алиментщиков 
накажут

ПАПА, 
НЕ СКУПИСЬ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
разрабатывает законопроект, 
который вводит более строгие 
правила для злостных алимен-
тщиков: под статью Уголовного 
кодекса можно будет попасть, 
несмотря на выплату каких-то 
чисто символических сумм.

Как пояснили «РГ» в миню-
сте, соответствующие поправ-
ки предлагается внести в КоАП 
и УК.

«Принятие вышеуказанных 
законопроектов будет способ-
ствовать совершенствованию 
механизма привлечения к уго-
ловной и административной 
ответственности лиц, обязан-
ных уплачивать алименты», — 
подчеркнули в ведомстве.

Новация, как предполагает-
ся, закроет лазейку нерадивым 
родителям, которые изредка 
перечисляют ребенку какие-то 
копейки, чтобы оставаться вне 
зоны действия КоАП и УК.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, в прошлом году по 
статье КоАП за невыплату али-
ментов были наказаны 107 ты-
сяч человек.  Из них подавляю-
щее большинство, 98,3 тысячи 
граждан, отправились на обяза-
тельные работы. А 7,5 тысячи 
были наказаны администра-
тивным арестом и несколько 
суток провели в спецприемни-
ках.

Но далеко не всем урок по-
шел на пользу. По уголовной 
статье за злостное уклонение 
от выплаты алиментов были 
осуждены более 47 тысяч чело-
век. Кстати, 20 человек осужде-
ны за уклонение от уплаты 
средств на содержание родите-
лей. Остальные — без малого 
полсотни тысяч фигурантов, не 
платили детям. Впрочем, иног-
да хитрые алиментщики начи-
нают перечислять  какие-то 
смешные суммы, чуть ли не 
100—200 рублей, и формально 
перестают быть злостными не-
плательщиками.

Адвокат Виктория Даниль-
ченко заявила, что  поддержи-
вает инициативу минюста. 

«Этот вопрос давно требо-
вал внимания, потому что со-
вершенствование этой меры 
способно стабилизировать в 
целом ситуацию с уклонением 
от уплаты алиментов, — говорит 
она. — Нередко уголовное дело 
прекращается после частично-
го погашения задолженности. 
Из-за этого у некоторых злост-
ных алиментщиков складыва-
ется впечатление, что уголов-
ная ответственность их не ко-
снется».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин начал выплаты средств на детей 

В семейный бюджет 

Владимир Кузьмин 

В 
Международный день 
защиты детей в Рос-
сии начались единов-
ременные выплаты на 
детей в возрасте от 3 
до 16 лет. За первые 
шесть часов в семьи 
направили 150 мил-
лиардов рублей.

«Задача государства — созда-
вать условия, чтобы наши дети 
росли здоровыми и счастливы-
ми, — подчеркнул премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, от-
крывая вчера оперативное со-
вещание со своими заместите-
лями, — дать каждому ребенку 
возможность получить хоро-
шее образование, заниматься 
любимым делом, реализовы-
ваться в жизни. Ведь именно от 
них зависит то, какое будущее 
будет у нашей страны».

В нынешней непростой си-
туации, вызванной распро-
странением коронавирусной 
инфекции, государство допол-
нительно поддерживает семьи 
с детьми. По распоряжению 
президента в первый день лета 
стартовали выплаты в размере 
10 000 рублей на каждого ре-
бенка от 3 до 16 лет.

Пенсионный фонд начал 
принимать заявления еще 12 
мая. «На сегодняшний день их 
поступило более 12,5 миллио-
на, и обратиться за выплатами 
можно будет до конца сентя-
бря», — напомнил председатель 
правительства. Кабинет мини-
стров на эту меру поддержки 
выделил 197,2 миллиарда ру-
блей. В министерстве труда и 
социальной защиты вчера со-
общили, что в первые шесть ча-
сов с начала перечислений по-
ложенные средства получили 

родители 15 миллионов детей. 
Семьям было направлено 150 
миллиардов рублей и переводы 
продолжались.

Все семьи, воспитывающие 
детей до трех лет, также могут 
получить ежемесячную по-
мощь в размере 5000 рублей на 
каждого ребенка. На это были 
зарезервированы 74,6 милли-
арда рублей. «По состоянию на 
30 мая на эту выплату посту-
пило 4,6 миллиона заявлений. 
Выплаты осуществлены 3,7 
миллиона наших детей. Всего 
перечислено 36,1 миллиарда 
рублей, включая все перечи-
сления за май месяц», — заяви-
ла вице-премьер Татьяна Голи-
кова.

С 1 июня начинаются вы-
платы на детей от трех до семи 
лет семьям, у которых средний 
доход на человека составляет 
меньше прожиточного мини-
мума. Изначально планирова-
лось, что помощь начнут ока-
зывать с июля, но глава госу-
дарства поручил правительст-
ву приступить на месяц рань-
ше. Выплата назначается сразу 
на год и на первом этапе со-
ставляет половину региональ-
ного прожиточного минимума 
ребенка. В среднем по стране 
это 5,5 тысячи рублей.

В восьми регионах страны 
они уже переведены, доложила 

Голикова. В июне это сделают 
остальные субъекты Федера-
ции. «Поскольку она осуществ-
ляется задним числом, то в 
июне ее получат граждане на-
копленным итогом с 1 января 
2020 года», — подчеркнула ви-
це-премьер. На эти цели в феде-
ральном бюджете предусмо-
трено 104,8 миллиарда рублей 
и еще 31,6 миллиарда — в бюд-
жетах регионов. Всего этой ме-
рой поддержки охватят два 
миллиона детей.

Средства защиты должны 
быть доступны 

В период пандемии корона-
вируса отдельным направлени-
ем работы правительства стало 
развитие собственных произ-
водств средств индивидуаль-
ной защиты (СИЗ). В первые не-
дели, признал Михаил Мишус-
тин на президиуме Координа-
ционного совета по борьбе с 
распространением заболева-
ния, отмечалась напряженная 
ситуация с доступностью таких 
товаров. Пришлось оперативно 
перепрофилировать многие ор-
ганизации на их выпуск, выде-
лив на эти цели 33 миллиарда 
рублей. «Сегодня, по данным 
министерства промышленно-
сти и торговли, в сутки на рос-
сийских предприятиях выпу-
скается почти девять миллио-

нов защитных масок, более 250 
тысяч защитных костюмов, 
380 тысяч литров кожных ан-
тисептиков», — отметил пре-
мьер.

Новые производства СИЗов 
позволили сбить стоимость 
продукции. Если в апреле инди-
видуальные маски в среднем по 
стране продавались по 50—55 
рублей за штуку, то сейчас ее 
можно купить за 18 рублей. «И 
мы прогнозируем дальнейшее 
снижение цены», — заявил ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. Анало-
гичная ситуация с другими 
средствами защиты. Напри-
мер, импортный защитный ко-
стюм в пик спроса стоил до ше-
сти тысяч, а теперь это 850 ру-
блей. «Все средства индивиду-
альной защиты: маски, перчат-
ки, защитные очки, спецодежда 
и другие — должны быть доступ-
ны», — указал председатель 
правительства. 

Задача по наращиванию по-
ставок средств индивидуаль-
ной защиты в медицинские уч-
реждения, аптеки и по другим 
категориям потребителей вы-
полнена, констатировал глава 
минпромторга. Если на первом 
этапе — в марте-апреле — спрос 
покрывался за счет импорта из 
Китая, то на прошлой неделе 
эти закупки завершены.

Сейчас министерство пред-
лагает приступить к формиро-

ванию постоянно оборачивае-
мого резерва СИЗов, в который 
на случай обострения биологи-
ческой ситуации можно вклю-
чить тест-системы и лекарства. 
«Это можно делать с учетом 
того, что у наших предприятий 
уже с июля не законтрактова-
ны объемы», — сказал Манту-
ров.

Михаил Мишустин был вы-
нужден обратить внимание на 
обеспечение средствами инди-
видуальной защиты медиков, 
которые продолжают бороться 
за жизни и здоровье граждан с 
коронавирусом. Правительст-
во предусмотрело в субсидиях 
субъектам Федерации соответ-
ствующие средства. «Тем не ме-
нее, по поступающей информа-
ции, в регионах ситуация с на-
личием СИЗов в медучрежде-
ниях разная. Есть потребности 
для медработников», — подчер-
кнул он. Губернаторам дан на-
каз лично контролировать си-
туацию с обеспечением медуч-
реждений своих регионов сред-
ствами индивидуальной защи-
ты и разбираться с каждым слу-
чаем их нехватки. Мишустин 
попросил их еще раз оценить 
запасы и в случае необходимо-
сти провести дозакупки.  

Михаил Мишустин поручил членам 
правительства держать под контр-
олем ситуацию с выплатами и опе-
ративно реагировать, если будут 
возникать проблемы.

А К Ц Е Н Т

В первые шесть часов российским 
семьям перевели 150 миллиардов 
рублей единовременных выплат 
на детей в возрасте от 3 до 16 лет

СООТНОШЕНИЕ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЕЙ
Мне не очень хотелось писать «снова про ковид», т.к. я 
не врач, не эпидемиолог, словом, мое экспертное мне-
ние — «темна вода во облацех».

Тем не менее примерно такое же мнение у несмет-
ного числа людей. Так, согласно опросам, даже сейчас, 
когда пандемия не то «на плато», не то уже «съезжает с 
плато», до 20% жителей России считает, что ее и не 
было. «Это все ПРИДУМАЛИ (!!!) те, кому выгодно». 
Правда, кто и как это «затеял», обычно не объясняют. 
Между тем как раз ничего уникального в данной инфо-
демии нет: механизм распространения мировых мод 
на одежду, идеи, знаковые фигуры и т.д. примерно оди-
наков. Еще легче распространяется и «мода на Страх». 
Нет тут никакого «заговора»: просто эффект толпы, в 
том числе толпы СМИ. А вот ПОЧЕМУ в одном случае 
критическая масса толпы собирается и начинается 
«цепная реакция», когда в воронку моды так или иначе 
втягиваются все, а в другом случае, несмотря на отча-
янные усилия пиарщиков-рекламщиков, «раскру-
тить» данную песню, партию, одежду или открытие не 
удается — это и правда тайна. Универсальной формулы 
Публичной Моды не знает никто…

Но наличие ог-
ромной инфодемии 
никак не означает, 
что у нее нет вполне 
реальной причины 
(отнюдь не «пово-
да»!). Конечно, ка-
ждая смерть от ко-
вида имеет сейчас 
гораздо бОльшую 
«пиар-капитализа-
цию», чем смерть от 
любой иной причи-
ны — но ведь смерти-
то от коронавируса 
при этом вполне реальны! В одних США умерло боль-
ше 100 000 чел., всего в Мире — более 350 000 чел.! 
Слов нет, бывали эпидемии куда страшнее (не только 
«испанка» или чума, но и гонконгский грипп-1968, 
скажем), но данная пандемия, увы, еще не кончилась, 
да и усилия на сей раз предприняты все-таки беспреце-
дентные, а если бы не они… Кстати, начнем считать. 
Сейчас можно цифрой определить «порядок цен чело-
веческой жизни»: разделить общие потери мирового 
ВВП (оценка) от карантина на число жертв болезни и 
проделать такую же операцию по разным странам. Ду-
маю, кое-где (например, в России, где около 5000 умер-
ших) вычисленная таким образом «стоимость 1 жиз-
ни» будет измеряться многими миллионами долларов, 
которых подавляющее большинство этих людей, по-
нятно, никогда в жизни не видели. Но все зависит от 
методики подсчета. Например, если делить убытки на 
число потенциально спасенных жизней — а их в сотни, 
тысячи (? Как это вообще оценить?) раз больше, то со-
ответственно и «эффективность вложения» в каранти-
ны будет совсем иной… А если «жертвами эпидемии» 
считать и тех, кто умер от совсем иных болезней — 
просто не смог вовремя получить помощь?

Впрочем, многим калькуляция человеческих жиз-
ней, наверное, кажется оскорбительной — поэтому не 
будем углубляться в данную тему.

В любом случае при разговоре про эпидемию все, 
понятно, начинается и кончается цифрами. И любые 
цифры окружены облаком принципиальных неточно-
стей.

Число заболевших. Но ведь оно определяется пре-
жде всего числом проведенных тестов. Так обстоит 
дело при любой болезни, но в случае ковида, когда, по 
мнению врачей, в большинстве (?) случаев вообще ни-
каких симптомов нет — здесь-то уж точно число забо-
левших есть просто функция тестирования. При этом 
сами тесты — опять по экспертным оценкам — весьма 
неточны, да и сама мера точности (неточности) тоже 
неточна. Кто пишет про 50% точности тестов, кто — про 
70%. Ну так сколько же все-таки заболело?

Смертность. Мы 
все свидетели спо-
ров, часто полити-
зированно-агрес-
сивных. Кого счи-
тать умершим «от 
ковида»: всех, у кого 
по тем же тестам вы-
явлено его наличие 
(американский ме-
тод)? Или же из это-
го надо вычесть тех, 
у кого и без того 
смертельные хрони-
ческие болезни, ко-
торые всего лишь 
обострились под 
влиянием ковида (российский, немецкий метод)? Кста-
ти, даже если внести эту поправку (т.е. считать умерши-
ми ОТ ковида всех, у кого ВЫЯВЛЕН ковид), то смер-
тность — т.е. отношение числа умерших к числу заболев-
ших (выздоровевших) все равно в РФ или Германии бу-
дет в разы меньше, чем в США. Почему? В России делают 
больше тестов? Иная причина? И что, собственно, пока-
зывает это деление одной неопределенной величины на 
другую, столь же неопределенную?

Еще непонятней другие вопросы. Когда реально на-
чалась эпидемия — скажем, в России? Масса людей пи-
шет в интернете, что зимой 2019—2020 резко выросло 
число их знакомых с гриппом (симптомы точно кови-
да) и пневмонией. Я тоже могу это сказать — про своих 
знакомых. Да, выборка случайная, но ведь у многих 
эти случайные выборки… А вот смертельных случаев 
до апреля-мая 2020 практически не было — опять же по 
этом выборкам. Почему? При всей внешней схожести 
это был все же не ковид? Хорошо. А что это было тогда?

Не стану подробно разбирать иные вопросы. На-
сколько помогают «сакральные маски», нужны ли они 
на улице (тоже споры специалистов)? Насколько и ког-
да реальна «вторая волна»? Когда возможна вакцина? 
Почему одни «бессимптомно болеют», а другие — от 
той же хвори! — умирают? И т. д. — до бесконечности…

Точных, ясных, общепризнанных ответов ни по од-
ному вопросу нет. Что ж — это медицина. Резерфорд го-
ворил, что наука делится на физику и коллекциониро-
вание марок… Да, однозначно четких, не знающих 
«разных толкований» и «особых случаев» законов в 
медицине почти нет. Мы реально живем в мире Нео-
пределенных Вероятностей. Жизнь ведь не «отло-
жишь» до того момента, когда «твердые и ясные Зако-
ны» не только Медицины, но и всей вообще Социаль-
ной Жизни будут кем-то (?) открыты, «доказаны», все-
ми признаны, а сама Жизнь сведется к Оцифрованно-
му Алгоритму. Так что «выживаем на глазок». И может, 
это как раз Норма Жизни?  

Механизм распро-
странения миро-
вых мод на одеж-
ду, идеи, знаковые 
фигуры и т.д. при-
мерно одинаков

Точных, ясных, 
общепризнанных 
ответов 
ни по одному 
вопросу нет. 
Что ж —  
это медицина 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев оценил опыт «Единой России» по проведению электронных праймериз 

Голос в новом формате
Айсель Герейханова

П
осле пандемии формат 
электронного голосова-
ния останется актуаль-

ным, заявил председатель «Еди-
ной России» Дмитрий Медве-
дев. По его оценке, партийные 
праймериз, которые в этом году 
полностью проходили в онлайн-
режиме, успешно состоялись. 
«ЕР» смогла обновить состав 
партии, обеспечить точность 
результатов и сэкономить зна-
чительные средства, которые 
были направлены на помощь 
людям и борьбу с COVID-19. В 
то же время он призвал вер-
нуться к практике публичных 
дебатов. 

Дмитрий Медведев провел 
онлайн-совещание с региональ-
ными отделениями партии, что-
бы обсудить первые итоги прай-
мериз, которые проходили с 25 
по 31 мая. Он напомнил, что ре-
шение о необходимости элек-
тронного голосования было при-
нято для того, чтобы не подвер-
гать избирателей и кандидатов 
риску из-за пандемии. Кроме 
того, сама технология отвечает 
глобальным трендам в публич-
ной политике, подчеркнул Мед-
ведев. 

«Технологии дистанционного 
голосования на выборах в боль-
шинстве стран мира, в том числе 
в России, только проходят «об-
катку». За год до того, как элек-
тронное голосование впервые 
использовалось на выборах в 
Мосгордуму, наша партия про-
вела первое электронное пред-
варительное голосование. Опыт 
оказался успешным, и мы смо-
гли его развить до нынешних 
масштабов», — заявил председа-

тель ЕР. Он также обратил вни-
мание на то, что количество пре-
тендентов в ходе прошедших 
праймериз выросло, а это «яр-
кое подтверждение того, что 
цифровой формат не оттолкнул 
талантливых потенциальных по-
литиков». Так, увеличился кон-
курс кандидатов с 4,2 человека 
на место в прошлом году до 4,8. 
Кроме того, праймериз позволи-
ли серьезно обновить состав 
партии. «Более 80% кандидатов 
— это новые лица, которые не яв-
ляются политиками в настоя-
щий момент. И очень важно то, 
что 40% кандидатов — это лица 
моложе 35 лет», — заявил Медве-
дев. 

Большой интерес к прайме-
риз был и со стороны выборщи-
ков.

Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак рас-
сказал, что всего зарегистриро-
валось более одного миллиона 
избирателей. При этом более 
75% из них подали заявки с по-
мощью профиля на Госуслугах. 
Турчак также сообщил, что он-
лайн-явка на предварительном 
голосовании на 31 мая состави-
ла почти 5% от числа избирате-
лей, которые имеют право про-
голосовать на выборах в единый 
день голосования 13 сентября.

Медведев считает, что по-
сле окончания ограничений, 

связанных с пандемией коро-
навируса, партия должна вер-
нуться к обычной практике, в 
частности к участию в публич-
ных дебатах. Но электронное 
голосование можно будет ис-
пользовать и в дальнейшем. 
«Полагаю, что в будущем — все 
мы рассчитываем на то, что за-
вершится пандемия, — это уда-
ленное голосование на прай-
мериз, а впоследствии, вероят-
но, и вообще голосование пе-
рейдет в цифровую форму», — 
заявил он. Поэтому сейчас 
важно проанализировать все, 
включая информацию о воз-
можных нарушениях.

«Для нас важно, чтобы эта 

процедура, которая основана 
на самых современных техно-
логиях, на технологиях блок-
чейна, не была скомпромети-
рована какими-то нюансами», 
— подчеркнул Медведев. Он на-
помнил, что реестр данных го-
лосования децентрализован-
ный, поэтому у организаторов 
процедуры нет возможности 
эти данные как-то менять.

Председатель партии поста-
вил задачу «обеспечить даль-
нейшее выдвижение победите-
лей предварительного голосо-
вания на выборы в сентябре». 
«Тот, кто победил, тот и должен 
участвовать», — напомнил Мед-
ведев. Отметим, что успешное 

участие в праймериз является 
обязательным условием для 
выдвижения кандидатом от пар-
тии на выборах всех уровней. 

Эксперт Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей Че-
снаков считает, что процедура 
праймериз «позволяет партии 
провести необходимую моби-
лизацию актива перед предсто-
ящими в сентябре региональ-
ными выборами и фактически 
открывает старт более длитель-
ной кампании — по избранию 
депутатов Госдумы». Оконча-
тельные итоги праймериз будут 
объявлены 2 июня на заседании 
президиума генсовета пар-
тии.  

Тем временем

До 11 июня продлены электронные больничные работающим гражда-

нам 65 лет и старше, соблюдающим режим самоизоляции из-за корона-

вируса, не перешедшим на удаленную работу и не находящимся в отпу-

ске. Изменения во временные правила их оформления и назначения 

выплат подписал Михаил Мишустин.
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ПРОЕКТ Новый кодекс 
накажет за брошенные 
машины

Штраф 
за автохлам

Владимир Баршев

Владельцев разукомплектованных машин, брошенных 
во дворах, предлагается наказывать предупреждением 
или штрафом. Это прописано в новой редакции Кодек-
са об административных правонарушениях, проект 
которого министерство юстиции разместило на порта-
ле проектов правовых актов regulation.gov.ru.

Cтатьи за нарушение требований в области благоу-
стройства территории, да еще и с использованием 
транспортных средств, в первоначальном проекте не 
было. Нет его и в ныне действующем кодексе. Речь идет 
о парковках в «зеленых насаждениях», а также о раз-
мещении во дворах разукомплектованных машин. Эти 
требования, как и штрафы за них, устанавливались ре-
гиональными властями. Что вызывало массу споров.

Внести в КоАП ответственность за это предложили 
представители Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государственному 
строительству, которые провели анализ правового ре-
гулирования данного вопроса в 85 регионах. По их 
мнению, установление ответственности за нарушение 
правил благоустройства на федеральном уровне по-
зволит унифицировать действующие составы админи-
стративных правонарушений в этой сфере. 

Часть 1 статьи 16.10 предусматривает предупре-
ждение или штраф от 1 до 3 тысяч рублей за «оставле-
ние в нарушение установленных требований благоу-
стройства территории разукомплектованных и (или) 
брошенных транспортных средств». Под разукомплек-
тованным транспортным средством следует понимать 
«транспортное средство, у которого отсутствуют одна 
или несколько кузовных деталей, предусмотренные 
конструкцией (капот, дверь, замок двери кузова или 
кабины, запор горловин цистерн, пробки топливного 
бака), или отсутствуют одно или несколько стекол, 
внешних световых приборов, колес, шин.

В последнее время стало очень популярным у авто-
воров снимать фары с таких машин, как Porsche 
Cayenne, Volkswagen Touareg, а также Volvo XC90. Свя-
зано это с простотой демонтажа этой оптики. Если 
формулировка в этой редакции КоАП не изменится, то 
несчастный владелец мало того что останется без фар, 
которые стоят очень дорого, так еще и штраф заплатит 
за то, что бросил разукомплектованный автомобиль.

Есть и приятная новость для водителей. В новой ре-
дакции кодекса прописано, что если статья предусма-
тривает возможность назначения штрафа, или лише-
ния прав, то за совершение не грубого и не повторного 
нарушения, назначается административный штраф.  

МЕДИЦИНА  Как в регионах помогают больным с онконедугами 

Рак ждать не будет
Ольга Журман,
Ирина Невинная,
Анна Скудаева

К
огда началась эпидемия, 
Минздрав России прио-
становил диспансериза-

цию и плановую помощь. Реше-
ние трудное, но неизбежное: 
нужно было уменьшить распро-
странение вируса. Но помощь 
онкобольным не должна оста-
навливаться ни на минуту — рак 
ждать не будет. Как в регионах 
справляются с этим вызовом, 
разбирались корреспонденты 
«РГ». 

«Еще в марте, предвидя си-
туацию, мы наладили обрат-
ную связь с регионами в связи с 
обращениями граждан на нашу 
«горячую линию», — рассказал 
«РГ» главный онколог Мин-
здрава России академик РАН 
Андрей Каприн. — Вопросов 
было очень много: как добрать-
ся до амбулатории, в которой 
назначен курс химиотерапии, 
нужно ли в условиях эпидемии 
продолжать профильное лече-
ние, целесообразно ли перене-
сти сроки госпитализации, где 
брать лекарства. Мы принима-
ли решения сообща, советуясь 
с регионами в зависимости от 
меняющейся ситуации и каж-
дого конкретного случая». 
Главное, о чем говорили людям: 

онкологическая служба на ка-
рантин не уходит. В регионах 
порой принимали свои, нестан-
дартные решения. В Иванов-
ской области по распоряжению 
губернатора Станислава Вос-
кресенского онкодиспансер за-
ключил договоры с фирмами 
такси: каждый день химиотера-
пию получают 50—80 онкопа-
циентов, и многих из них бес-
платно доставляют на процеду-
ру и домой. Выполнено уже 
больше 1300 поездок.

Самые большие сложности 
были, когда в медучреждении 
возникал очаг коронавируса и 
требовался карантин. 

Так случилось в Забайкалье: 
в краевом онкодиспансере при-
шлось сдвинуть сроки госпита-
лизации пациентов из-за пере-
полненного обсерватора. Когда 
вирус нашли у 66 пациентов, их 
отправили на лечение в специа-
лизированный стационар в сто-
лицу края Читу. А за теми боль-
ными, которые уже разъеха-
лись по домам, наблюдают ме-
дики. Полноценно работать он-
кодиспансер начнет после ка-
рантина. «Но без помощи и 
консультаций больные не оста-
ются, поликлиника при ди-
спансере прием пациентов ве-
дет», — отметили в краевом 
минздраве.

Сложная ситуация возникла 

и в Приморском краевом онко-
диспансере. «Несколько наших 
онкологов, сами того не подо-
зревая, контактировали с па-
циентами с COVID-19 и были 
вынуждены уйти на карантин», 
— пояснили в медучреждении.

Но ограничение оказания 
помощи не означает ее прио-
становление. С середины мая в 
диспансере начали использо-
вать новую методику лечения 
пациентов с раком предста-
тельной железы с костными ме-
тастазами. Оно проводится на 
базе отделений лучевой тера-
пии. По словам радиотерапевта 
Натальи Фесик, лечение прове-
дено первым десяти пациен-
там. 

В Москве, первой приняв-
шей волну  эпидемии,  под 
COVID-отделения перепрофи-
лировали не только городские, 
но и некоторые федеральные 
медцентры. Так, один из трех 

ф и л и а л о в  Ф е д е р а л ь н о г о 
НМИЦ радиологии — Институт 
урологии и интервенционной 
радиологии им. Лопаткина — 
стал COVID-госпиталем для 
пациентов с сопутствующими 
онкологическими или уроло-
гическими заболеваниями. Па-
циентов из этой клиники рас-
пределили по другим. «Переве-
ли туда и врачей, тем самым 
усилив кадровый состав этих 
двух филиалов. Конечно, за 
исключением тех доброволь-
цев, которые остались рабо-
тать в инфекционном подра-
зделении, — рассказал Каприн. 
— Благодаря этому в целом 
НМИЦ радиологии обеспечил 
уровень онкологической помо-
щи на том же уровне, что и в 
прошлом году, а число плано-
вых операций даже выросло 
почти на 400». 

Перепрофилирование онко-
логических региональных уч-

реждений (особенно там, где 
оно является головным и един-
ственным) не коснулось. 

Если пациенту требуется 
высокотехнологичная помощь, 
которая не могла быть оказана 
по месту жительства, то он пе-
ренаправлялся либо в краевой 
профильный центр, либо в фе-
деральный. Кроме того, за по-
следние месяцы стала бурно 
развиваться телемедицина: 
консультации в режиме «врач — 
врач» с региональными специ-
алистами. Эпидемия закончит-
ся, при этом формирование эф-
фективной онкологической 

службы в стране будет продол-
жено. 

Например, в Костромской 
области в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» достраива-
ют новое здание онкодиспансе-
ра. За последние несколько лет 
в регионе открылось 16 каби-
нетов первичной онкопомощи 
— это еще один важный пункт 
федеральной онкологической 
программы: приблизить спе-
циализированную помощь к 
каждому пациенту, продолжать 
врачебное наблюдение после 
проведенного лечения, чтобы 
снизить риск рецидива.  

ПРАВО До 10 
лет может 
грозить тем, 
кто призывает 
детей к 
беспорядкам 
на улице

РЕБЕНКА 
НЕ ВОВЛЕКАТЬ
Наталья козлова

Серьезное ужесточение наказа-
ния прописано в новом законо-
проекте, работа над которым 
заканчивается в Госдуме. Речь 
идет о сроке в 10 лет колонии за 
призыв к массовым беспоряд-
кам, обращенный к детям.

Автор предложенных изме-
нений, член комитета по гос-
строительству и законодатель-
ству Евгений Марченко («Еди-
ная Россия»). Вот как объясня-
ет необходимость подобных 
жестких мер сам депутат.

 «Есть в Уголовном кодексе 
статья 151, карающая за вовле-
чение несовершеннолетних в 
антиобщественную деятель-
ность Я хочу дополнить эту ста-
тью еще одним противоправ-
ным действием — вовлечение 
несовершеннолетних в митин-
ги, чтобы это было не админи-
стративное правонарушение, а 
уголовное преступление»,- го-
ворит народный избранник. 

Для чего понадобилось так 
жестко дописывать Уголовный 
кодекс? Для того, чтобы реаль-
но наказывать тех взрослых, 
которые абсолютно сознатель-
но заводят подростков и зовут 
их на улицу, при этом практи-
чески ни за что не отвечают. 
Нынче организаторы подобных 
призывов за вовлечение несо-
вершеннолетних в несогласо-
ванное мероприятие отвечают 
по административной статье 
20.2. Это штраф до 50 тысяч ру-
блей для отдельных граждан и 
до 500 тысяч рублей для юри-
дических лиц. Но фактов таких 
наказаний практически нет. 

Сегодня за безобразия несо-
вершеннолетних на улице, вы-
ход их на незаконные акции, 
участие в массовых беспоряд-
ках рублем отвечают родители 
или опекуны. Они платят за 
«ненадлежащее выполнение» 
родительских обязанностей, 
хотя часто могут и не знать, кто 
позвал подростка на улицу и 
объяснил ему, что кричать.

Автор поправок уверен, что 
такое нарушение закона, как 
фактически призыв детей к бес-
порядкам, надо перенести из 
Административного кодекса в 
Уголовный. В 151-ю статью УК 
добавляются слова о вовлече-
нии несовершеннолетних в не-
санкционированные митинги, 
а в 212-й вообще появятся две 
новые части. Первая — о вовле-
чении несовершеннолетних в 
массовые беспорядки, «сопро-
вождающиеся насилием и по-
громами», а также «неподчине-
нием законным требованиям 
представителей властей». И 
вторая — о призывах несовер-
шеннолетних к массовым бес-
порядкам.

Соответственно по статье 
151 УК «за вовлечение» будет 
грозить срок от двух до пяти 
лет. А по статье 212 УК агитато-
ры уедут в колонию на срок до 
десяти лет.  

Выходное пособие

За последние несколь-
ко месяцев число рос-
сиян, работающих из 

дома, увеличилось в восемь раз, 
рассказала «РГ» вице-спикер 
Совета Федерации Галина Каре-
лова. «Подобный формат рабо-
ты особенно удобен для женщин 
с детьми, инвалидов и жителей 
отдаленных территорий, кото-
рые могут непрерывно вести 
профессиональную деятель-
ность, — считает она. — Важно за-
крепить права и обязанности 
работников и работодателей, в 
частности, проработать воз-
можность перехода на удален-
ный и комбинированный ре-
жим работы без заключения до-
полнительных соглашений к 
трудовому договору».

Однако с оплатой удаленной 
работы не все однозначно. 
«Сейчас у работодателя могут 
быть такие варианты:  он пла-
тит за фактически отработан-
ное время или за факт выполне-

ния работ, — говорит доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мир-
забалаева. — А как проконтроли-
ровать, чем человек занят в те-
чение рабочего дня? Ведь ре-

зультат не всегда виден сразу».
Есть спецпрограммы, которые 
ставят в компьютер, и они ведут 
строгий учет рабочего времени. 
Но их работодатель может уста-
навливать только на рабочее 
оборудование,  на  личный 
компьютер установка такого 
оборудования противозаконна.

В проекте постановления 
«Об особенностях правового 

регулирования трудовых отно-
шений в 2020 году», подготов-
ленном минтрудом, говорится, 
что за удаленку не могут сокра-
щать зарплату. Но эти правила 

рассчитаны только на период 
особых обстоятельств. Напри-
мер, пандемии коронавируса.

Не урегулирован пока и во-
прос охраны труда. Как напоми-
нает проректор Финансового 
университета при правительст-
ве РФ Александр Сафонов, если 
работник трудится в офисе или 
на производстве, то ответствен-
ность за его жизнь и здоровье 
несет работодатель. За травму 
на работе — производственную 
или в результате несчастного 
случая — полагается страховка. 
«А как квалифицировать трав-
му вне рабочего пространства? 
Упал, сломал руку… Как понять, 
в рабочие часы это было или в 
личное время?» — вопрошает 
Сафонов.

Кроме того, сложности воз-
никают с организацией полно-
ценного рабочего места на дому. 
По действующему ТК порядок 
оснащения рабочего места со-
трудника прописывается в тру-
довом договоре. Но зачастую со-
трудники, которые трудятся  
удаленно, вынуждены работать 
на собственных компьютерах и 
из своего кармана платить за те-
лефон, интернет и электричест-
во. В итоге, как подсчитал эко-
номист Михаил Хачатурян, рас-
ходы «сотрудников на удален-

ке» на коммунальные платежи, 
особенно на электроэнергию, 
выросли в полтора раза.

Профсоюзы уже разработа-
ли и представили в Российскую 
трехстороннюю комиссию свои 
поправки в кодекс (документ 
есть в распоряжении «РГ») о 
том, чтобы работодатель ком-
пенсировал удаленным работ-
никам затраты на электроэнер-
гию, интернет, телефонную 
связь. В среднем размер ком-
пенсации может составить три 
тысячи рублей.

Но эта сумма не учитывает 
стоимость  антивирусных про-
грамм. По логике их вместе с 
техникой должен предостав-
лять работодатель. Если обеспе-
чивать безопасность передавае-
мой информации сотрудник 
должен с помощью электрон-
ной подписи, то ее сертификат 
также должен заказывать и 
оплачивать работодатель, пола-
гает Сафонов.

«Во многих странах в удален-
ном режиме трудятся до трети 
всех занятых. В России этот по-
казатель минимален, и если бы 

не пандемия, процесс внесения 
изменений в ТК тянулся бы еще 
долго. Нынешняя ситуация мо-
жет серьезно повлиять на по-
строение бизнес-процессов, ко-
торые без использования ди-
станционных форм занятости 
уже не смогут считаться эффек-
тивными», — отмечает доцент 
базовой кафедры Торгово-про-
мышленной палаты РФ «Разви-
тие человеческого капитала» 
Людмила Иванова-Швец.

Комбинированный режим 
работы удобен и работнику, и 
работодателю. Еще до панде-
мии некоторые компании ак-
тивно его использовали. Напри-
мер, сотрудники на определен-
ных должностях могли 2—3 раза 
в неделю или месяц работать 
удаленно. Но в кодексе нет та-
кого понятия, как комбиниро-
ванная или совмещенная очно-
удаленная работа. Работодате-
ли либо внутренними приказа-
ми регламентируют этот мо-
мент, либо все держится на уст-
ных договоренностях, которые 
нарушаются так же часто, как 
заключаются.  

В России до пандемии в удаленном режиме трудились гораздо меньше 
работников, чем в других странах.

А К Ц Е Н Т

Сейчас нужно особенно внимательно 
относиться к своему здоровью и в слу-
чае появления тревожных симптомов 
немедля обращаться к врачу

Сегодня если машина не едет сама, то ее увозят. Но вскоре 
вслед будет прилетать еще и штраф.
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Комментарий  

Инга Корягина, психолог:
— Людям нужно чувствовать глубину общения. Они должны постоянно 

впитывать новую информацию, обмениваться ею. Только тогда возмо-

жен личностный рост. В середине ХХ века психологи провели экспери-

мент: они наблюдали за детьми в Доме ребенка. Когда к плачущему ре-

бенку долго не подходили, он переставал плакать. Переводя на взро-

слую реакцию, он переставал говорить и выражать свои чувства. Они 

подавлялись. И развитие мозга ребенка замедлялось. Также и во взро-

слой жизни: чем больше мы общаемся, социализируемся, тем больше 

нейронных связей у нас образуется в мозге и тем больше интересных 

мыслей из разных областей жизни нам приходит в голову. И нам хочет-

ся что-то делать. А когда мы одни, замкнуты в пространстве, вынуждены 

каждый день наблюдать одну и ту же картину и общаться с одними и 

теми же людьми, постепенно начинает пропадать желание заботиться о 

себе. А после этого также наплевательски мы начинаем относиться и к 

работе. Человеку обязательно нужен социум.

А К Ц Е Н Т

Размер компенсаций сотрудникам
на интернет, телефон и электроэнергию 
может составить до трех тысяч рублей
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Конкретно

Андрей Каприн, Главный внештатный специалист-онколог 
Минздрава России, академик РАН
Хочу со страниц «Российской газеты» обратиться к нашим гражданам: 

как и прежде, если вы почувствовали определенные симптомы недо-

могания, свойственные для онкозаболеваний, немедленно обращай-

тесь к специалисту. Рак не будет ждать, когда пройдет эпидемия или 

что-то произойдет еще. Конечно, временное прекращение проведе-

ния диспансеризации и профосмотров осложняет возможность обна-

ружить онкозаболевание на ранних стадиях. Поэтому мы все должны 

сейчас быть чрезвычайно внимательными к себе и своим близким. 

Как я уже сказал: при первых же симптомах — к врачу. Если нет врача 

по месту жительства — звоните к нам на «горячую линию»: 8 (800) 

444-31-02, мы поможем. Но, несомненно, пациент, собираясь к нам, 

должен соблюдать все санитарно-эпидемиологические требования, 

которые защищают наши клиники, врачей и пациентов от проникно-

вения вируса.

РЕСУРСЫ Будущее сделки 
ОПЕК+ снова зависит 
от решения России

Нефти усилят 
поводы

Сергей Тихонов

Инициатива Саудовской Аравии не снижать макси-
мальный объем сокращения добычи нефти странами 
ОПЕК+ в 9,7 млн баррелей в сутки до конца года может 
быть одобрена, только если ее поддержит Россия.

Ранее предполагалось, что с июля страны ОПЕК+ на-
чнут постепенно восстанавливать производство, сни-
жая общий объем сокращения до 7,7 млн баррелей в 
сутки.  России это дало бы возможность с июля начать 
наращивать добычу на наиболее критических участках, 
где долгая остановка производства могла привести к 
порче запасов, а также позволило бы сохранить хотя бы 
частично объем инвестиций в отрасль за счет постепен-
ной подготовки во второй половине 2020 года к вводу 
новых проектов. 

С другой стороны, на фоне достаточно позитивных 
настроений на рынке по мере восстановления эконо-
мик стран АТР и Европы решение о продлении макси-
мального уровня сокращения добычи даст серьезный 
стимул для роста котировок барреля и поможет быстрее 
ликвидировать профицит нефти в мире.

Еще один довод за продление действующих условий 
сделки — нарастающее напряжение между США и Кита-
ем. Китайская экономика восстанавливается после пан-
демии, и ее рост пока компенсирует негативное влия-
ние разгорающегося заново конфликта, но только до 
поры. Воздействие торгового противостояния на коти-
ровки барреля будет усиливаться, и из-за него велика 
вероятность очередного витка снижения цен на нефть. 

Кроме того, участники ОПЕК+ уже знают, к чему мо-
жет привести излишняя неуступчивость на перегово-
рах, как это случилось в марте этого года, и не станут 
пренебрегать компромиссами, считает партнер депар-
тамента консалтинга «Делойт» в СНГ Йорг Дорлер. По 
его мнению, если соглашение будет опять скомпроме-
тировано, цены на нефть упадут ниже 20 долларов за 
баррель. Поэтому весьма вероятно, что ОПЕК+ продлит 
действующие договоренности до конца года.

С этой точкой зрения согласны далеко не все. «Раз-
умнее продлить условия сделки на 1—3 месяца и дальше 
действовать по фактической ситуации со спросом»,— 
считает директор по анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитал» Владимир Брагин. Он 
пояснил, что отсутствие увеличения предложения в 
итоге приведет к дефициту и резкому росту цен на 
нефть, который будет способствовать восстановлению 
нефтедобывающих отраслей в США и других странах, 
не вошедших в ОПЕК+ и не связанных жесткими усло-
виями сделки. 
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ТОРГОВЛЯ Москвичей ждут в торговых центрах

Встретимся у ГУМа

ПАРАЛЛЕЛИ В ЮАР наряду с обычными мерами 
против коронавируса объявили запрет на 
продажу алкоголя и сигарет

Закон «сухой», 
но таков закон
Владимир Снегирев

Д
а, это действительно так: с 
26 марта в Южно-Афри-
канской Республике лю-

бители выпить и подымить 
должны были довольствоваться 
запасами, сделанными ранее. О 
введении такой строгой меры 
было объявлено загодя, поэто-
му все желающие могли затари-
ться спиртным и сигаретами, 
однако мало кто из них предпо-
лагал, что карантинные ограни-
чения продлятся так долго. А по-
тому уже в мае здесь начались 
проблемы, связанные с «сухим» 
законом и запретом на курение. 

Кое-где агрессивно настро-
енные африканцы пошли на 
штурм винных лавок, были от-
мечены случаи грабежей табач-
ных прилавков. Поэтому сейчас 
эти торговые точки напомина-
ют боевые блок-посты: их окна 
и витрины заложены мешками с 
песком, забаррикадированы 
щитами. Известный полярник, 
начальник 58-й Российской ан-
тарктической экспедиции на 
станции Беллинсгаузен Олег 
Неручев последние годы рабо-
тает в Кейптауне, на самой юж-
ной конечности Черного конти-
нента. Он рассказал корреспон-
денту «РГ» подробности: 

— Алкоголь попал под запрет 
якобы из-за того, что обычная 
выпивка связана с участием в 
больших кампаниях, с общени-
ем, а это ведет к повышению ри-
ска заболеть. Что же касается 
курения, то здесь исходили из 
того, что в ЮАР слишком вели-
ко число легочных заболеваний 
и туберкулезников. Такие люди 
для коронавируса становятся 
легкой добычей. К тому же сре-
ди части местного населения 
распространен обычай переда-

вать одну и ту же сигарету по 
кругу, то есть ее курят сразу не-
сколько человек, что также спо-
собствует распространению ви-
руса. 

Строгий режим был введен 
для пешеходов и автомобили-
стов. Все поездки между города-
ми практически запретили. Для 
передвижения на автомобиле в 
черте города требовался про-
пуск, причем у нас это не элек-
тронные пропуска, как в Мо-
скве, а бумажные, со специаль-
ной защитой от подделки и пе-
чатями. Такими пропусками в 
первую очередь были снабжены 
медики, работники городских 
коммунальных служб, а также 
служб экстренной помощи. Ког-
да было введено обязательное 
ношение масок, то практически 
все пошили их сами. А фабрич-
ные маски и респираторы были 
направлены в распоряжение 
медиков. 

Вначале подавляющее боль-
шинство граждан ЮАР с пони-
манием отнеслось к столь стро-
гим мерам. Но беда в том, что 
никто не предполагал столь дол-
гого заточения. У многих запасы 
выпивки и курева давно кончи-
лись, а восполнить их не было 
никакой возможности. Отсюда 
— понятное недовольство, осо-
бенно со стороны маргиналов. 

Широкое распространение 
получило изготовление пива в 
домашних условиях. Причем не 

только пива, но и крепких на-
питков. В ход пошли ананасы, 
бананы, имбирь, сорго. А в ин-
тернете объявились «экспер-
ты», рекомендовавшие, как 
правильнее всего организовать 
процесс брожения. Вот сегодня 
я прочел такой совет: если по-
сле приема самодельного алко-
голя заболела голова, то надо 
вылить напиток в унитаз. В на-
чале карантина из тюрем по 
амнистии были выпущены де-
вятнадцать тысяч заключен-
ных. Но нары пустовали недол-
го: за решеткой оказались на-
рушители карантинных мер, в 
том числе серферы, любители 
катания на доске по волнам. 
Они никак не могли взять в 
толк, отчего гулять, бегать и ка-
таться на велосипеде по набе-
режной можно (в отведенное 
для этого время — с шести до де-
вяти утра), а в море выходить 
нельзя, даже соблюдая «соци-
альную дистанцию». 

Вообще, с этими прогулка-
ми-пробежками в ЮАР, по сло-
вам Неручева, возникало много 
недоразумений. Были случаи, 
когда полиция задерживала и 
оформляла нарушение только 
за то, что человек останавливал-
ся во время прогулки для корот-
кого отдыха. Стоять нельзя — 
надо обязательно двигаться. 

С понедельника власти ЮАР 
разрешили по будним дням про-
дажу алкоголя и сигарет.  

Ангелина Зеленькова

П
осле долгих недель 
вынужденного пе-
рерыва в Москве 
снова открылись 
непродовольствен-
ные  магазины и 
торговые центры с 
модными бутика-
ми. В ГУМе, кото-

рый знает вся страна, по этому 
случаю вчера был настоящий 
праздник! В витринах — новые 
коллекции одежды и обуви с по-
чти с 50-процентной скидкой. 
Желающих обновить гардероб 
на лето, очевидно, будет много. 
Корреспонденты «РГ» познако-
мились с первыми покупателя-
ми, которые оказались настоя-
щими поклонниками главного 
универмага России.

На входе охрана — без маски 
и перчаток шопинга не будет. 
Каждого посетителя встречает 
музыка, аромат уже открытых 
пробников духов и туалетной 
воды, рожки легендарного мо-
роженого. Консультанты бути-
ков поздравляют друг друга с 
открытием. «Два месяца этого 
ждали, хочется всех обнять и 
расцеловать, но приходится 

пока воздерживаться», — де-
лятся они впечатлениями с 
«РГ». Сразу после открытия 
большинство продавцов обзво-
нили постоянных клиентов и 
пригласили на примерку новой 
коллекции, пообещав хоро-
шую скидку на первую покуп-
ку, а вторую — отдать в подарок.

Кроме полутораметровой 
дистанции и масочного режи-
ма в ГУМе и особый примероч-
ный режим: перед каждым по-
купателем примерочная де-
зинфицируется с помощью 
распылителя, если наряд не 
подходит, консультант тут же 
отправляет его на склад на де-
зинфекцию.

 «Надеюсь, что на качестве и 
цвете одежды это не скажется», 
— говорит продавец-консуль-

тант Анна из Max&Co. Покупа-
тельниц она сразу предупре-
ждает, что примерка возможна 
только в перчатках. К слову, в 
подземном ТЦ «Охотный Ряд» 
на Манежной площади, где рас-
положены более демократич-
ные магазины, временно вооб-
ще отказались от примерки 
одежды. Если дома окажется, 
что обновка не по размеру, ее 
просто обменяют или примут 
обратно. Косметику и вовсе 
всю обернули в целлофан, а от 
тестеров отказались. Даже пар-
фюм трогать нельзя, но если 
попросить, консультант пере-
даст его аромат на стикере. 

Но москвичей ограничения 
не расстраивают. «ГУМ всегда 
был моим любимым местом от-
дыха, — призналась «РГ» косме-

толог Елена Доценко. — Я живу 
на проспекте Мира, по графику 
мой дом сегодня гуляет. Куда 
пойти, долго не раздумывала — 
позвала на шопинг подругу. 
Честно говоря, нам не столько 
покупки сегодня нужны, сколь-
ко возможность побродить в 
красивом месте, увидеться и 
пообщаться. Конечно, если по-
падется какая-нибудь яркая ве-
щица, наверное, я отказать 
себе не смогу». 

К обеду в ГУМ заглянула еще 
одна его верная покупательни-
ца — Ольга Васильевна Бубнова. 
«У меня столько воспоминаний 
связано с этим универмагом, — 
делится она. — Еще с 60-х годов, 
когда была студенткой истори-
ко-архивного института РГГУ 
на Никольской улице. Каждую 
свободную минуту с друзьями 
бежали сюда». Теперь Ольга Ва-
сильевна приходит сюда с кол-
легами по работе из музейно-
информационного центра Ма-
лого театра. Она всегда была 
модницей, и ГУМ выручал ее 
большим выбором и демокра-
тичными ценами. Вот и сейчас: 
«Продолжаю любить его и, ко-
нечно же, не могла пропустить 
день открытия после каранти-

на. Тем более что собираюсь на 
отдых в Крым и нужна летняя 
обувь». 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель департамента торговли 
и услуг Москвы Алексей Неме-
рюк, всего в столице возобно-
вят работу 47 тысяч предприя-
тий торговли, в которых заняты 
порядка 300 тысяч человек. «К 
работе приступили магазины 
одежды, обуви, косметики, 
спортивного снаряжения, това-
ров для дома, бытовой техники, 
сервисы по ремонту электрони-
ки, книжные магазины, хим-
чистки и другие точки непродо-
вольственных товаров и услуг. 
Внутри ТЦ по-прежнему оста-
нутся закрытыми развлека-
тельные центры, кинотеатры, 
досуговые и спортивные ком-
плексы, салоны красоты», — 
рассказал он. 

Ключевой момент: при пре-
вышении количества покупа-
телей охрана может ограни-
чить вход и попросить новых 
посетителей подождать своей 
очереди за пределами торгово-
го зала.  

А К Ц Е Н Т

Алкоголь в ЮАР попал под запрет якобы 
из-за того, что выпивка связана с участи-
ем в больших кампаниях, с общением

ЕДА 

Уточнены 
требования 
к кафе 
и ресторанам 

СТОЛОВЫЙ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ
Ольга Игнатова

После открытия кафе и ресто-
ранов столики там должны сто-
ять на расстоянии полутора ме-
тров друг от друга, говорится в 
доработанных рекомендациях 
Роспотребнадзора по работе 
организаций общественного 
питания. 

 Ранее предлагалось расстав-
лять столики ближе — на рассто-
янии метра, но в санитарном 
ведомстве сочли, что социаль-
ная дистанция должна быть 
больше. «Соблюдение всех мер 
предосторожности при посеще-
нии кафе и ресторанов позво-
лит снизить риск заражения но-
вой коронавирусной инфек-
цией и сохранить здоровье со-
трудников и посетителей», — 
пояснили в Роспотребнадзоре. 
Рабочий день сотрудников дол-
жен начинаться со «входного 
фильтра»: им будут измерять 
температуру, спрашивать о са-
мочувствии. Работать персонал 
будет в масках, менять их будет 
нужно раз в три часа. На входе в 
кафе должны быть установлены 
санитайзеры. 

Каждые два-четыре часа 
нужно дезинфицировать повер-
хности, столы, дверные ручки, 
выключатели. Роспотребнадзор 
запрещает использовать посуду 
со сколами и трещинами, отби-
тыми краями, деформирован-
ной и поврежденной эмалью. 
Столовые приборы и посуду ре-
комендуется мыть в современ-
ной посудомоечной машине с 
дезинфицирующим эффектом 
на максимальном температур-
ном режиме.  

В гостиницах, хостелах, на 
турбазах Роспотребнадзор ре-
комендует организовывать пи-
тание с доставкой в номера. 
Правда, и «шведский стол» при 
этом не запрещается. При под-
ходе к нему должна быть нанесе-
на сигнальная разметка. Между 
столиками должно быть не ме-
нее двух метров. Сажать за стол 
нужно по одному человеку. Если 
отдыхает семья, они могут са-
диться за один стол. 

ХРОНИКА

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТО МОЖНО 
КУПИТЬ СО СКИДКОЙ
Власти расширили с 1 июня программы льготного автокре-

дитования «Первый автомобиль» и «Семейный автомо-

биль», предельная стоимость автомобиля повышена до 1,5 

миллиона рублей, сообщает минпромторг. Действие про-

грамм распространили на семьи, которые имеют одного и 

более несовершеннолетних детей, работников медицин-

ских госорганизаций, граждан, продавших свой автомобиль 

выпуска свыше шести лет дилеру в счет уплаты части перво-

начального взноса (Trade-In), а также на электромобили.

ПОЯВИТСЯ РЕЗЕРВ МАСОК 
И ЛЕКАРСТВ

Развитие собственных производств средств индивидуальной 

защиты (СИЗ) позволило убрать спекулятивный спрос на 

них. Сейчас отечественную маску можно купить за 18 ру-

блей, заявил министр промышленности и торговли Денис 

Мантуров на президиуме Координационного совета по борь-

бе с распространением коронавирусной инфекции. Теперь 

настала очередь наращивать собственные резервы СИЗ.

ПРОДЛИЛИ ЭЛЕКТРОННЫЕ 
БОЛЬНИЧНЫЕ 
Электронные больничные работающим пенсионерам продле-

ны до 11 июня. Изменения во временные правила их оформле-

ния и назначения выплат подписал премьер-министр Михаил 

Мишустин. Больничные на протяжении последних месяцев 

автоматически выписываются гражданам 65 лет и старше, со-

блюдающим режим самоизоляции из-за коронавируса, не пе-

решедшим на удаленную работу и не находящимся в отпуске.

УТОЧНЕН ПОРЯДОК  ПОМОЩИ 
ТУРИСТАМ
На этой неделе закончится прием заявлений от россиян, ко-

торые в ожидании вывозных рейсов на родину из других 

стран хотят получать материальную поддержку от государст-

ва. Для получения материальной помощи необходимо запол-

нить заявление на Едином портале государственных и муни-

ципальных услуг, сделать это необходимо до 5 июня включи-

тельно.

ВЫПЛАТИЛИ ПЕРВУЮ СТРАХОВКУ ЗА 
СМЕРТЬ МЕДИКА
Первую в России страховую выплату за летальный исход, 

связанный с COVID-19, получили родные медсестры, про-

живавшей в Нижегородской области. Об этом «РГ» сообщи-

ли в региональном отделении Фонда социального страхова-

ния РФ. Родственникам было выплачено 2,7 миллиона ру-

блей.

COVID-19 РЕЗКО ТЕРЯЕТ АКТИВНОСТЬ
Известный итальянский врач, руководитель отделения интен-

сивной терапии миланской больницы Сан-Раффаэле Анто-

нио Дзангрилло заявил, что коронавирус себя изжил. «С кли-

нической точки зрения вируса больше нет», — подчеркнул 

медик, ссылаясь на мазки, взятые у новых зараженных 

COVID-19.

НА ПХУКЕТЕ ОСЛАБИЛИ КАРАНТИН
Остров Пхукет в Таиланде постепенно возвращается к при-

вычной жизни. С понедельника здесь возобновили работу все 

порты и пристани в рамках первого этапа смягчения каранти-

на, пишет Bangkok Post.

Распоряжение о запуске пассажирского судоходства подпи-

сал губернатор одноименной провинции Пакапонг Тавипат. 

По его словам, на пропускных пунктах по-прежнему будет ве-

стись усиленный санитарный контроль.

СМЯГЧЕНЫ ТРЕБОВАНИЯ 
К РАССАДКЕ ПАССАЖИРОВ 
В САМОЛЕТЕ
Накануне старта летнего сезона Роспотребнадзор согласился 

смягчить требования к авиакомпаниям и не настаивать на со-

блюдении социальной дистанции на борту воздушного судна.

В Роспотребнадзоре «РГ» пояснили, что риск передачи виру-

са на борту воздушного судна невелик даже без специальных 

мер. Поэтому соблюдение социальной дистанции — избыточ-

ная мера, признали в ведомстве.

КАКИЕ ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ 
УСИЛИВАЮТ ВИРУС
Курящие и злоупотребляющие алкоголем люди попадают в 

группу риска по COVID-19. Об этом в интервью «Парламент-

ской газете» заявил профессор МГМУ имени И.М. Сеченова, 

президент Российской ассоциации общественного здоровья 

Андрей Демин. По его словам, у человека все органы и фун-

кции имеют определенный запас прочности. Однако из-за 

вредных привычек у некоторых людей эти резервы исчерпа-

ны еще до встречи с инфекцией. Поэтому курящих и пьющих 

людей наряду с хроническими больными и людьми пожилого 

возраста можно отнести к группе риска по коронавирусу.

Подготовила Ольга Игнатова
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Так выглядел главный универмаг 
Москвы в первый день работы 
после карантина. 

А К Ц Е Н Т

Москвичи признаются: им сейчас не 
столько покупки важны, сколько воз-
можность побродить в красивом месте, 
увидеться и пообщаться с друзьями

ПЕРСПЕКТИВА Как пандемия 
коронавируса изменила планы 
электроэнергетиков

Сеть в напряжении

Александра Воздвиженская

Драматический провал в потре-
блении электроэнергии в мире 
на фоне пандемии коронавиру-
са приведет к тому, что генери-
рующим компаниям придется 
сокращать инвестиционные 
программы. К такому выводу 
пришли эксперты Аналитиче-
ского центра (АЦ) при прави-
тельстве РФ в ежемесячном 
энергобюллетене, с которым 
ознакомилась «Российская га-
зета».

Падение спроса на электро-
энергию в мире с начала года 
составило 6—8%, на пике ка-
рантина — 20%, следует из дан-
ных Международного энерге-
тического агентства. Скорее 
всего, такая динамика обе-
рнется для сектора сокращени-
ем инвестиций примерно на 
10% в 2020 году, говорится в 
последнем отчете агентства.

Сильнее всего спрос на 
электроэнергию упал там, где 
были более жесткие ограниче-
ния на работу предприятий и 
передвижение людей, — в Ки-
тае, Италии, Великобритании, 
США, Индии. Меньше всего 
упал спрос в странах с относи-
тельно мягкими карантинны-
ми мерами — Дании, Норвегии, 
Швеции. Почти везде в лидерах 
по падению спроса — промыш-
ленность и сфера услуг (в Ита-
лии провал потребления элек-
троэнергии доходил до 75%), а 
главный бенефициар — IT.

Пандемия подкосила пози-
ции угля как топлива в выра-
ботке электроэнергии, под-
стегнув производство на ветро-
вых и солнечных электростан-
циях, что было особенно замет-
но в Китае, Германии, США и 
Индии. Карантин лишь ускорил 
процессы, которые и так уже 
начались, и обрушил цены на 
газ и уголь, что в свою очередь 
может привести к проблемам с 
финансированием энергопро-

ектов. Примечательно, что ко-
снуться это может той же воз-
обновляемой энергетики, если 
она пользуется льготами, одна-
ко все будет зависеть от темпов 
восстановления экономик. 
«Фактически в мире проходит 
невольный эксперимент: как 
будет выглядеть мировая энер-
гетика при резком сокращении 
энергоемкости потребления», 
— указывает профессор Леонид 
Григорьев из АЦ.

В России влияние пандемии 
на сферу электроэнергетики 
оказалось не таким существен-
ным, как в Европе и Азии. 
Меньше стали потреблять сек-
тора машиностроения, метал-
лургии, железная дорога, ма-
лый и средний бизнес, выросла 
выработка электроэнергии на 
гидроэлектростанциях, сооб-
щало минэнерго. Однако в це-
лом спрос все равно ушел в ми-
нус, что надавило на оптовые 
цены и явно отразится на вы-
ручке генерирующих компа-
ний. Среди угроз АЦ также на-
зывает возможность роста не-
платежей. За апрель, по дан-
ным минэнерго, собираемость 
платежей за электричество 
снизилась на 7%, за тепло — на 
12%. Вероятно, и в России так-
же не обойдется без сокраще-
ния инвестиционных про-
грамм.  

ПРОГУЛКА 

Как Москва 
выходит из 
самоизоляции

ДОЖДЬ 
СВОБОДЫ 
Сергей Бабкин 

Первый день лета в столице вы-
дался дождливым, но это не по-
мешало тысячам жителей горо-
да выйти наконец на улицы. 

Самым долгожданным стало 
открытие ателье, мастерских и 
химчисток. «Где-то тут она 
была… — переводит взгляд с до-
мов на «Яндекс.Навигатор» мо-
лодой парень с габаритным чех-
лом в руках. — Дружище, где тут 
химчистка, не подскажешь?» 
Вроде была тут всю жизнь, на 
Юрловском проезде. Но теперь 
вместо нее — пункт выдачи ин-
тернет-заказов. Период без за-
казов предприятие, увы, не пе-
режило… «Ну вот, — огорчился 
«дружище». — Кто теперь ру-
башки погладит? Жену с сыном 
на лето к бабушкам отправил». 

 В поисках бытовых услуг мо-
сквичи «прогуливаются» и бли-
же к центру. На Большой Яки-
манке, например, пожилая дама 
с видимым трудом несет пакет, 
набитый какой-то тканью. На-
просился помочь. И тут идут в 
химчистку! «Тут рядом хим-
чистка хорошая, — рассказала 
пенсионерка с «приданым». — А 
я с маленькими внуками живу! 
Компот, «несквик», варенье, по-
моему, уже на каждой скатерти 
и пододеяльнике».   

Вновь  открывшиеся ТЦ 
штурмовали далеко не все. Но в 
одном из строительных гипер-
маркетов в Алтуфьево неболь-
шую очередь я все-таки заме-
тил. Люди вполголоса обсужда-
ли насущное: обои, дюбеля, ла-
минат. Видимо, четыре собст-
венные стены осточертели на-
столько, что захотелось каких-
то перемен. Многие из стояв-
ших в очереди сделали заказ за-
ранее и пришли за «самовыво-
зом», QR-код для проезда на ма-
шине сгенерили через mos.ru. 
Если бы система пропусков уже 
не работала, народ, мечтающий 
о ремонте, стоял бы до самого 
МКАДа.  

Пока улицы все еще пустые и 
это выглядит как элемент стрит-
арта. Но ситуация может изме-
ниться уже в ближайшие дни, 
как только закончатся дожди.  

За апрель, 
по данным 
минэнерго, 
собираемость 
платежей за свет 
снизилась на 7%, 
а за тепло — на 12%

E
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До чего дошел прогресс: робот Алексия подает напитки посе-
тителям бара в Испании.

Данные о заболевших

За последние сутки в России 

выявлено 9035 новых случаев 

коронавируса в 84 регионах.

Всего на сегодняшний день в 

России выявлено 414 878 слу-

чаев коронавируса в 85 регио-

нах. За весь период выписано 

по выздоровлению 175 877 че-

ловек.

Все новости о коро-
навирусе ищите тут
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Бессмысленный проект 
Польши на Балтике стал 
частью президентской 
предвыборной кампании

Страсти 
по каналу

Ариадна Рокоссовская

Строительство на Балтике канала, который позволит 
судам попадать в польский порт Эльблонг, минуя тер-
риториальные воды России, стало камнем преткнове-
ния для кандидатов в президенты Польши. Власти об-
ещают, что в будущем канал принесет стране сказоч-
ные доходы, однако эксперты считают, что это бессмы-
сленная трата денег и тяжелый удар по экологии.

Создание нового канала через Балтийскую (Вислин-
скую) косу протяженностью 1,3 километра и глубиной 
5 метров продолжается уже несколько лет. Замысел его 
возник еще в 2006 году у Леха Качиньского — президен-
та Польши, брата-близнеца председателя правящей 
ныне партии «Право и справедливость» Ярослава Ка-
чиньского. Было объявлено, что канал необходим для 
«обеспечения безопасности и обороноспособности в 
регионе путем открытия Вислинского залива в Балтий-
ское море и другие существующие водные пути». В 
2007 году к власти пришла прагматичная проевропей-
ская партия «Гражданская платформа», и о строитель-
стве благополучно забыли. Тема снова стала актуаль-
ной, когда к власти вернулись русофобы из партии 
«Право и справедливость». С новыми — уже экономиче-
скими — лозунгами они приступили к строительству, 
стоимость которого оценивалась примерно в 220 мил-
лионов долларов, но к началу первого этапа увеличи-
лась в два раза.

По расчетам вла-
стей, канал должен 
к 2022 году соеди-
нить город-порт 
Эльблонг с Балтий-
ским морем. Он по-
зволит кораблям 
длиной до 100 ме-
тров, шириной до 20 
метров и осадкой до 
4 метров заходить в 
эльблонгский порт. 
Однако проект с са-
мого начала вызвал 
множество вопро-
сов. По данным спе-

циалистов, суда с габаритами, на которые он рассчи-
тан, плавают по Рейну и каналу Ла-Манш, но в Балтий-
ском море таких нет. «Нет не только таких кораблей, но 
и грузов, которые можно было бы возить через Эль-
блонг не в направлении Калининграда», — рассказал 
местному изданию Rzeczpospolita профессор кафедры 
управления транспортом экономического факультета 
Гданьского университета Влодзимеж Рыдзковски. По 
его словам, с экономической точки зрения эти инве-
стиции совершенно неоправданны. 

Подобной точки зрения придерживается и старший 
научный сотрудник Центра постсоветских исследова-
ний ИМЭМО РАН Дмитрий Офицеров-Бельский. Он со-
общил «РГ», что этот проект никак не повлияет на рос-
сийские интересы. «Он и для польской стороны совер-
шенно бессмыслен, если иметь в виду, что его окупае-
мость даже не предвидится, а расходы на эксплуатацию 
канала будут высокими. Пострадает туризм, причем по 
большей части на польской стороне, будет нанесен 
удар по экологии района, особенно пострадают коло-
нии птиц», — считает Офицеров-Бельский. На послед-
ний фактор обращают внимание не только защитники 
природы, но и Еврокомиссия. Дело в том, что этот рай-
он является частью программы Европейского союза 
Natura 2000, которая защищает определенные виды 
животных и растений и их среду обитания. Несмотря на 
то что польские власти так и не достигли договоренно-
сти с Брюсселем, строительные работы ведутся, и 
ущерб, уже нанесенный этому приморскому району, 
восполнить невозможно.

Президент Польши Анджей Дуда, который намерен 
переизбраться на второй срок, пытается представить 
сооружение канала сомнительной ценности своим до-
стижением. На днях он вместе с премьером Матеушем 
Моравецким посетил район строительных работ и об-
ещал полякам, что, несмотря на финансовые трудно-
сти, вызванные эпидемией коронавируса, возведение 
канала продолжится. На это заявление немедленно от-
реагировал его главный противник в предвыборной 
гонке Рафал Тшасковский, уже обещавший, что в слу-
чае победы он остановит строительство. По словам 
Тшасковского, два миллиарда злотых, выделенных 
правительством на строительство канала, должны 
быть переданы на поддержку врачей и медсестер.  

РЕЗОНАНС Човин или Ковид: Какая из «болезней» опаснее 
для американского общества?

Белый-белый дом

Игорь Дунаевский

Н
евидимые тиски ко-
ронавируса еще не 
отпустили Америку, 
как вновь дали ре-
цидив застарелые 
болячки местного 
общества — расовая 
дискриминация и 
полицейское наси-

лие, смесь которых взрывоопа-
сна. Сценарий событий до боли 
знаком: белый полицейский из 
Миннеаполиса Дерек Човин пе-
реборщил  и задушил при задер-
жании афроамериканца Джорд-
жа Флойда, который не оказывал 
никакого сопротивления. После 
этого страну вот уже шестой 
день накрывает цунами проте-
стов. Полиция и Нацгвардия 
пока не могут остановить маро-
дерство и погромы, поэтому бо-
лее четырех десятков городов 
ввели комендантский час, задер-
жаны более 4 тысяч человек.

Этот случай выделяется даже 
по американским меркам. Прои-
зошедшее в Миннеаполисе не 
назовешь иначе как хладнокров-
ным убийством средь бела дня, 
совершенным под камерами 
прохожих. Хотя на другом видео 
заметно, что Флойд, возможно, 
поначалу и сопротивлялся, но в 
дальнейшем лишь молил о поща-
де. Придавленные к стенке нео-
провержимыми доказательства-
ми власти и полиция Миннеапо-
лиса всячески пытаются пока-
яться и даже устроили показа-
тельную чистку, уволив всех 
причастных патрульных и аре-
стовав Човина. Это большая ред-
кость, зачастую чрезмерное 
применение силы патрульных 
сходит им с рук — в понимании 
местной Фемиды такая поддер-
жка полицейским необходима, 
иначе кто пойдет охранять поря-
док в стране, где у населения на 
руках около 300 миллионов 
только зарегистрированного 
оружия.

Еще один важный катализа-
тор нынешних протестов — коро-
навирус. Миллионы американ-
цев столкнулись с тяжелым кри-
зисом здравоохранения, а десят-
ки миллионов лишились работы 
и, соответственно, заработка. 
Пандемия резанула по больно-
му, выпятив проблему социаль-

ного неравенства: малоимущие 
остались и без медстраховки, и 
без денег. Конечно, чаще к бедня-
кам относятся цветные мень-
шинства, но не только. Поэтому 
в рядах бунтовщиков нередко 
можно увидеть белых. Гибель 
Флойда стала спусковым крюч-
ком для нагруженного всеми 
этими проблемами общества. 
Эпицентр — крупные города, где 
доля темнокожего населения об-
ычно выше.

Сила против насилия
Если взглянуть по другую 

сторону баррикад, то там тоже 
не все однозначно. В соцсетях 
все больше фотографий поли-
цейских, которые в знак соли-
дарности с протестующими 
встают на одно колено. А в Мичи-
гане местный шериф, встретив 
толпу демонстрантов, приказал 
подчиненным снять шлемы и 
убрать амуницию, сумел разря-
дить обстановку и даже присое-
динился к шествию. Но гораздо 
больше в эти дни примеров того, 
как полиция пытается гасить 
протесты против насилия еще 
большей силой. Слезоточивый 
газ, резиновые пули и избиения 
мирных граждан, давящие толпу 
полицейские патрули — эти ка-
дры из самых разных уголков 
Америки  шокировали мир. Та-
кое поведение для американских 
полицейских — система, кото-
рую консерваторы считают не-
обходимостью. Иначе как дер-
жать в узде сограждан, у кото-
рых дома иногда хранится целый 
арсенал огнестрела. Ведь в 2018 
году в США на службе погибли 
144 полицейских,  52 из них — от 
пуль. Поэтому при малейших 
провокациях церемониться у 
полицейских не принято. Напри-
мер, местных патрульных не 
учат стрелять по конечностям, 
чтобы обездвижить подозревае-

мого, если уж в дело пошли пули, 
то бьют сразу наповал. Эту пози-
цию разделяет и президент До-
нальд Трамп. Он явно не тот ли-
дер, который во времена кризи-
са и беспорядков стремится при-
мирять нацию. 

Впрочем, в эти дни пока еще 
вопрос, кто и кого держит в узде. 
В Далласе, где мародерствовали 
и поджигали с особым разма-
хом, горожане отчаялись ждать 
защиты от полиции и взяли обо-

рону на себя. Вооруженные жи-
тели вышли на улицу, чтобы за-
щитить их от грабителей и под-
жигателей. При этом они под-
держивали тех, кто протестовал 
мирно. «Мы здесь и пользуемся 
второй поправкой (к конститу-
ции США, которая закрепляет 
право на оружие. — «РГ».) с тем, 
чтобы другие могли использо-
вать свои права по первой по-
правке (закрепляющую право на 
мирный протест) до тех пор, 
пока они ведут себя мирно», — 

пояснил журналистам один из 
дружинников Элайджа Шэффер. 
С другой стороны, в начале апре-
ля резонанс получило убийство 
чернокожего бегуна двумя бе-
лыми американцами, которые 
подумали, что тот что-то украл и 
застрелили его. С похожего ин-
цидента в 2012 году зародилось 
движение Black Lives Matter 
(«Жизни черных имеют значе-
ние»). «Дружинник» Джордж 
Циммерман по личной инициа-
тиве застрелил темнокожего 
подростка Трейвона Мартина, 
заподозрив его в воровстве.

Чьи жизни имеют значение?
Эти волнующие общество 

трагедии стали частью большой 
политики в США. Распутать 
сложнейший клубок проблем 
американские политики пока не 
в состоянии еще и потому, что 
вместо этого они пытаются ис-
пользовать его в своих целях. 
Сьюзан Райс, бывшая советни-
ком Обамы, заподозрила, что 
протесы выглядят так, словно 
они срежиссированы по «рос-
сийской методичке». Конечно, 
«рука Кремля» в последние годы 
стала в американской политике 
вездесущим и, как, видимо, счи-
тают местные интриганы, бес-
проигрышным клише, на кото-
рое удобно списать любую свою 
о п л о ш н о с т ь .  Х э ш т е г 
#RussiansdidIt («Это сделали 
русские!») давно стал расхожей 

основой для мемов. Но чтобы ус-
мотреть «руку Кремля» в сугубо 
внутренней проблеме расовой 
дискриминации, уходящей кор-
нями глубоко в американскую 
историю, нужен особенный та-
лант.

Признаюсь, в первые годы ра-
боты в Вашингтоне мне каза-
лось, что американские полити-
ки гораздо меньше лицемерят в 
вопросах внутренней политики, 
чем во внешней. Что и понятно, 
поскольку за обман других 
стран или лидеров Америку ред-
ко кто призовет к ответу, а вот у 
себя дома электорат вполне мо-
жет поставить на место зарвав-
шегося избранника. Какой же 
иллюзией это оказалось! Хотя 
антироссийская истерия за три 
года не принесла демократам 
никаких политических плодов, 
те с одержимостью отказывают-
ся признавать ошибки и изобре-
тают все более абсурдные домы-
слы. 

Как и всегда, такая слепота 
политиков не сулит ничего хоро-
шего американцам. Ведь пробле-
мы остаются нерешенными, а 
значит, новые миннеаполисы и 
фергюсоны еще впереди.  

Бунт в сотне метров от Белого дома 
так напугал охрану, что президента 
эвакуировали в подземный бункер.

А К Ц Е Н Т

В соцсетях все больше фотографий 
полицейских, которые в знак солидарно-
сти с протестующими встают на одно 
колено

В Вашингтоне горячие головы не прорвались к Белому дому, но, отступив, 
устроили грабежи, погромы и поджоги на соседних улицах.
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ПРОТЕСТЫ В ЕВРОПЕ

Многотысячные демонстрации против регулярного 

проявления американскими полицейскими расиз-

ма и насилия вышли далеко за пределы США. На 

улицы Лондона, Берлина и других европейских го-

родов вышли местные жители, возмущенные резо-

нансной гибелью чернокожего американца Джорд-

жа Флойда от рук правоохранителей. В Британии 

такие акции состоялись сразу в нескольких горо-

дах, включая Манчестер и Кардифф. Но наиболее 

многочисленным оказался митинг в столице Соеди-

ненного Королевства — под лозунгами «Справедли-

вость для Флойда», «Молчание белых — это соуча-

стие» и «Расизму не место» тысячи лондонцев со-

брались на Трафальгарской площади, откуда впо-

следствии были выдавлены полицией. После этого 

поток людей двинулся маршем сначала к зданию 

британского парламента, а затем к посольству 

США, перекрывая по пути дороги и блокируя дви-

жение в городе.  

В Германии сотни немцев также пришли к посольст-

ву США в Берлине, сообщает Deutsche Welle. Скан-

дируя «Прекратите нас убивать» и «Справедливость 

для Джорджа Флойда», протестующие в течение вот 

уже двух дней выражают американским дипломатам 

свое несогласие с шокирующими проявлениями 

расизма в Соединенных Штатах. Кроме того, в зна-

менитом берлинском Мауэрпарке, где уличные ху-

дожники расписывают сохранившиеся фрагменты 

разделявшей Восточную и Западную Германию сте-

ны, на днях был создан мемориал в память погибше-

го в США от рук полицейских афроамериканца.

Тем временем намеченный на понедельник антира-

систский митинг в Брюсселе был отменен в послед-

ний момент, после того как его организаторы так и 

не смогли получить разрешение от бельгийской по-

лиции на проведение протестной акции.

Подготовил Александр Гасюк

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В ВАШИНГТОНЕ

ТРАМПА ЗАГНАЛИ В БУНКЕР
В Вашингтоне бунтовщики буквально осадили Белый 

дом. Прорвав один из контуров оцепления, они забра-

сывали полицию бутылками, камнями и петардами. 

Толпу утихомирили слезоточивым газом и резиновы-

ми пулями, после чего бунтовщики разграбили не-

сколько лавок и ресторанов в окрестностях Белого 

дома, а затем подожгли и изрисовали епископальную 

церковь Святого Иоанна, которую традиционно по-

сещают президенты США на утро перед инаугура-

цией. К слову, Вашингтон — город, Трампу враждеб-

ный, его избирателей тут всего 4 процента населения.

Прорваться за ограду Белого дома, куда доступ публи-

ке заказан, бунтовщикам не удалось. Но вид столкно-

вений примерно в 100—150 метрах от окон резиден-

ции, по слухам в прессе, изрядно встревожил Трампа. 

Агенты охраняющей его секретной службы пошли на 

крайне редкую меру: решили на всякий случай вре-

менно спрятать лицо номер один в специальном бун-

кере, где Трамп провел около часа. А все огни вокруг 

резиденции погасили, как будто при авианалете. Бун-

кер, построенный под восточным крылом Белого 

дома, является операционным центром управления, 

который используется при чрезвычайных обстоятель-

ствах. Именно в нем укрылся вице-президент Ричард 

Чейни и его помощники сразу после терактов 11 сен-

тября 2001 года.  Убежище построили еще в 1942 

году, а с тех пор не раз модернизировали. В нем уста-

новлены защищенные коммуникационные линии  и 

оборудование. О его характеристиках мало что из-

вестно, но по слухам способны защитить находящих-

ся в нем даже от ядерного взрыва. На архивных сним-

ках видны тяжелые железные двери с усиленными 

петлями. Из Белого дома в убежище можно попасть 

через туннель.

Президент 
Польши пытается 
представить соо-
ружение канала 
сомнительной 
ценности своим 
достижением

Первыми тревогу забили экологи. Этот район находится под 
защитой проекта Европейского союза Natura 2000.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

НАТО активно 
действует у 
границ России

ЛЕТАЮТ ДНЕМ 
И НОЧЬЮ
Юрий Гаврилов

В Минобороны России обрати-
ли внимание на эскалацию во-
енной деятельности стран НАТО 
у наших границ. Особенно в 
этом усердствуют американцы, 
на активность которых ничуть 
не повлияла охватившая мир 
пандемия коронавируса.

Показательную статистику 
озвучил вчера на брифинге в 
Москве начальник Главного 
оперативного управления Ген-
штаба Сергей Рудской. Если в 
апреле самолеты В1В стратеги-
ческой бомбардировочной ави-
ации США выполнили один по-
лет вдоль Камчатки, то в мае у 
наших рубежей зафиксировали 
уже пять подобных рейдов. 

От воздушного пространст-
ва РФ чуть ли не ежедневно 
приходится отгонять и чужие 
самолеты-разведчики. По дан-
ным Генштаба, в мае их десять 
раз видели над Балтикой, шесть 
— над Черным морем. Амери-
канский стратегический разве-
дывательный беспилотник RQ-
4B был также зафиксирован 
над территорией Грузии. А в 
восточном Средиземноморье 
самолеты ВМС США типа «По-
сейдон» не раз подходят к на-
шим военным базам в сирий-
ских Хмеймиме и Тартусе. Для 
предотвращения их агрессив-
ных действий в апреле семь раз 
в воздух поднимали истребите-
ли. В мае — 17.

По оценке наших военных, 
подлеты к границам РФ продол-
жают ломать систему безопа-
сности в Европе. Причем дела-
ется это на фоне заявлений о 
выходе американцев из Догово-
ра по открытому небу и пред-
принятых США шагов по разру-
шению Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности.

В еще одну «горячую точку» 
НАТО может превратить Арк-
тику. Рудской напомнил, что 
недавно впервые после оконча-
ния «холодной войны» альянс 
провел крупные учения в аква-
тории Баренцева моря. Там на-
товцы сосредоточили три эс-
минца, атомную подлодку и 
универсальный транспорт 
снабжения ВМС США, а также 
британский фрегат. 

«Воевали» они, понятное 
дело, против России. Точнее, от-
рабатывали нанесение ударов 
по объектам РФ и тренирова-
лись в перехвате наших ракет. В 
Генштабе такой сценарий уче-
ния назвали провокационным 
и дали команду Северному фло-
ту постоянно отслеживать и со-
провождать в Баренцевом море 
натовские корабли. 

Ранее наши военные и ди-
пломаты не раз высказывались 
по поводу объектов ПРО США в 
Польше и Румынии. Вчера гене-
рал Рудской признал: сохраня-
ется опасность того, что на этих 
базах американцы разместят 
крылатые ракеты «Томагавк». 
Кроме того, для наращивания 
противоракетного потенциала 
и расширения возможности 
следить за нашими внутренни-
ми районами США продолжают 
модернизировать в норвеж-
ском Ваардё радиолокацион-
ную станцию «Глобус-3». 

Тем не менее Россия по-
прежнему пытается наладить 
конструктивный диалог с руко-
водством НАТО. Москва после-
довательно выступает за сни-
жение уровня конфронтации, 
отказ от агрессивных действий 
и демонстрации силы.  

Россия иницииру-
ет перенос круп-
ных военных 
маневров подаль-
ше от границ стра-
ны. Минобороны 
России уже приня-
ло такое решение 
по стратегическим 
командно-штаб-
ным учениям  
«Кавказ-2020» 
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд разъяснил, 
кому и как следует платить 
за судебную экспертизу

Цена синяка

Наталья Козлова

Не совсем обычный спор про драку двух мальчишек 
пришлось изучать Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда РФ. После потасовки родители 
пострадавшего потребовали через суд с зачинщика 
драки и его родителей возмещение материального 
ущерба и морального вреда. Те вроде бы и не возража-
ли заплатить, но Верховный суд РФ категорически не 
согласился с тем, за что и сколько брать с родителей 
маленького хулигана. 

Разъяснения Судебной коллегии по гражданским 
делам со ссылками на соответствующие нормы закона 
могут оказаться полезны не только тем родителям, о 
которых шла речь в этом споре.

Эта история случилась в Уфе. Там в районный суд 
гражданин принес иск к несовершеннолетнему школь-
нику и его папе с мамой. В иске было написано, что его 
сын пострадал в драке со сверстником. Судя по заклю-
чению Бюро судебно-медицинской экспертизы респу-
бликанского мин-
здрава, нанесенные 
мальчику в драке 
синяки были квали-
фицированы как 
«легкий вред здоро-
вью». Истец попро-
сил суд взыскать с 
драчуна 261 892 ру-
бля материального 
ущерба. Плюс мо-
ральный вред в раз-
мере 300 000 ру-
блей. А если драчун 
платить не сможет, 
то должны заплатить его родители. Те же заявили, что 
готовы возместить лишь расходы на лечение.

Районный суд стороны выслушал и принял такое ре-
шение: взыскать с мальчишки, «а в случае отсутствия 
у него доходов или иного имущества, достаточного для 
возмещения ущерба, — субсидиарно с его родителей» 
материальный ущерб — 103 779 рублей. Моральный 
вред суд оценил в 15 тысяч рублей. К этому суд добавил 
госпошлину — еще 3,5 тысячи — и расходы на проведе-
ние экспертизы — 55 444 рубля.

Республиканский Верховный суд изменил это реше-
ние только в той части, которая касалась расходов на 
экспертизу. С родителей драчуна в пользу местного 
бюро судебно-медицинской экспертизы апелляция 
взыскала 22 177 рублей, а с родителей пострадавшего 
мальчика остаток — 33 266 рублей.

Обиженные истцы пошли в Верховный суд страны. 
Там жалобу изучили и сказали, что она «подлежит 
удовлетворению». Вот аргументы Верховного суда РФ.

Из материалов дела видно, что после драки мальчи-
шек пострадавшему была назначена судебно-меди-
цинская экспертиза. Она-то и признала легкий вред 
здоровью. Спустя полгода уже районный суд назначает 
такую же экспертизу в том же бюро. Вопрос о том, кто 
будет нести расходы за  экспертизу, суд не поднимал.

Бюро судебной экспертизы спустя несколько меся-
цев отправило бумагу с результатами  и ходатайство 
перед судом — решить, кто им возместит расходы — 55 
444 рубля. Районный суд решил, что заплатить должен 
драчун, но если у него дохода нет, то его родители. 

Вот с таким решением и не согласилась апелляция. 
По ее мнению, деньги экспертам за их работу по Гра-
жданскому процессуальному кодексу должна платить 
проигравшая сторона. Но если иск о судебных расхо-

дах удовлетворен частично, деньги присуждаются ист-
цу пропорционально той части исковых требований, в 
которых ему отказано. В нашем споре, по мнению 
местной апелляции, родители зачинщика драки платят 
22 177 рублей медицинским экспертам за работу. А ро-
дители пострадавшего — 33 266 рублей. Вот с таким де-
лением и не согласился Верховный суд РФ.

В Гражданском процессуальном кодексе (статья 88) 
говорится, что так называемые судебные расходы со-
стоят из госпошлины и «издержек, связанных с рас-
смотрением дела». К таким издержкам относятся в том 
числе и суммы, подлежащие выплатам свидетелям, эк-
спертам, специалистам и переводчикам (статья 94). 
Такие деньги предварительно вносятся на специаль-
ный счет стороной, заявившей такую просьбу. Если 
просят обе стороны, то они вносят деньги в равных ча-
стях. Но вот если назначение экспертови прочие дейст-
вия, подлежащие оплате, делает суд по своей инициа-
тиве, то расходы идут за счет федерального бюджета.

Верховный суд подчеркнул, что суд может освобо-
дить гражданина, видя его положение, от уплаты таких 
расходов, тогда и за них заплатит бюджет. Но по обще-
му правилу стороне, в пользу которой состоялось ре-
шение суда, суд присуждает возместить с другой сто-
роны понесенные по делу судебные расходы. Если иск 
удовлетворяется частично, расходы возмещаются ист-
цу пропорционально удовлетворенным исковым тре-
бованиям . А ответчику — пропорционально той части 
исковых требований, в которой истцу было отказано.

Из всего сказанного Верховный суд РФ делает вывод 
— в случае если вопрос о назначении экспертизы по-
ставлен на обсуждение по инициативе самого суда, а не 
по ходатайству участников процесса, суд не может 
обязать этих граждан возмещать расходы на проведе-
ние экспертизы. За нее доложен платить бюджет.

В нашем случае райсуд решил взыскать с родителей 
обидчика ущерб частично. Апелляция же сказала — иск 
удовлетворен частично, значит, платят обе стороны. 
Но, по мнению Верховного суда, это решение непра-
вильное. Вторая экспертиза была назначена по реше-
нию суда. Стороны назначения экспертизы не проси-
ли, но и не возражали. А кто за это будет платить, суд 
решать не стал. Значит, спор апелляция будет пересма-
тривать, решил Верховный суд РФ.  

Внимание, долги
Таких условий как ми-
нимум семь. Но может 
быть и больше.

«Выборочное изучение ре-
кламы кредитных продуктов 
позволяет сделать вывод, что в 
среднем рекламодатели указы-
вают до 28 условий, влияющих 
на стоимость кредита, сведения 
о кредиторе и лицензии в 30-се-
кундном рекламном ролике, — 
утверждает пояснительная за-
писка. — Не только изучить все 
изложенные условия за указан-
ное время, но и обратить на них 
внимание не представляется 
возможным».

Тем более что реклама часто 
давит на эмоции. Часто возни-
кает ощущение, что деньги при-
дут легко и можно с ними де-
лать все что угодно. А проценты 
якобы будут настолько мизер-
ные, что это банк в конечном 
счете останется должен челове-
ку, а не человек банку.

Когда гипноз проходит, при-
ходят судебные приставы. По 
данным Федеральной службы 
судебных приставов, на 1 мая в 

ведомстве находилось на ис-
полнении дела на более 6,8 мил-
лиона должников по кредитам. 
По этим производствам гра-
ждане-неплательщики должны 
в общей сложности банкам бо-
лее 1,7 триллиона рублей. У 
18,9 тысячи должников имуще-
ство либо уже передано на реа-
лизацию, либо производится 
оценка имущества перед реали-
зацией.

Понятно, что из единствен-
ного жилья человека не выго-
нят.  Закон, к счастью, не на-
столько суров. Но и здесь есть 
нюансы: приставы могут нало-
жить запрет на регистрацион-
ные действия, то есть человек 
не сможет поменять свою квар-
тиру, если захочет куда-то пере-
ехать.

В такую ловушку, например, 
попала некая жительница Но-
восибирской области. Как рас-
сказывают в ФССП, женщина 
задолжала банку 300 тысяч ру-
блей. 

«Судебный пристав-испол-
нитель установил банковские 

счета неплательщицы и нало-
жил арест на денежные средст-
ва, — рассказывают в ведомстве. 
— На протяжении двух лет со 
счетов женщины производи-
лись незначительные удержа-
ния. Кроме того, на квартиру, 
находящуюся в собственности 
у должницы, незамедлительно 
был выставлен запрет на совер-
шение регистрационных дейст-
вий». 

Казалось, банку еще придет-
ся долго ждать. Но должница за-
хотела улучшить свои условия, 
а продать квартиру не смогла: 
из-за наложенного запрета про-
вести сделку было невозможно. 
Тогда женщина сама пришла к 
приставам, где ей пояснили: на-
ложенные ограничения будут 
сняты только после полного по-
гашения задолженности. В ито-
ге она полностью рассчиталась 
с банком.

А сколько граждан из тех, 
кто сегодня находится на ка-
рандаше у приставов, не стали 
бы связываться с банками, не 
будь реклама столь заманчи-
вой? Не знаем. Но если инициа-
тиву примут, граждане будут 
брать кредиты по крайней мере 
с широко открытыми глазами.

«Данная мера позволит, не 
вторгаясь в специфику марке-
тинговых приемов и художест-
венных форм изложения рекла-
мы, поддерживая одинаковые 
условия конкуренции, сформи-
ровать у потребителя адекват-
ное и достоверное представле-
ние о существующей граждан-
ско-правовой ответственности, 
которая наступает в случае не-
исполнения им обязательств по 
договору», — говорится в поя-
снительной записке.

Предполагается, что такое 
предупреждение побудит по-
требителя внимательно из-
учить все условия кредита и 
адекватно оценить свои финан-
совые возможности.  

СУД В России 
скоро появится 
рейтинг 
экспертных 
организаций

ГЛАВНЫЙ 
ПО УЛИКАМ
Наталья Козлова

Судебно-экспертная палата РФ 
объявила, что в ближайшее 
время в нашей стране появится 
рейтинг судебно-экспертных 
организаций. Он будет пере-
проверяться ежегодно. Такого в 
России никогда не было. 

Экспертиза требуется всем 
— простым людям в судебных 
гражданских спорах и судьям, 
когда слушается сложное дело. 
А где найти нормального эк-
сперта,  чтобы был грамотный и 
честный? 

Сейчас Палата впервые про-
водит всестороннюю комплек-
сную оценку буквально всех су-
дебно-экспертных организа-
ций. Делается это по особой  
шкале, содержащей более 40 
показателей и критериев.

Что входит в такую провер-
ку? В Палате корреспонденту 
«РГ» объяснили, что анализи-
руют и рассчитывают такие по-
казатели, как экспертная эф-
фективность, деловая репута-
ция и финансовая стабильность 
организации. В палате уверены 
— итоги их проверки станут на 
сегодняшний день единствен-
ным инструментом для участ-
ников судопроизводства, по-
зволяющим выбрать професси-
ональную организацию для на-
значения экспертизы.

А еще в Палате уверены, что 
честное состязание покажет са-
мим организациям, в чем их 
сильные стороны, а что нужно 
подтянуть.  И  мотивирует су-
дебно-экспертные организа-
ции совершенствовать свою де-
ятельность, повышать квали-
фикацию экспертов,  улучшать 
качество экспертизы . В общем,  
более добросовестно подхо-
дить к подготовке судебно-эк-
спертных заключений. 

Судебно-экспертная палата 
России напомнила коллегам, 
что принимает заявки на учас-
тие в рейтинговании судебно-
экспертных организаций до 15 
июня 2020 года включительно. 
А вот итоги  будут опубликова-
ны на сайте Палаты после 1 
июля. Принять участие в рей-
тинговании могут организа-
ции, занимающиеся  судебно-
экспертной деятельностью. 

Исключения в приглашении 
поучаствовать в проверке есть 
—  не допускаются организа-
ции, находящиеся на стадии 
ликвидации, стадии признания 
организации  банкротом, ста-
дии открытия конкурсного 
производства. Или если дея-
тельность организации прио-
становлена. Подробности  на 
официальном сайте Палаты : 
www.seprf.ru  

АВТОМОБИЛИ Верховный суд подтвердил, что лихач на дороге 
преимуществ не имеет

Авария с двойным дном

Владимир Баршев

В
ерховный суд начал 
пересматривать дела, 
по которым было при-
нято решение, проти-
воречащее постанов-
лению Пленума ВС. 
Речь идет о постанов-
л е н и и ,  в  к ото р о м 
разъясняется,  что 

если водитель нарушает прави-
ла, например едет по обочине, 
или по встречной, или на кра-
сный, то преимуществ ни перед 
кем на дороге он не имеет. И в 
случае аварии виноват будет 
именно он. Это постановлением 
№ 20 от 25 июня 2019 года.  

И вот интересная история. 
Некую гражданку Шеянову ош-
трафовали на 2500 рублей за то, 
что она нарушила правила до-
рожного движения, что привело 
к причинению легкого вреда 
здоровью потерпевшего. 

Ей еще повезло, ведь часть 1 
статьи 12.24 предусматривает 
за это наказание в виде штрафа 
от 2,5 до 5 тысяч рублей или ли-
шение прав на срок от года до 
полутора лет. Однако она и с та-
ким штрафом мириться не ста-
ла. И дошла до Верховного суда, 
который 5 июня 2019 года оста-
вил наказание и решения ниже-
стоящих судов в силе. Однако 
после того как вышло постанов-
ление Пленума ВС, Шеянова по-

дала повторную жалобу в Вер-
ховный суд. Она указала на по-
зицию Пленума. Это новое 
основание для пересмотра су-
дебных актов, принятых ранее. 

Итак, авария произошла 16 
мая 2018 года. Согласно доку-
ментам и предыдущим решени-
ям судов, гражданка Шеянова 
выезжала с прилегающей терри-
тории на дорогу с поворотом на-
лево и не уступила дорогу друго-
му автомобилю, которым управ-
лял некто Темирханов. В резуль-
тате Темирханов получил повре-
ждения, повлекшие легкий вред 
здоровью. Казалось бы, все ясно 
и понятно. И гражданка Шеяно-
ва действительно виновата в 
ДТП и должна понести наказа-
ние. Но судья решил проверить 
дело в полном объеме. 

И вот что выяснилось. Шея-
нова не раз заявляла о том, что 
второй участник аварии двигал-
ся с нарушением правил по 
встречной обочине. При этом в 

материалах дела Шеяновой есть 
копия постановления мирового 
судьи. Из его содержания видно, 
что Термиханов в нарушение 
правил выехал на полосу встреч-
ного движения, где совершил 
столкновение с машиной Шея-
новой. 

То есть получается, Шеяно-
ва, ничего не подозревая, вые-
хала на дорогу с поворотом на-
лево. В это время ей в лоб, по 
встречной же полосе выехал Те-
мирханов. Произошло лобовое 
столкновение. Инспектор же за-
вел административное дело и на 
Темирханова, и на Шеянову. И 
ни один из судей на это не обра-
тил внимания. Написано в про-
токоле: не уступила дорогу, вы-
езжая с прилегающей террито-
рии, значит — виновата. 

Но согласно постановлению 
Пленума ВС № 20 водитель 
транспортного средства, дви-
жущегося в нарушение правил 
по траектории, движение по ко-

торой не допускается (напри-
мер, по обочине, во встречном 
направлении по дороге с одно-
сторонним движением), либо 
въехавшего на перекресток на 
запрещающий сигнал светофо-
ра или жест регулировщика, не 
имеет преимущественного пра-
ва движения. И у других водите-
лей (например, выезжающих с 
прилегающей территории или 
осуществляющих поворот) от-
сутствует обязанность усту-
пить ему дорогу. 

Именно на это сослался су-
дья Верховного суда, рассма-
тривающий повторную жалобу. 
Он указал, что водитель Темир-
ханов не имел преимуществен-
ного права проезда нерегулиру-
емого перекрестка. При таких 
обстоятельствах необоснован-
ны выводы судебных инстанций 
о нарушении Шеяновой правил 
и наличии в ее действиях объек-
тивной стороны состава адми-
нистративного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 
1 статьи 12.24 КоАП.

Судья принял решение про-
изводство по делу прекратить 
за отсутствием состава админи-
стративного правонарушения, 
все вынесенные решения в от-
ношении Шеяновой отменить. 

Здесь водителю удалось до-
биться справедливости. Но 
можно предположить, что Вер-
ховному суду еще предстоит пе-

ресмотреть немалое количест-
во подобных дел. Ведь до выхода 
этого постановления Пленума 
судебная практика была до-
вольно разношерстной. И тот же 
Верховный суд в каких-то слу-
чаях признавал виновным в ава-
рии того, кто не уступил дорогу 
машине, ехавшей по обочине, а 
в каких-то случаях указывал, 
что именно «обочечник» не 
имел никаких преимуществ. 

Стоит отметить, что призна-
ние отсутствия состава наруше-
ния у одного из водителей еще 
не делает виновным в аварии 
другого. Это уже задача для дру-
гого судебного разбирательст-
ва. И очень может быть, что 
вина будет признана обоюдной 
и даже распределена в соответ-
ствующих ее степени процен-
тах на каждого из участников 
ДТП. 

Если цель Шеяновой заклю-
чалась не в снятии с себя адми-
нистративной ответственности 
и защиты кошелька от выплат в 
пользу получившего легкий 
вред здоровью, а, например, в 
получении компенсации на вос-
становление автомобиля, то ей 
еще предстоят тяжбы, чтобы 
установить степень виновности 
в ДТП каждого из участников, а 
также размер компенсации.  

Нарушитель правил лишается на 
дороге всех преимуществ. А значит, 
ему и отвечать за аварию.

Банкирам при выдаче клиентам кредита придется подробно рассказывать 
о его условиях, а не печатать их мелким шрифтом в конце договора.

А К Ц Е Н Т

Если водитель едет по обочине или по 
встречной полосе, то никаких преиму-
ществ он не имеет, а у других водителей 
нет обязанности ему уступать дорогу

На сегодняшний 
день отсутствуют 
инструменты, 
которые помогали 
бы судьям и сле-
дователям выби-
рать организации 
для назначения 
экспертизы. Нет ни 
единых критери-
ев, ни принципов 
отбора  

НОВАЦИЯ Закон защитил 
социальные выплаты 
от случайного ареста за долги

Код пенсионный 

Владислав Куликов

Вчера вступил в силу закон, ко-
торый защищает от печальных 
недоразумений социальные вы-
платы. Приставы больше не бу-
дут по ошибке арестовывать 
счета, трогать которые не име-
ют права.

Закон запрещает наклады-
вать взыскание на некоторые 
выплаты. Речь о различных со-
циальных пособиях. Эти день-
ги предназначаются исключи-
тельно для поддержки человека 
в трудной ситуации.

Но до сих пор часто возника-
ли недоразумения, и гражда-
нин вдруг замечал, что его пен-
сию вдруг арестовали, а соци-
альную выплату сильно уреза-
ли в счет какого-нибудь долга.

Приставы так поступали не 
со зла. Как поясняли эксперты, 
проблема в том, что все рубли 
похожи друг на друга и не было 
никакого способа отличить со-
циальные деньги на банков-
ском счете от любых других. 

Крайним в этой ситуации 
оказывался человек, чьи посо-
бия арестовали. Конечно, день-
ги ему возвращали, но для это-
го приходилось побегать и по-
нервничать. Что при этом ду-
мал гражданин, попавший в по-
добную ситуацию, дословно 
написать невозможно: подоб-
ные выражение запрещено пу-
бликовать.

Но теперь, к счастью, у гра-
ждан исчезает повод думать не-
хорошо о существующей в стра-
не системе взыскания долгов. За-
кон изменил ситуацию: теперь в 
расчетных банковских докумен-
тах будет указываться соответ-
ствующий код вида дохода.

Как подчеркивают экспер-
ты, так называемый механизм 
окрашивания обеспечит имму-
нитет от взыскания социально 
уязвимым категориям гра-
ждан.

Вместе с законом вступает в 
силу и приказ министерства 
юстиции России, прописываю-
щий порядок взыскания средств 
с банковских счетов должников.

В расчетных банковских до-
кументах будет указываться со-
ответствующий код вида дохо-
да. Так что приставы смогут 
ясно увидеть, на какие средства 
распространяется иммунитет, 
на какие нет.

Например, защищены ком-
пенсационные выплаты гра-
жданам в связи с уходом за не-
трудоспособными людьми. За-
прещено забирать алименты, 
пенсии по случаю потери кор-
мильца, средства материнского 
капитала и т.п. 

При этом, как обращают 
внимание эксперты, арифмети-
кой будут заниматься не сами 
приставы, а банкиры. Именно 
они, получив постановление из 
службы судебных приставов, 
должны будут рассчитать, ка-
кую сумму необходимо забрать 
в счет долга, а какая часть не-
прикосновенна.

Приказом предусмотрено, 
что при наличии нескольких 
счетов гражданина расчет дол-
жен осуществляться отдельно 
по каждому счету. Если же счет 
является совместным, то есть 
открыт несколькими лицами, 
то расчет должен производить-
ся отдельно по каждому лицу. То 
есть надо будет разобраться, 
какова доля должника и сколь-
ко можно взыскать.  

Школьная драка ребенка может обернуться для родителей 
выплатой немалой компенсации ущерба.  

 Если экспертизу 
назначил суд без 
просьбы участни-
ков дела, нельзя 
обязать людей 
платить за нее 

Компетентно

Денис Шульженко, 
президент Судебно-
экспертной палаты РФ:  
 — Организаций, оказывающих 

услуги в области судебно-экспер-

тной деятельности, очень много. 

На сегодняшний день отсутству-

ют инструменты, которые помо-

гали бы судьям и следователям 

обоснованно выбирать организа-

ции для назначения экспертизы. 

Нет ни единых критериев, ни 

принципов отбора.  

По сути процесс назначения эк-

спертиз в те или иные организа-

ции сегодня носит весьма субъек-

тивный и непрозрачный харак-

тер. Кроме того, в отсутствие ме-

ханизмов отбора судебно-эк-

спертных организаций увеличи-

вается нагрузка на судей, кото-

рые должны «в ручном режиме» 

собирать информацию о репута-

ции организаций, квалификации 

их экспертов и т.п. Разумеется, 

все это не способствует качест-

венному судопроизводству. 

О некоторых проблемах судебной 

экспертизы — на этой странице.
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СИТУАЦИЯ Сотрудники «Дивногорья» попросили министра культуры вернуть им руководителя 

Увольнение 
Татьяна Ткачёва,
«Российская газета», Воронеж

В 
самом популярном и до-
ходном в Воронежской об-
ласти музее-заповеднике 

«Дивногорье» власти региона 
сменили директора. Против вы-
ступили сотрудники и автори-
тетные деятели культуры.

Они считают, что развитие 
уникального музея, где соеди-
нены природные, архитектур-
ные, археологические и истори-
ческие достопримечательно-
сти, может обеспечить только 
профильный специалист. «РГ» 
разбиралась в ситуации.

С мая прошлого года музей-
заповедник в меловых горах 
возглавляла замдиректора, на-
чальник отдела музейной дея-
тельности Софья Кондратьева. 
До этого она проработала здесь 
более десяти лет. Софью как на-
чальника приняли в «Дивного-
рье» безоговорочно. Кандидат 
исторических наук, магистр 
Манчестерского университета. 
Она профессионально занима-
лась спелеологией (ключевой 
объект в Дивах — пещерный 
комплекс), училась музейному 
менеджменту.  В 2016 году полу-
чила премию Центрального фе-
дерального округа в области ли-
тературы и искусства, а в 2018 
году — премию президента для 
молодых деятелей культуры.

В статусе и. о. директора Со-
фья с нуля организовала капре-

монт, планировала развернуть 
открытое фондохранилище. 
Продвинула заповедник к стра-
тегической цели — включению 
«Дивногорья» в список всемир-
н о г о  н а с л е д и я  Ю Н ЕС К О . 
Прошлым летом здесь провели 
немало массовых мероприя-
тий, отвоевали создание вы-
ставки «Когда камень был же-
лезом».

«Мы строили планы по при-
влечению дополнительного фи-
нансирования, в частности на 
долговечную и «человечную» 
навигацию, готовили проект со-
здания музейной детской пло-
щадки, — отметила Кондратьева, 
подводя итоги года работы на 
посту руководителя. — И самое 
главное, затормозили передачу 
пещерного комплекса в Боль-
ших Дивах (Воронежская епар-
хия хотела оформить его в соб-
ственность монастыря. — Ред.). 
Для «Дивногорья» очень важно 
сохранить целостность».

Рассказав о планах, Софья 
сообщила,  что вынуждена 
уйти. Департамент культуры 
Воронежской области, в чьем 
подчинении находится музей-
заповедник, решил назначить 
директором специалиста со 
стороны. Это стало неожидан-
ностью для коллектива, по-
скольку ранее чиновники не 
выражали недовольства рабо-
той музея. В разговоре с «РГ» 
Софья Кондратьева подтверди-
ла, что четких претензий к ее 

работе не высказывалось. Раз-
ве что общение с прессой реко-
мендовали вести с разрешения 
департамента. «После того, как 
мне вручили уведомление,  — 
рассказала София, — планиро-
валась встреча в департаменте. 
Но ее отменили».

Ситуация получила большой 
резонанс, недоумение по пово-
ду такой кадровой политики вы-
сказали известные воронежцы. 
Заслуженный артист России Ка-
миль Тукаев назвал это огром-
ной ошибкой, пояснив, что Со-
фья — «современный, молодой и 
продвинутый руководитель», 
компетентный специалист. 

Ученый секретарь областно-
го музея имени И. Крамского 
Наталья Бакина назвала реше-
ние властей «необъяснимым с 
позиций нормальной логики»: 
«Высокий профессионализм 
Софьи признан российским му-
зейным сообществом… За свои 
профессиональные успехи она 
награждена президентом. А де-
партамент культуры области ее 
деятельность не поддержал».

Сотрудники музея состави-
ли обращение к министру куль-
туры РФ Ольге Любимовой, во-
ронежскому губернатору Алек-
сандру Гусеву и руководителю 
регионального департамента 
культуры Марии Мазур. В нем 
сказано, что коллектив глубоко 
возмущен ситуацией с назначе-
нием нового директора и про-
сит утвердить в этой должности 

Кондратьеву. Письмо подписа-
ли все сотрудники — от замди-
ректора до тракториста.

В ответ на запрос «РГ», кто 
возглавит музей и какие про-
блемы в его работе стоят осо-
бенно остро, департамент куль-
туры ответил: с 28 мая дирек-
тором «Дивногорья» назначе-
на Елена Клепова. До этого она 

работала замдиректора исто-
рико-культурного  центра 
«Дворцовый комплекс Ольден-
бургских». «Ее профессиональ-
ный опыт будет способство-
вать дальнейшему успешному 
развитию музея-заповедника. 
Замдиректора по научной ра-
боте — начальник отдела музей-
ной деятельности Кондратьева 
продолжит работу в своей дол-
жности», — говорится в ответе. 
Об острых проблемах — ни сло-
ва.

Безусловно, никто не ставит 
под сомнение компетентность 
назначенного директора. Речь о 
том, что «Дивногорье» теряет 
руководителя, который знает в 
заповеднике каждый камешек, 
четко видит проблемы и пер-
спективы развития музея. А 
главное — при Софье Кондратье-
вой музей был самым популяр-
ным и прибыльным в области. 
Разбрасываться такими специа-
листами, по меньшей мере, не 
по-хозяйски. Это и возмутило 
сотрудников музея, чье мнение, 
надо бы выслушать. Ведь Софью 
не только не утвердили в дол-
жности директора, но даже не 

объяснили  — почему. По сути, 
это сигнал к увольнению. 

Так его расценила и Софья 
Кондратьева. Она сообщила 
«РГ», что не будет продолжать 
работу в «Дивногорье»: такое 
«молчаливое» расторжение от-
ношений показало, что она как 
специалист департаменту не 
требуется. «Я для себя приняла 
решение. Оно не зависит от 
личности нового директора. 
Просто поступок чиновников 
проявил их отношение к наше-
му коллективу и его работе, — 
пояснила Софья. — Заповедник 
— это 1100 гектаров земли, 650 
видов растений, памятники ар-
хитектуры и археологии, пе-
щерные комплексы. Все это 
требует знаний, опыта, глубо-
кого проникновения в тему. По-
смотрите, кто такие успешные 
музейные директора. Никак не 
известные хозяйственники, ко-
торые пришли со стороны. Это 
люди, которые прошли долгий 
путь именно в своих музеях… 
Конечно, я передам все свои на-
работки Елене Васильевне Кле-
повой». 

Софья также выразила над-
ежду на то, что количество посе-
тителей в ближайшей перспек-
тиве не уменьшится, запущен-
ные ранее проекты не будут 
свернуты, а новое руководство 
музея-заповедника продолжит 
выступать за сохранение пе-
щерного комплекса в больших 
Дивах в ведении государства. 

«После того, как «Дивного-
рье» причислят к объектам все-
мирного культурного наследия, 
вложения в него возрастут. Мо-
жет быть, новое назначение свя-
зано с тем, что нужно будет дру-
гое управление финансовыми 
потоками. Но финансы — это 
еще не все, — подчеркнула Конд-
ратьева. — Уровень музея не 
определяется только хорошим 
асфальтом и ухоженными тро-
пинками. Музей — это и экскур-
сионное обслуживание, и инте-
ресные проекты… Я безумно 
люблю «Дивногорье». И буду за-
щищать его по-прежнему. Воз-
можно, без руководящей дол-
жности реализовать свое право 
на свободное выражение мне-
ния будет даже проще».

А коллектив «Дивногорья» 
все еще не теряет надежду и 
ждет ответа от министра куль-
туры России.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин назвал безусловный приоритет государства

Многодетная страна
Кира Латухина 

З
абота о детях — без-
условный приоритет 
государства, его необ-
ходимо закрепить в 
Конституции. Об этом 
заявил президент на 
видеоконференции с 
семьями, удостоенны-
ми орденов «Родитель-

ская слава». В онлайн-встрече 
также приняла участие Уполно-
моченный по правам ребенка 
Анна Кузнецова. Она, в частно-
сти, выступила за реформу си-
стемы органов опеки в России. 

Владимир Путин поздравил 
всех с Международным днем за-
щиты детей. Одна из добрых 
традиций праздника — церемо-
ния вручения орденов «Роди-
тельская слава». «Обещаю вам, 
эта церемония обязательно со-
стоится в торжественной обста-
новке и в присутствии всех чле-
нов ваших дружных семей», — 
заверил глава государства. «Это 
произойдет, разумеется, когда 
все вынужденные ограничения, 
связанные с борьбой с эпиде-
мией, будут сняты и поездка в 
Москву, культурная программа, 
которая уже подготовлена спе-
циально для вас, станут полно-
стью безопасны, будут исклю-
чены любые риски для здоровья 
и детей, и взрослых», — добавил 
он.

Рождение и воспитание ре-
бенка — огромная радость и 
большая ответственность, осо-
бенно когда в доме семь и боль-
ше детей, продолжил Путин. 
Миссия материнства и отцовст-
ва — одна из самых благород-
ных, приносит настоящее сча-
стье. «Родительство — это вклад 
самой высокой, абсолютно чи-
стейшей пробы в сбережение 
традиционных устоев России, 
нравственных начал», — считает 
президент. Большая, дружная 
семья — надежная опора и для 
человека, и для общества, и для 
государства. «Это то, что помо-
гает достигать поставленных 
целей, преодолевать любые 
трудности и испытания», — под-
черкнул Путин.

И не случайно при обсужде-
нии поправок к Конституции за-
щита и поддержка семьи были в 
числе наиболее частых предло-
жений граждан. Необходимо за-

крепить в Основном Законе за-
боту о подрастающем поколении 
как безусловный приоритет го-
сударства, сказал президент. Эта 
поправка к Конституции важна 
не только сегодня, но и на десяти-
летия вперед. Путин обратился и 
к молодежи, сказав, что успех в 
жизни определяют трудолюбие, 
целеустремленность, доброта и 
человечность.

«Как и в других странах, эпи-
демия, вынужденные, обосно-
ванные врачами, специалиста-

ми ограничения отразились на 
российской экономике, на ра-
боте наших предприятий, а зна-
чит, и на благополучии граждан. 
Это было неизбежно», — также 
сказал он. И, реализуя меры 
поддержки, власти приняли 
принципиальное решение — 
прежде всего помогать людям 
напрямую и в первую очередь 
поддержать семьи с детьми.

Президент поздравил Анну 
Кузнецову с рождением седьмо-
го ребенка. Малыш появился на 

свет 28 мая. «Как вам удается со-
хранять такую форму?» — уди-
вился Путин. «Меня поддержи-
вают дети — дают силы», — отве-
тила она. Кузнецова сообщила, 
что в прошлом году рассмотрено 
около 90 тысяч обращений гра-
ждан. Больше чем в два раза уве-
личилось количество положи-
тельных решений. Взрывной 
рост обращений по вопросам ох-
раны здоровья детей — 88 про-
центов, а снижение произошло 
лишь по вопросу обеспечения 
жильем.

При этом на 23 процента уве-
личилось число жалоб на рабо-
ту органов опеки. И проверки 
подтвердили: есть системные 
сбои. Не нужно ограничиваться 
точечными и фрагментарными 
мерами, считает Кузнецова: 
«Предлагаем реформирование 
системы органов опеки и попе-

чительства». Также она предло-
жила оказывать меры поддер-
жки семьям с детьми по месту 
фактического пребывания, а не 
постоянной регистрации.

Один из многодетных родите-
лей удивился, что жалоб на про-
блемы с жильем стало меньше. 
Президент объяснил: «Конечно, 
жилищная проблема в стране да-
леко не решена и очень острая 
для многодетных семей... Но это 
же усредненный показатель, и 
мы это прекрасно понимаем». 
«Все наши усилия в значитель-
ной степени будут направлены 
на решение жилищной пробле-
мы в целом», — заверил он.

Другой участник предложил 
ввести награду для соседей мно-
годетных семей. «Мы кричим, 
плачем, стучим, прыгаем, ска-
чем: для нас-то это радость, а им 
грустно от этого, не знаю, как их 

утешить, помочь», — с улыбкой 
заметил он. При Петре I была 
учреждена женская награда, 
символом которой были слова 
«За любовь и верность», вспом-
нил Путин. «Если развивать 
мысль, нужна награда не только 
соседям, но и вашим друзьям, 
всем людям, которые рядом. За 
терпение, внимание и поддер-
жку», — сказал он. Морально 
поддержать тех, кто оказывает 
вам поддержку, можно, «не та-
кое уж шутейное предложе-
ние», посчитал президент и до-
бавил: «Надо об этом под-
умать». Кроме того, он пообе-
щал, что исследование семьи 
войдет в перечень тем для полу-
чения грантов — об этом просил 
один из многодетных отцов.  

На связь с президентом вышли мно-
годетные семьи из разных регионов 
России. 

В 2018 году Софья Кондратьева 
получила премию президента 
для молодых деятелей культуры.

А К Ц Е Н Т

Реализуя меры поддержки, власти 
приняли принципиальное решение — 
прежде всего помогать семьям с детьми
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Пиотровский, 
президент Союза Музеев России, 
директор Государственного Эрмитажа:
— Во-первых, «Дивногорье» — совершенно по-

трясающий, прекрасно работающий музей-за-

поведник, который соединяет историческое, 

культурное наследие и уникальный природ-

ный ландшафт. Он был создан и его работа на-

лажена в тяжелейших условиях. Вклад Софьи 

Кондратьевой в создание и развитие всей 

структуры музея-заповедника очень значи-

тельный. И этот вклад был оценен — президент 

присудил ей премию молодых ученых в сфере 

музейного дела. Совет по культуре при прези-

денте, обсуждая ее кандидатуру, был единоду-

шен. Она молодой ученый, прекрасно знает 

музейное дело, энергично работающая. Сло-

вом, премия ей была большой радостью для 

отечественного музейного мира, мира культу-

ры. Когда ее назначили исполняющей обя-

занности директора «Дивногорья», предыду-

щий директор была очень довольна. Говори-

ла, что отдает музей-заповедник в хорошие 

руки. 

Дальше возник конфликт с церковью. Конфликт 

очень непростой. Союз Музеев консультировал 

«Дивногорье» по юридическим вопросам. Дело в 

том, что сооружения внутри пещер никогда нико-

му не были даны во владение. На мой взгляд, ком-

промисс может быть достигнут. По крайней 

мере, для него существуют все условия. В церкви 

совершаются службы. В музей-заповедник при-

езжают посетители. Кондратьева как и.о. дирек-

тора музея-заповедника — удачная кандидатура 

для того, чтобы найти взаимоприемлемое реше-

ние проблемы. 

К сожалению, было принято решение об уволь-

нении. Кондратьеву просто вызвали в отдел ка-

дров и сообщили, что она перестает исполнять 

обязанности директора. Так вахтеров даже не 

увольняют. А тут речь о человеке, вклад которого 

признан и президентом, и музейной обществен-

ностью России. Кроме того, «Дивногорье» — это 

только часть сюжета. В Воронежской области 

есть также археологический заповедник мирово-

го значения — Костёнки. Там идут раскопки. Не 

так давно там был уволен директор. Прокуратура 

решила, что раскопки в одном и том же месте 

производить нельзя. Это финансовое наруше-

ние. Но археологи снимают один слой, потом — 

другой слой, третий слой. На том же месте. Нео-

бязательно это происходит в один сезон. Архео-

логическая общественность возмущалась. Все 

официальные письма, в том числе Союза музеев 

России,  остались без ответа. Сейчас ситуация по-

хожая. Вместо ответа на письма Союза Музеев 

России  о поддержке региональных музеев руко-

водство Воронежской области, наоборот, прово-

цирует конфликтную ситуацию там, где ее вооб-

ще не должно было бы быть. Там, где есть все 

основания для нормального развития образцо-

вого решения проблем, мы получаем образцово 

неправильное решение проблем, которое, мягко 

говоря, огорчают музейную общественность.  

Подготовила Жанна Васильева
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МЧС Ливни затопили сотни 
домов в 21 регионе страны

Почти потоп

Тимофей Борисов

От стихии на прошедших днях пострадал 21 субъект 
Сибирского, Уральского, Приволжского и Централь-
ного федеральных округов. Одни из наиболее сильных 
подтоплений от ливней пришлись на Подмосковье. Тут 
одномоментно выпало почти полторы месячные нор-
мы осадков. Власти на местах до сих пор справляются с 
последсвтиями сильнейших дождей.

Как отметили вчера на селекторном совещании в 
Национальном антикризисном центре МЧС России 
подтопления на участках, в погребах и домах – это еще 
полбеды. Примерно в 788 населенных пунктах прои-
зошли нарушения энергоснабжения. Без света оста-
лись более чем 70 тысяч домов. Примерно в 120 домах 
повреждены крыши.

Но наибольшую тревогу у спасателей вызвала ситу-
ация в подмосковном Красногорске. Там до последнего 
следили за ситуацией на плотине, где существовала ре-
альная угроза перелива дамбы на реке Синичка.

Для повышения более чем на полметра береговой 
линии гидроузла № 1 в деревне Марьино были положе-
ны сотни мешков с песком и подключен насос для от-
качки воды. В результате 159 частных домов под Кра-
сногорском удалось отстоять. Внутри же городской 
черты самого Красногорска выявили 24 крупных зоны 
подтоплений.

Но кое-где битву с водой насосы проиграли. Ливни 
испортили жизнь дачников в Сергиево-Посадском 
районе. В поселке Лоза залило приусадебные участки и 
грядки.  Крайне сложная ситуация сложилась также в 
Нахабино, Дедовске и Наро-Фоминске.

Согласно поступившим жалобам, в посёлке Нахаби-
но и микрорайоне Опалиха, канализационными стока-
ми затопило несколько улиц. По предварительным под-
счетам подмосковных властей от паводка пострадали 
179 приусадебных участков, 15 дачных домов и два 
участка дорог. Вчера весь день работали аварийные бри-
гады Красногорской городской службы, Водоканала, 
МЧС, дорожников, областной аварийно-спасательной 
службы - всего 256 человек и 51 единица техники.   

ПОДДЕРЖКА Продлен 
прием заявок на субсидии 
для московского бизнеса 

Кэшбек 
от города  

Александр Мелешенко 

Столичные власти продлили прием заявок на субсидии 
для предпринимателей — он должен был завершиться 1 
июня, но документы продолжат принимать до тех пор, 
пока бизнес будет продолжать нуждаться  в этой мере 
поддержки. Об этом сообщила заммэра столицы Ната-
лья Сергунина. «Нам продолжает поступать большое 
количество заявок на субсидии. Чтобы все желающие 
успели подать документы, мы решили продлить зая-
вочную кампанию по всем востребованным видам суб-
сидий»,  — напомнила она. 

И гранты, и субсидии работают как банковский 
кэшбек. Вы расплачиваетесь везде картой, а банк воз-
вращает вам небольшую часть обратно в качестве по-
ощрения. В случае с грантами и субсидиями предпри-
нимателям тоже возвращают часть их затрат. Только в 
отличие от обычного кэшбека здесь можно вернуть не 
1—2%, а гораздо больше. 

К примеру, концерн «Международные Аэронавига-
ционные Системы» в этом году получил грант на эк-
спорт в размере 5 млн рублей. «Мы занимаемся разра-
боткой аэронавигационных комплексов. Одну из ин-
новационных систем экспортировали в Беларусь и 
Сингапур — рассказала «РГ» представитель компании 
Елена Чернявская. — Узнали, что можем получить 
грант, собрали документы и подали. С бюрократией не 
столкнулись, все получилось очень оперативно, и нам 
возместили часть затрат. Критерии простые — в компа-
нии должна быть «белая» зарплата и выплачены нало-
ги за прошлый год в региональный бюджет». По словам 
Чернявской, теперь компания хочет подать заявку на 
возмещение части затрат на международные выстав-
ки, в которых участвовала в прошлом году.    

РАКУРС В столице 
появятся автокинотеатры 

Сеанс, мотор!

Сергей Жуков

Кинотеатры в Москве пока закрыты, но рекомендации 
для их работы Роспотребнадзор уже озвучил. Залы от-
кроют, как только позволит эпидемиологическая ситу-
ация. Пока же в этой отрасли затишье, «поляну» гото-
вы заполнить автокинотеатры.

Америку «киношками» такого типа не удивишь – 
там они появились еще до того, как это стало мей-
нстримом. В России же они открылись в мае этого года. 
Первые «ласточки» объявились в Калининграде и Но-
восибирске. На очереди — Санкт-Петербург и Казань. 
Открыть автокинотеатры планируют и в Москве. Про-
ект сейчас на стадии согласования с властями, но точ-
ные сроки запуска пока не называются. Билеты на се-
анс зрители смогут купить онлайн, затем им предло-
жат занять место на парковке перед большим экраном. 
Попкорн и напитки планируют подвозить к машинам, 
а звук будут транслировать на отдельную частоту в 
FM-диапазоне. 

Будут ли автокинотеатры востребованы после пан-
демии? Собеседники «РГ» в оценках пессимистичны. 
Гендиректор сети антикинотеатров «КиноХауз» Антон 
Дорошевич назвал формат нерентабельным: классиче-
ская «киношка» окупается от 4 до 6 лет. «Даже если для 
автокинотеатров сократить срок вдвое, за это время 
ситуация в мире 25 раз поменяется. Сейчас создатели 
фильмов ничего нового в прокат не выпускают, а 
остальное есть в онлайне, — объяснил он. — Если эпиде-
мия затянется, производители просто уйдут в сериалы, 
которые будут показывать на цифровых платформах». 
По словам Дорошевича, автокинотеатр — не альтерна-
тива, а другая культура потребления, сильно завися-
щая от климата. Проше говоря, холод и жара вынужда-
ют стоять в облаке выхлопных газов. В том, что автоки-
нотеатры после пандемии будут востребованы, не уве-
рена и гендиректор «Москино» Светлана Максимчен-
ко. По ее словам, вряд ли они смогут порадовать зрите-
ля актуальным репертуаром. Скорее всего, это будет 
повторный прокат. «Там, например, не покажут фильм 
Кристофера Нолана «Довод», — говорит она.    
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ТЕНДЕНЦИИ Как туристическая отрасль восстанавливается после пандемии

Вышли на поле брони
РАЗВИТИЕ

СМЕНА 
МАРШРУТА
Евгений Гайва

Регионы могут самостоятельно 
принимать решение об откры-
тии любых отелей, гостиниц, 
пансионатов, баз отдыха и мо-
телей, заявили в Ростуризме. 
Ведомство вместе с Роспотреб-
надзором подготовило реко-
мендации по выходу из режима 
ограничений для всех средств 
размещения. «Рекомендации 
сбалансированы с учетом теку-
щей ситуации и, с одной сторо-
ны, обеспечат безопасный от-
дых для граждан, а с другой — не 
являются избыточными для от-
расли, чтобы предприятия смо-
гли начать свою работу», — зая-
вила руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова.

Ранее такие же рекоменда-
ции получили санатории, име-
ющие медицинские лицензии.  
На практике выполнить их смо-
гут не все, считают эксперты. В 
частности, представители сана-
торно-курортного комплекса 
опасаются, что большинство 
россиян, собирающихся на от-
дых, не смогут получить справ-
ку об отсутствии коронавируса 
не позже чем за два дня до по-
ездки, как того требует Роспо-
требнадзор, рассказал прези-
дент Российской гостиничной 
ассоциации Геннадий Ламшин. 
По его мнению, этот срок нуж-
но увеличить.

Также будет сложно выпол-
нить правило о еженедельном 
тестировании сотрудников. 
Тест стоит 1,5—3 тысячи ру-
блей, массовое тестирование 
выливается в круглую сумму. 
Для санатория на 200—300 но-
меров затраты на него составят 
более 1,5 млн рублей в месяц. 

Также гостиницам и санатори-
ям придется потратиться на де-
зинфицирующие средства, ма-
ски, перчатки. «Скорее всего, 
около трети санаториев пока 
подождут. Им выгоднее от-
крыться через месяц или два, 
когда будут некоторые посла-
бления, чтобы не платить су-
масшедшие деньги», — говорит 
Ламшин.

Сталкиваются со сложно-
стями и гостиницы. Половина 
номерного фонда отелей, кото-
рые не относятся к категории 
малого и среднего бизнеса, по-
лучить господдержку не смо-
гли, отмечает вице-президент 
Федерации рестораторов и оте-
льеров Вадим Прасов. Крупные 
гостиничные предприятия в 
лучшем случае получили кре-
диты на зарплаты. Так что даже 
при снятии ограничений во-
прос открытия отелей будет ле-
жать в финансовой плоскости, 
«учитывая, что выручки не 
было, а только сплошные долги 
и обязательства», отмечает он.

В Ростуризме для продвиже-
ния туризма в регионах готовят 
запуск новых направлений, 
чтобы стимулировать россиян 
к поездкам в различные точки 
страны. Обещают, что они бу-
дут разнообразными и доступ-
ными. Речь идет о запуске но-
вых автомобильных и железно-
дорожных маршрутов, чартер-
ных направлений. Например, 
предложат туры на Русскую 
Балтику — это Калининградская 
область, Санкт-Петербург и Ле-
нинградская область. Будет 
развиваться ряд направлений 
вдоль Волги — в Тверскую, Яро-
славскую области, Казань и Ни-
жний Новгород.

Общенациональная ассоци-
ация автотуризма также пред-
ложила Ростуризму включить 
маршруты для автопутешест-
вий в план реализации Страте-
гии развития туризма до 2035 
года. Пока для автотуризма 
предлагают шесть новых мар-
шрутов.

Это «Ладожское кольцо» в 
Ленинградской области и Каре-
лии, «Заповедные земли Рус-
ского Севера» в Карелии и Ар-
хагельской области, знамени-
тое «Золотое кольцо России», 
«Легенды Эльбруса» на Кавка-
зе, а также «Чуйский тракт», 
проходящий через горный Ал-
тай, и маршрут «Сибирский 
тракт», пролегающий от Перьи 
до Читы и Сретенска. Автоту-
ризм — один из самых перспек-
тивных видов туризма в ситуа-
ции посткризисного восстанов-
ления отрасли, считают в ассо-
циации.   

В июне могут 
открываться  
любые санатории 
и отели

АГРОТУРИЗМ

ОТ ПАСЕКИ ДО 
ВИНОДЕЛЬНИ 
Татьяна Карабут

Ежегодно 8 млн туристов от-
правляются в российские села 
на отдых. В стране есть и страу-
синые фермы, и конные клубы, 
и чайные плантации, где можно 
разместиться на пару ночей и 
отведать настоящей деревен-
ской еды. Потенциал агроту-
ризма в России, особенно в 
условиях закрытых границ, ог-
ромен. Портит все плохая ин-
фраструктура, сложная тран-
спортная доступность, слабый 
сервис и почти полное отсутст-
вие внимания государства к 
этому направлению.

Но сейчас ситуация начина-
ет меняться. Минсельхоз разра-
батывает стратегию развития 
сельского туризма, сообщили 
«РГ» в ведомстве. Документ 
станет базой для роста сегмен-
та и поможет определить опор-
ные точки и необходимые меры 
поддержки этому бизнесу. 
«Чтобы придать новый стимул 
социально-экономическому 
развитию сельских территорий 
и повысить уровень жизни на-
селения, необходима диверси-
фикация сельской экономики, 
поддержка всех видов бизнеса, 
создающих рабочие места, в 
том числе агротуризма», — поя-
сняют в минсельхозе.

Одновременно с этим пра-
вительство на днях одобрило 
саму идею создания агротуриз-
ма — такое понятие наконец по-
явится в законе о туристской 
деятельности в России. Кроме 
этого, в минсельхозе напомина-
ют, что по результатам госсове-
та в конце 2019 года ведомство 
прорабатывает вопрос выделе-
ния в отдельное направление 
поддержки сельского туризма.

По данным минсельхоза, 
сейчас лидерами по развитию 
агротуризма можно назвать 
южные и центральные регионы 
страны. На юге интерес для аг-
ротуристов представляют ви-
ноградники и винодельни, чай-
ные плантации, садоводческие 
хозяйства, пасеки, рыбные хо-
зяйства, многоотраслевые фер-
мы. Объектами туризма в цен-
тре страны являются животно-
водческие хозяйства, конные 
клубы, пасеки и сыроварни.

Сейчас каждый пятый ту-
рист, путешествующий внутри 
страны, посещает туробъекты, 
расположенные вне городов, 
подсчитали в Агентстве разви-
тия сельских инициатив. По 
оценке Центра отраслевой эк-
спертизы Россельхозбанка, в 
селах и деревнях страны есть 
562 тысячи мест для размеще-
ния гостей. И возможностей от-
дохнуть по-деревенски в этом 
году будет больше — в гостини-
цах поблизости число мест вы-
растет из-за сокращения пото-
ка туристов-иностранцев. Это 
позволит принять на отдых не 
менее 1,5 млн человек. В Рос-
сельхоззбанке отмечают, что в 
Европе в агротуризм вовлече-
ны около 100 тысяч ферм, кото-
рым агротуризм приносит око-
ло 35% от совокупного дохода.

Агротуризм имеет большой 
потенциал и как бизнес, и как 
инструмент развития террито-
рий. А наши природа, богатей-
шее историческое и культурное 
наследие могут стать одним из 
конкурентных преимуществ на 
мировом туристическом рын-
ке, уверен член аграрного ко-
митета Госдумы Аркадий Поно-
марев. Но для развития отрасли 
нужно решить самый больной — 
инфраструктурный вопрос — 
дороги, транспорт, связь, усло-
вия проживания.

Впрочем, с 2020 года дейст-
вует госпрограмма развития 
сельских территорий. В ее рам-
ках предусмотрены кардиналь-
ные преобразования на селе, в 
том числе касающиеся улучше-
ния инфраструктуры, повыше-
ния качества дорог и интернет-
покрытия.   

На пасеке можно поучаствовать 
в процессе сбора меда, а потом посе-
тить медовую баню и отведать чая.

ОПРОС

ЖДУТ НЕ У МОРЯ

Евгений Гайва

Половина россиян не готова 
планировать отпуск, показал 
опрос исследовательского хол-
динга «Ромир». Доля тех, кто 
отказался от планирования от-
дыха сейчас, стала в два раза 
больше, чем была до введения 
ограничений на передвижение.

Деньги, предназначавшиеся 
для отпуска, россияне отклады-
вают до следующего отпуска. В 
Москве доля людей, отказав-
шихся от планирования отпу-
ска, почти на 10% выше средне-
российского показателя. А ведь 
в столице живут самые актив-
ные путешественники.

По данным исследования, 
проведенного Всероссийским 
центром изучения обществен-
ного мнения, россияне оста-
нутся дома в первую очередь 
из-за нехватки финансов, та-

ких среди участников исследо-
вания оказалось 36%. Вторая 
по значимости причина — коро-
навирус, сопутствующая ему 
самоизоляция и закрытые гра-
ницы. Такой вариант указали 
25% респондентов. В сумме эти 
две причины дают 61%, что 
равно пику отказа от путешест-
вий в кризисный 2008 год, от-
мечают аналитики.

Кроме того, по данным опро-
са, проведенного сервисом 
«Туту.ру», 56% туристов не 
станут терпеть никаких неу-
добств, а потому лучше вообще 
останутся без отдыха на пляже. 
При этом от поездок по стране 
в принципе россияне отказы-
ваться не спешат. В сервисе от-
мечают рост бронирований 
авиабилетов по акциям. Сред-
ний чек на июнь в обе стороны, 
начиная с 15 мая, на 25% ниже, 
чем в прошлом году.  

ИНСТРУКЦИЯ

ОДИН В НОМЕРЕ И В МАСКЕ

Ольга Игнатова

В номере предложат жить одно-
му, на пляже запретят садиться 
на чужой шезлонг, а перед швед-
ским столом нельзя будет надо-
лго задерживаться.

Роспотребнадзор разрабо-
тал и опубликовал рекоменда-
ции по работе санаторно-курор-
тных учреждений. Если человек 
путешествует один, то он дол-
жен рассчитывать на то, что 
жить в номере придется одному. 
А вот если путешествует семья, 
то ее поселят, как и полагается, 
в один номер. В закрытых поме-
щениях придется носить маски. 
И соглашаться на ежедневное 
измерение температуры тела.

Владельцам курортных ком-
плексов придется нанимать 
больше горничных. Влажная 
уборка  с использованием де-
зинфицирующих средств долж-
на быть ежедневной. А матрасы 
и наматрасники требуется об-
рабатывать парогенератором.

Роспотребнадзор рекоменду-
ет организовывать доставку еду 
по номерам. Если не получается, 
то в столовых и ресторанах рас-
ставлять столики с учетом соци-
альной дистанции — не ближе чем 
в двух метрах друг от друга. За 
столик рекомендуется сажать 
только одного человека. Но если 
обедать приходит семья, то ее 
можно посадить и за один стол. 
Организация шведского стола 
допускается, но блюда надо рас-
ставлять таким образом, чтобы 

между ними тоже оказалась ди-
станция в два метра.

Шезлонги, раздевалки, куле-
ры с питьевой водой на пляжах 
также отодвинут друг от друга 
на два метра. Рекомендуется на-

носить сигнальную разметку на 
песок, чтобы отдыхающие ста-
рались не приближаться друг к 
другу. При таком раскладе мест 
на пляже для всех желающих 
может не хватить. Если пляж 

принадлежит санаторию или 
пансионату, сотрудники учре-
ждений должны будут контр-
олировать число желающих по-
загорать. А вот маски на пляжах 
никто носить не заставит. 

Краснодарский край
Вчера корреспонденты «Рос-
сийской газеты» в аэропорту 
Анапы встречали первых отды-
хающих в этом сезоне. Они при-
летели на курорт из разных рос-
сийских регионов. 

1 июня, в день старта летне-
го сезона, сюда и на железнодо-
рожный вокзал прибыли 260 
человек. Они уже приступили к 
лечению в десяти здравницах. 

Мы убедились, что на вокза-
лах  организован  жесткий 
контроль. У гостей измеряют 
температуру и тщательно про-
веряют документы. Тех, кто 
приехал без тестов, подтвер-
ждающих отсутствие вируса и 
справки об эпидобстановке по 
месту постоянного прожива-
ния, отправляют в отдельный 
отсек. А затем — в обсерваторы, 
где им придется провести 14 

дней. На наших глазах приле-
тевшие из Сургута мама с сы-
ном понуро брели за водите-
лем «скорой», облаченным в 
защитную форму «космонав-
та». По словам женщины, она 
хотела отдохнуть «дикарем», 
поэтому о справках не думала. 
Такой беспечности можно 
лишь изумляться. 

Курортный сезон на Кубани 
пока стартовал для здравниц с 
медицинской лицензией. В ут-
вержденный губернатором ре-
естр вошли свыше 200 здрав-
ниц. Они должны выполнять 
все требования Роспотребнад-
зора — от санобработки, соблю-
дения дистанции, еженедель-
ной сдачи анализов всему пер-
соналу до требований к курор-
тнику. У отдыхающего должна 
быть путевка не менее чем на 
две недели и две справки. 

Еще одно условие — пляжи, в 
том числе принадлежащие 
здравницам, пока будут закры-
ты, а вход на них запрещен. До 6 
июня на Кубани продолжается 
режим карантина.

Сочи
Вчера летний курортный сезон 
стартовал и в Сочи. Пока из-за 
карантина открылись 20 здрав-
ниц из 80. Корреспонденты 
«РГ» встретились с первыми 
отдыхающими в санатории 

«Светлана». Приехали отдыха-
ющие из Москвы, Челябинска, 
Армавира, Ростовской области 
и других регионов. 

В первый день — не более 
двадцати человек. Среди них — 
73-летняя Лидия Ивановна 
Кузьменко из города Белая Ка-
литва Ростовской области. «Са-
наторно-курортную карту и 
справки об отрицательном те-
сте на коронавирус и благопри-
ятном эпидокружении в суббо-
ту получила в своей поликли-

нике, — рассказала она. — Тест 
был готов через час. Все бес-
платно. Никаких проблем». 

По словам заместителя ди-
ректора санатория Жирайра 
Петросяна, вчера вышли на ра-
боту 130 сотрудников. «По-
следний гость от нас уехал 13 
апреля, а сегодня к нам должны 
были приехать 150 человек, — 
объясняет Жирайр Гургено-
вич. — У нас перенесено или от-
менено примерно 50 процен-
тов бронирования. Но тот, кто 
перенес, даже выиграл. Отме-
ненная весной путевка дейст-
вительна и летом, когда цены 
дороже». Что касается требо-
ваний Роспотребнадзора для 
открытия, как отметил замди-
ректора, радуют смягчения: 
разрешение не закрывать пол-
ностью санаторий в случае об-
наружения вируса.

Но есть и нерешенные во-
просы. Например, в номерах 
разрешено находиться по одно-
му человеку, а некоторые при-
езжают парами, но без штампа 
о браке в паспорте. Или во 
вновь выданном паспорте печа-
ти не сохранились. «Как быть?» 
— спрашивают в санатории. 

Еще проблема: справка о те-
сте на вирус должна быть не 
старее двух суток. Отчет идет с 
момента сдачи анализа. Но ча-
сто результат приходит спустя 
пять дней. Как быть? 

На все эти вопросы необхо-
димо срочно найти ответы. От-
дыхающие прибывают. В со-
чинский санаторий «Знание» 
вчера заселились 120 человек. 
А сегодня — новый заезд.   

Подготовили Ирина Белова, 
Татьяна Павловская

Вчера здравницы Анапы с медицинской лицензией встречали первых отдыхающих в этом сезоне. В санаторий «ДиЛуч» снова приехала семья Дубининых из Подмосковья, которая уже отдыхает в нем не первый год.  
И на этот раз они снова приобрели путевку на 21 день. Новые правила проживания на курорте, по словам Елены Дубининой, хорошего настроения семье не испортят. 

А К Ц Е Н Т

При въезде на курорт у отдыхающих 
требуют результаты теста на COVID-19 и 
справку о ситуации по месту жительства
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ТОЛЬКО В «РГ»  Композитор 
Александр Раскатов 
в опере «Затмение» 
словно предчувствовал 
сегодняшние катаклизмы 

Орлеанский 
затворник

Владимир Дудин

Композитор Александр Раскатов, как и весь мир, пере-
живает непростой период карантина в своем доме в 
Орлеане, что в 100 км к югу от Парижа. Вместе с супру-
гой, певицей Еленой Васильевой, они планировали 
приехать этой весной в Москву и Петербург, но все от-
менилось. В опере «Затмение», исполненной в Концер-
тном зале Мариинского театра, он словно предчувст-
вовал грядущие катаклизмы в стране и мире. 

Как режим карантина повлиял на ваши жизненные и 
творческие планы?  

АЛЕКСАНДР РАСКАТОВ: Ситуация напряженная, но в моем 
режиме ничего не изменилось. Я пишу новую оперу 
«Скотный двор» по Оруэллу. 19 сентября в Роттердаме 
Гергиев будет дирижировать на своем фестивале пер-
вый акт оперы «Затмение». А в середине октября над-
еюсь быть в Питере в качестве председателя жюри кон-
курса молодых композиторов им. А.П. Петрова. Время 
стало течь как-то по-другому, иначе, стало более «гу-
стым», что ли. Происходит переоценка ценностей. Ду-
маю, в музыкальном цехе тоже. Этот период предоста-
вил нам возмож-
ность лучше по-
знать самих себя. 

Опера «Затме-
ние», концертная 
версия которой 
была исполнена в 
Мариинском теа-
тре, посвящена 
событиям из 
жизни декабри-
стов, но вы в ней 
как будто предчувствовали катаклизмы нашего вре-
мени. Ваша интуиция вас ведет по жизни? 

АЛЕКСАНДР РАСКАТОВ: Я по натуре — человек интуиции, ин-
стинкта. В интуиции всегда заложен неосознанный, 
скрытый элемент рационального. А вот наоборот не 
бывает. Интуиция необходима в таком жанре, как опе-
ра. Дъёрдь Куртаг, послушав фрагменты моей оперы 
«Собачье сердце», сказал мне по-русски: «Саша, нуж-
но иметь нахальство, чтобы так написать!» Главное же 
мое интуитивное детище — Green Mass («Зеленая Мес-
са», 2016) для солистов, хора и оркестра. Оно как бы 
само меня написало, и я с этим ничего не мог поделать. 
Там я, как мне кажется, действительно предвидел не-
что происходящее сегодня. 

Появился ли свет в конце тоннеля в вопросе постанов-
ки оперы «Собачье сердце» в России? 

АЛЕКСАНДР РАСКАТОВ: Самый бедственный для меня вопрос, 
ответ на который: конец света, сплошной тоннель. По 
моим подсчетам, «Собачье сердце» прозвучало в общей 
сложности тридцать два раза, в том числе в Амстердам-
ской опере, Английской Национальной опере, Ла Скала, 
Лионской опере. Как я говорю, повесть была запрещена 
по идеологическим причинам, а опера — по экономиче-
ским. Аппетиты наследника выражаются в шестизнач-
ных суммах и отнюдь не в рублевом эквиваленте. Нужен 
спецвыпуск газеты, чтобы поведать о всех злоключени-

ях, связанных с «Собачьим сердцем», похожих на трил-
лер. В каждой стране авторские права по произведениям 
opus postmortem разные. Не опубликованная при жизни 
автора вещь ведет свой отсчет не от даты смерти автора, 
а от даты первой публикации. Где-то свободно, как в Гол-
ландии или Италии, где-то — нет. Самые жесткие в этом 
смысле страны — США и Россия, где произведение защи-
щено на 95 (!) лет со дня первой публикации. Если засчи-
тать публикацию в YMCA PRESS (1969), то приглашаю 
всех на российскую премьеру в 2064 году. Какое счастье, 
что проблема такого авторского бесправия не стояла в 
XIX веке. А вдруг бы дети Пушкина не дали бы лицензию 
Мусоргскому или Чайковскому! Скольких опер мы бы 
недосчитались. Хотя Амстердамская опера и расстилала 
перед наследником красную дорожку, последний не со-
изволил почтить своим присутствием ни один спек-
такль.  

Какие писатели или философы поддерживают вас се-
годня?  

АЛЕКСАНДР РАСКАТОВ: Меня изумляет каждая строчка Анд-
рея Платонова, очень близок Бродский. В философии — 
большое увлечение Юнгом. Читаю работы Бертрана 
Расселла на английском и диву даюсь, как этот человек 
все предугадал еще сто лет назад. Если уж совсем труд-
но, можно и хороший детектив открыть, тем более что 
наша жизнь напоминает его все больше и больше.   

МУЗЕЙ В Петербурге появится «Карта города 
глазами великих людей»

Все путем

КИНО В День защиты детей «Союзмультфильм» 
представил новый сериал

O! Зебра в клеточку!
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Е
сли театр начинается с ве-
шалки, то музей, уверены 
а в т о р ы  п р о е к т а  S t .

Retrospec, начинается с того 
момента, как турист или жи-
тель города на Неве вышел из 
своей парадной.

«Мы хотели создать такую 
карту Петербурга, на которой 
была бы представлена визуали-
зация всего города, — говорит 
Антонина Пучковская, дирек-
тор международного центра 
цифровых гуманитарных ис-
следований Университета 
ИТМО. — Ведь сам Петербург 
представляет  собой огромный 
музейный объект, населенный 
историческими личностями, 
которые здесь когда-то жили 
(или продолжают жить и тво-
рить). И узнать эти локации, 
бродя по городу, чрезвычайно 
интересно».

Новый проект создан в те-
сном сотрудничестве с музея-
ми, библиотеками и другими 
культурными институциями 
Петербурга. Внешний облик 
его — по сути карта, которую 
можно легко упаковать в мо-
бильное приложение и скачать 
на смартфон. 

Удобный интерфейс помо-
жет выстроить маршрут, если 
вы зададите в поисковике зада-
чу, например, пройти по ме-
стам, связанным с именем Чай-
ковского. 

Карта сама нарисует, как 
найти дома, где жил и бывал 
композитор, где учился, где да-
вал свои первые концерты и 
так далее. При этом карта под-
скажет оптимальный путь и са-
мые важные локации, если вы 
укажете, сколько времени смо-
жете этой экскурсии уделить.

Музеи активно поддержали 
новый проект.

«Санкт-Петербург — про-
странство, возникшее по воле 
воображения одного человека, 
Петра Первого, — говорит науч-
ный сотрудник Института рус-
ской литературы (Пушкинский 
Дом) РАН, куратор проекта 
Pushkin Digital Гавриил Беляк. — 
И воображение продолжает 
конкурировать с физическим 
обликом города».

В самом деле: многим приез-
жим Петербург знаком как 
текст, как город Пушкина, Гого-
ля, Достоевского, Ахматовой, 
Бродского, Довлатова. И, бродя 
по его музеям и проспектам, 
люди ищут знакомые тени. Рус-
ская литература изобилует 
траекториями петербургских 
перемещений. Так, в проекте 
появятся маршруты гоголев-
ских героев — Акакия Акакие-
вича, майора Ковалева, пуш-
кинского Германа, персонажей 
ахматовской «Поэмы без ге-
роя». Но не только литератур-
ная карта  Петербурга займет 
свое место в новом проекте.

«Для музея такого размера, 
как наш (не Эрмитаж), проект 
предоставил уникальные он-
лайн-возможности, — радуется 
научный сотрудник научно-ме-
тодического отдела Государст-
венного музея истории рели-

гии Павел Тугаринов. — Мы там, 
например, рассказываем о 
многоконфессиональном Пе-
тербурге на рубеже XIX—XX ве-
ков. 

Мало кто знает, например, 
что в строительстве города ак-
тивно участвовали калмыки, 
отсюда — знаменитый дацан и 
мощное буддистское влияние. 
Храмы как точка сбора локаль-
ного сообщества играли боль-
шую роль и в ХХ веке. Напри-

мер, Даниил Хармс, учившийся 
в Петришуле, во взрослом воз-
расте заинтересовался буддиз-
мом: он учил тибетский и мон-
гольский языки, посещал да-
цан…»

К проекту уже подключи-
лись библиотеки города: на-
пример, свою «Краснокарту» с 
42 наиболее интересными кра-
еведческими объектами окра-
инного Красногвардейского 
района представила библиоте-
ка «Ржевская». А библиотека 
имени Маяковского, которая 
регулярно проводит для коллег 
«День дома», рассказывая о 
жизни петербургских особня-
ков, готова поделиться своими 
историями.  

По словам авторов, проект 
пока существует в альфа-вер-
сии, но пользователи-специа-
листы смогут вносить туда но-
вые данные и адреса.  

Сусанна Альперина

М
ировая премьера муль-
тсериала о толерантно-
сти «Зебра в клеточку» 

состоялась на детском телека-
нале «О!» 1 июня, в День защи-
ты детей. С его помощью созда-
тели хотят рассказать малень-
ким зрителям, что каждый име-
ет право быть собой. Автор идеи 
необычного фильма — певица 
Любаша.

Мультфильм можно будет 
смотреть не только по телевизо-
ру — позже он появится на попу-
лярных онлайн-платформах и 
на официальном YouTube-кана-
ле киностудии «Союзмуль-
тфильм». Всего планируется вы-
пустить два сезона сериала, 
каждый из 26 серий. Это позво-
лит «Зебре в клеточку» успешно 
выйти на зарубежный рынок. 
Проект уже был представлен на 
престижном контентном рынке 
MIPTV 2020, его участники при-
знали его одним из самых пер-
спективных для международ-
ной дистрибуции в категории 
pre-school. 

Герои мультфильма забав-
ные и разные: зебра с необыч-
ным узором на теле — Клеточка, 
«правильная» зебра в полосоч-
ку — Поля, стеснительный слон 
Родион, неугомонный страус 
Паша и его младший брат — 
яйцо Петя, добрый крокодил-
вегетарианец Гоша и активная 
обезьянка Яна. Друзья живут 
на острове в африканских 
джунглях. В каждой серии дли-
ной 6,5 минут между зверята-
ми возникает конфликт из-за 
различий в привычках, вкусах, 
особенностей темперамента и 
внешнего вида. Но главная ге-
роиня Клеточка всегда помога-
ет найти выход из ситуации.

Изображение в сериале пло-
ское, без горизонта, а фоны похо-
жи на иллюстрации. Муль-
тфильм сделан в теплой цветовой 
гамме. А главное — в каждой се-
рии есть оригинальная песня или 
зажигательный танец. Музыку 
для сериала написал композитор 
Максим Дунаевский. Забавные 
движения для персонажей при-
думал креативный продюсер 
Алексей Алексеев, известный 

своей работой над музыкальны-
ми клипами, в том числе «Хару-
Мамбуру» группы «Ногу свело». 
Главную героиню зебру Клеточ-
ку озвучивает популярная ак-
триса Ольга Кузьмина. 

«Детям важно понимать цен-
ность уникальных особенно-
стей личности. Воспитание с ма-
лых лет уважения к себе и окру-
жающим, добрых взаимоотно-
шений в группе, навыков ком-
муникации — все это часть на-
шей миссии, — говорит предсе-
датель правления киностудии 
«Союзмультфильм» Юлиана 
Слащёва. — Мы рады, что муль-
тфильм «Зебра в клеточку» ста-
нет одним из первых в своем 
роде на российском рынке. Так-
же мы рассчитываем, что сери-
ал будет иметь успех за рубе-
жом». 

 Вместе с «Союзмультфиль-
мом» над проектом работал 
«Первый канал. Всемирная 
сеть» — цифровое подразделе-
ние Первого канала. Концепция 
сериала и сценарии разработа-
ны при участии психолога Анны 
Скавитиной.   

ТЕАТР Дмитрий Крымов рассказал о проекте с ГМИИ им.  А.С. Пушкина 

Вечеря с Тинторетто
Жанна Васильева

В 
свой день рождения 
Г М И И  и м е н и  А . С . 
Пушкина показал ра-
боту Дмитрия Крымо-
ва, созданную в диа-
логе с полотном Яко-
по Робусти Тинторет-
то «Тайная вечеря» 
(1563—1564) в церкви 

Сан-Тровазо. 
Спектакль с тем же названи-

ем Крымов поставил в церкви 
Сан-Фантин во время Венеци-
анской биеннале 2019 года. 
Проект был создан ГМИИ им. 
А.С. Пушкина при поддержке 
Stella Art Foundation. Художни-
ками стали студенты курса 
Дмитрия Крымова в ГИТИСе. 
Накануне московской премье-
ры Дмитрий Крымов ответил на 
вопросы «РГ».

Не было соблазна подчеркнуть 
в фильме атмосферу города? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Когда имеешь 
дело с Венецией и церковью в 
Венеции, подчеркивать ничего 
не надо. Ты уже там. Надо вести 
себя,  как мне показалось, 
скромно. Там такая аура, нады-
шанная, намоленная, такой воз-
дух насыщенный, что мы стара-
лись, наоборот, снизить пафос. 
Я подумал, что надо просто 
всмотреться. Мы поставили ог-
ромную картину в алтаре цер-
кви Сан-Фантин. Она стояла 
снятая с гвоздя, окруженная ве-
драми с краской, кистями, фа-
нерой. Полосатая ленточка, ого-
раживающая пространство, 
яснее ясного указывала, что 
здесь идут работы. Люди в рабо-
чих оранжевых куртках шу-
стрили, пока публика рассажи-
валась. И вдруг — кто-то из рабо-
чих исчезал за этой рамой и вхо-
дил в картину. Момент превра-
щения живого человека, одного 
из этой массовки, в тех, кто раз-
рушает, — уже в другом измере-
нии — для меня имеет очень 
большое значение.

Мне показалось, «Тайную вече-
рю» вы превратили в Голгофу. 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: В общем-то так 
оно и есть. Голгофа же имеет 
ступени. Тайная вечеря была 
той ступенью, после которой 
стало понятно, что события ка-
тастрофически идут в направле-
нии Голгофы.

 Эффект обманки заложен в 
линию действия. Картина 
разбирается на части. Но ге-
рой в итоге оказывается в 
пространстве храма. Декон-
струкция, разрушая иллюзию, 
обнажает сакральное про-
странство.

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Ну да. Правда, 
когда это так формулируется 
очень пафосно получается. Но 
Бог-то есть. По крайней мере он 

должен быть. Если его нет, это 
просто скандал. Надо сканда-
лить. И требовать заведующего. 
Он должен быть здесь, в этой ду-
рацкой столовой, где обсчиты-
вают, грязные скатерти и не до-
кладывают пюре. Он должен 
быть. 

Из спутников героя единст-
венным живым человеком 
оказалась женщина. Почему? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Когда я был теа-
тральным художником, то делал 
пьесу Александра Володина. Она 
называлась «Мать Исуса». Пьеса 
замечательная. И тема замеча-
тельная. Бродский недаром в ве-
ликом стихотворении «Натюр-
морт» пишет о матери, которая 
стоит у креста, где распят ее сын, 
и спрашивает: «Кто ты? Ты мой 
сын или Бог?» Ей говорят, что это 
Бог. А она переживает за сына. 
Ответ грандиозный. «Он говорит 
в ответ:// — Мертвый или живой, 
// разницы, жено, нет. // Сын или 
Бог, я твой».

Даже когда я произношу эти 
слова, у меня ком в горле. Уче-
ники — это одно. Мария — это 
другое. Женщина — особое су-
щество. Те-то уснули просто. А 
она приходит. Это как бы — по-
следний шанс, мол, останься. 
Женская субстанция здесь важ-
на. А кто она, я не знаю.

Финальный разговор героя по 
мобильному беззвучен. Не 
было соблазна оставить зву-
чащую речь? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: У меня первый 
вариант был другой. Я думал бе-
гущей строкой дать слова, кото-
рые он произносит. На всех язы-
ках мира. Знаете, как последние 
известия в выпуске новостей. В 
Иерусалиме есть место, где на 
каменных стелах на ста семи 
языках мира написаны слова Го-
сподней молитвы. Это единст-
венная молитва, которая при-
надлежит Христу. А мы хотели 
вместо камня использовать но-
вости — «скрижали» нашего вре-

мени. Потом нашей команде по-
казалось, что это будет слиш-
ком «в лоб», и мы отказались от 
этой идеи. 

Как вы выбирали актеров на 
главные роли? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Дело в том, что я 
работал и с Анатолием Белым, и 
Ольгой Ворониной, когда гото-
вил спектакль «Сережа» в МХТ 
им. А.П. Чехова. Анатолий Бе-
лый играл роль Каренина, а 
Ольга Воронина — роль мамы 
Вронского. И я, когда с кем-то 
работаю, по большей части я 
влюбляюсь в этих людей. Они 
открыты для меня в каких-то 
своих глубоких слоях, как мне 
кажется. И потом — у них лица 
подходят. Не знаю. У них есть 
все что нужно. В слова я бы это 
не оперял.

Когда приходят рабочие, они 
берут хлеб  на столе, бросают 
окурки в стакан. Вы подчер-
кивали обыденность перекуса 
на ходу работяг. Но хлеб был с 
картины «Тайная вечеря». 
Для вас этот жест был зна-
ком их непонимания ситуа-
ции или ее опошления?

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Это одно и то же. 
Они не понимают, с чем имеют 
дело. Они своим присутствием и 
действиями разрушают атмос-
феру «Тайной вечери». Даже не 

тем, что разбирают фигуры, а 
тем, что они этот хлеб едят. 

Мои студенты  купили ог-
ромные, просто возрожденче-
ские хлеба. Они решили, что на 
столе должны быть изначально 
большие хлеба. Как память о та-
инстве.  А предмет может жить 
по-разному в зависимости от 
контекста, от того, кто его ис-
пользует... В момент прихода ра-
бочих сцены аура таинства ис-
чезает. Мгновенный переход 
как «укол», который может 
ощутить сторонний наблюда-
тель. 

Вы, говорят, предлагаете пер-
вокурсникам представить, 
что они входят в комнату, где 
сидят все-все великие. И спра-
шиваете: что вы им скаже-
те? А сейчас вы вошли в ком-
нату, где Тинторетто. И что 
вы ему скажете? Что разо-
брали его картину на части? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Поговорил, мож-
но сказать. Боязно спрашивать. 
Все-таки больше 400 лет прош-
ло. У них другие пристрастия 
эстетические были. Может, он 
за нож бы схватился. Надеюсь, 
он понял, что мы его работу не 
трогали. Во всяком случае, убе-
гая, я бы кричал: «Дяденька! 
Мы вашу работу не трогали... 
Она где висела, там и висит. 
Никто ее не трогал!»

Художники написали карти-
ны, пьесы, создали театр. А 
дальше все уже принадлежит 
людям. Люди как могут, так с 
этим и обращаются. Скажем, 
на кружках портрет Шекспира 
можно помещать? Вот мы к 
картине Тинторетто обрати-
лись, не желая ничего плохого 
сделать. А наоборот… чтобы по-
казать, что это и к нам имеет 
отношение.

Все думают, как выходить из 
изоляции.  Что будет со спек-
таклями? 

ДМИТРИЙ КРЫМОВ: Я сегодня встре-
тил известного театрального 
продюсера. Он мне рассказал 
анекдот. Я его и раньше знал, но 
услышал как в первый раз — уж 
очень подходит к сегодняшнему 
дню. Анекдот про театр, естест-
венно. Карабас Барабас возвра-
щается домой и видит, что Пье-
ро повесился, Мальвина в обмо-
роке, пудель Артемон налакал-
ся водки и его тошнит, а Бурати-
но догорает в камине. Он достал 
Буратино, прикурил, бросил его 
обратно в камин и говорит: «Да, 
не о таком театре мы мечтали». 

Но надежда умирает послед-
ней даже после сгоревшего Бу-
ратино.   

Анатолий Белый в постановке 
«Тайная вечеря». Венеция. 
Пространство церкви Сан-Фантин.

Мультфильм можно будет смотреть по телевизору, позже он появится на популярных онлайн-платформах.

А К Ц Е Н Т

Когда имеешь дело с Венецией 
и церковью в Венеции, подчеркивать 
ничего не надо. Надо вести себя скромно

Александр Раскатов: Интуиция необходима в таком жанре, как 
опера.

Этот период пре-
доставил нам воз-
можность лучше 
познать самих 
себя

А К Ц Е Н Т

Появятся маршруты гоголевских 
героев — Акакия Акакиевича, майора 
Ковалева, пушкинского Германа, персо-
нажей ахматовской «Поэмы без героя»
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СПРАВКА «РГ» 

Александр Раскатов окончил в 1978 году Московскую кон-

серваторию по классу Альберта Лемана. В 1994 году по 

приглашению издательства M.P. Belaieff переехал в Герма-

нию, с 2005 года живет во Франции. Лауреат премии Заль-

цбургского Пасхального фестиваля (1998, Струнный квар-

тет по Борхесу). Диапазон творческих интересов простира-

ется от камерной музыки до оперы. Наибольшую популяр-

ность в Европе имеет опера «Собачье сердце» (2009) по М. 

Булгакову, премьера которой в России не может состоять-

ся из-за проблем с наследником писателя. 
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РАКУРС 70 процентов 
студентов мечтают 
вернуться в аудитории

После шоковой 
терапии

Мария Набиркина

Большинство студентов мечтают вернуться в аудито-
рии. Этот факт подтверждают данные большого иссле-
дования, которое провели эксперты РАНХиГС. Почти 
70 процентов студентов рассказали: очное образова-
ние в приоритете. Но и у дистанционки есть плюсы — их 
видят 34 процента студентов. Об этом «Российской га-
зете» рассказал автор исследования, заведующий ла-
бораторией Института социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС Дмитрий Рогозин. 

Дмитрий Михайлович, кажется, вузы перестроились 
на дистант почти сразу, в отличие от школ. Почему?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: О перестройке говорить не приходится. 
Адаптация, шоковая терапия и стрессоустойчивость — 
вот главные спутники текущих изменений. Различия 
начинаются с восприятия себя в этом процессе, воз-
можности принимать самостоятельные решения, вы-
бирать. И вот тут школа сильно проигрывает вузам. 
Университеты изначально построены на свободной, 
либеральной модели передачи знания. Средняя школа 
в России по большей части — это институт с жесткими 
регламентами и форматами коммуникации, которые 
не всегда поддаются 
преобразованию в 
онлайн. 

Что оказалось са-
мым сложным 
для студентов на 
удаленке?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Са-
мое сложное, как ни 
странно, — за рамка-
ми учебного про-
цесса. Первое — рез-
кое падение подвижности и мобильности, отсутствие 
общения со сверстниками, комнатная изоляция. Для 
молодежи это колоссальный стресс. Второе — неопре-
деленность. От сессии до сессии живут студенты весе-
ло. Но только когда правила сессии понятны, устойчи-
вы, предсказуемы. А что сейчас? Как сдавать экзамены 
в дистанционном формате? Как их будут оценивать 
преподаватели? Как это отразится на зачетках? Нео-
пределенность самого ближайшего будущего комкает 
настоящее. 

Еще одно: как бы мы ни относились к своему дому, 
чаще всего наше жилье непригодно для постоянного 
пребывания. Добавить к этому потерю так нужной во 
всех возрастах дистанции с теми, кто живет вместе, — и 
мы еще будем удивляться малому количеству нервных 
стрессов, которые сейчас фиксируют психологи.

Вы проводили опрос и среди преподавателей. Там схо-
жие проблемы?

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Конечно. Различие лишь в степени на-
грузки. У преподавателя ее намного больше: нужно не 
только адаптироваться самому, но помогать студен-
там, нести ответственность за тех, кто так или иначе 
зависит от твоих решений и действий. Поэтому препо-
даватели с большим скепсисом относятся к дистанци-
онному образованию. Но этот скепсис оправдан. Пре-
подаватели, которые сейчас критикуют дистанцион-
ный формат, на самом деле, — реальные помощники для 
его становления и развития. Только в критике и разбо-
ре ошибок можно получить новые знания, адаптиро-
ваться к происходящему.

Кембридж переводит все лекции в новом учебном году в 
онлайн. Это нормально? 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Кембридж, как и любой другой совре-
менный вуз, уверен, никогда не перейдет на тотальный 
дистант. Скорее речь о прогнозе пандемии и рисках, 
которые грозят всему образовательному процессу. 
Легче сделать радикальный ход, и постепенно смяг-
чать условия, чем закрывать глаза на происходящее. 
Надо говорить о гибридных формах образования, ког-
да лекции, часть семинаров могут проходить в онлай-
не, делая более осмысленными очные встречи. 

АКТУАЛЬНО  Новый законопроект о воспитании станет прорывным для школы

Гражданин растет за партой
Ксения Колесникова

В 
июне Госдума рассмотрит 
законопроект «О внесе-
нии изменений в Феде-

ральный закон «Об образова-
нии в РФ» по вопросам воспита-
ния обучающихся». Если закон 
будет принят, он вступит в силу 
уже с 1 сентября. И все школы 

должны будут привести свои 
образовательные программы в 
соответствие с ним.

О том, что эти поправки да-
дут детям, учителям и родите-
лям, «РГ» рассказал директор 
Центрального музея Великой 
Отечественной войны Алек-
сандр Школьник:

— Законопроект призван сба-
лансировать всю образователь-
ную систему и вернуть ее духов-
ную и культурно-просветитель-
скую миссию. Для современной 
российской школы, почти 30 
лет существующей в статусе уч-
реждения, оказывающего обра-
зовательные услуги, поправка 
по части воспитания является 
прорывной.

До недавнего времени вос-
питательная функция в шко-
лах либо была превращена в 
формальность, либо поддер-
живалась усилиями отдельных 
директоров-энтузиастов, ко-
торые давали учителям воз-
можность больше времени 

уделять внеклассной работе, 
творческим инициативам, 
придумывали всевозможные 
конкурсы, патриотические 
игры... Но эти личные инициа-
тивы были скорее исключени-
ями из правил. 

Родители хоть и сетовали на 
то, что школа не воспитывает, 
тем не менее уже привыкли ви-
деть в учителях чуть ли не об-
служивающий персонал. Испол-
нителей, а не наставников и пе-
дагогов-воспитателей. И самое 
печальное — мы стали к этому 
привыкать.

Думаю, что многие из нас 
убедились: нынешняя система 
образования без воспитатель-
ной миссии прихрамывает на 
одну ногу. Учитывая, сколько 
времени дети проводят в школе, 
очевидно: именно там форми-
руется существенная часть их 
жизненных принципов и убеж-
дений.  

Что же необходимо сделать в 
первую очередь, если законо-

проект будет принят?  Воспита-
тельная работа нуждается в точ-
ной, порой индивидуальной, на-
стройке. И здесь важно нала-
дить межведомственное и об-
щественное взаимодействие. 
Но есть и еще существенная де-
таль. Составить качественный 
план «воспитательных» собы-
тий и мероприятий школы не-
возможно без участия самих 
учеников, без учета их интере-
сов и потребностей. 

Все должно быть увлекатель-
но, побуждать к действию.  Вряд 
ли удастся привить чувство пре-
красного «из-под палки». Вот 
почему роль учителя, особенно 
классного руководителя, снова 
становится ключевой. 

Конечно, придется учиты-
вать разнообразие учебных за-
ведений, большую палитру 
образовательных программ, 
специфику регионов. Но резуль-
тат этой работы прямо связан с 
будущим наших детей, с преем-
ственностью традиций.  

Загружайся в студенты 

Значит, вузы смогут 
принять больше перво-
курсников. 

— Ожидаем увеличения заяв-
лений от иногородних абитури-
ентов, — рассказал начальник 
отдела приема в бакалавриат 
Университета ИТМО Алексей 
Итин. — Так как личного обще-
ния не будет, приемная комис-
сия будет максимально активно 
работать в соцсетях и сервисах, 
которые мы сделаем доступны-
ми уже с 20 июня.

В этом году абитуриентам 
ИТМО нужно всего лишь запол-
нить анкету на сайте вуза в лич-
ном кабинете, приложить ко-
пии или фото аттестата и па-
спорта. Все — вы участник кон-
курса. Останется только сдать 
ЕГЭ. Кстати, больше всего мест 
в ИТМО — на направления IT. Но 
и самые высокие проходные 
баллы — тоже. Много мест на фи-
зику, химию и биологию.

Ждут роста числа заявлений и 
в МИСиС. По словам ответствен-
ного секретаря приемной комис-
сии вуза Марии Барановой, ди-
станционные технологии позво-
лят абитуриентам сэкономить 
время, а университету — охватить 
больше регионов и выпускников. 
У вуза уже есть опыт удаленного 
приема документов: с 2015 года 
университет принимает заявле-
ния на своем официальном сайте. 
В прошлом году эту возможность 
оценили 95 процентов поступав-
ших. На пике спроса в МИСиС 
специальности, связанные с ма-
териаловедением и IТ. 

Легкая подача
Дистанционный прием аби-

туриентам, что называется, на 
руку.

— У абитуриентов-2020 важ-
ное преимущество. Они могут 
поступить на бюджет по одному 
документу, который называется 
«Согласие на зачисление». При 
этом оригинал аттестата пода-
вать не надо, — говорит советник 
при ректорате ДВФУ (Проект 
5-100) Александр Владыка. — 
Прежде те, кто не поступил в вуз 
в первую волну, сильно риско-
вали, отзывая оригинал атте-
стата из одного вуза и пересы-
лая его в другой. А подать новое 

«Согласие на зачисление» в 
другой университет можно бу-
дет в пару кликов. Аттестат под-
везут к началу очного обучения. 

В ДВФУ подать документы 
можно в личном кабинете на 
сайте вуза или через мобильное 
приложение «Абитуриент 
ДВФУ». Топовые направления 
здесь: информационные техно-
логии, медицина, строительст-
во, нефтегазовое дело.

Абитуриент 4.0
Слоган приемной кампании 

Санкт-Петербургского политех-
нического университета Петра 
Великого — «Поколение 4.0».

— Это значит, что мы, как 
цифровой, инновационный и 
высокотехнологичный универ-
ситет, ждем абитуриентов поко-
ления Z — прекрасно информи-
рованных, тех, кто на ты с высо-
кими технологиями, — поясняет 
ответственный секретарь СПб-
ПУ Виталий Дробчик. 

Питерский политех входит в 
пятерку технических универси-
тетов с самым большим количе-
ством бюджетных мест в Рос-
сии. В 2020 году здесь их более 
5000. В лидерах направления: 
«Строительство», «Электроэ-

нергетика и электротехника», 
«Энергетическое машиностро-
ение», «Физика».

Особенности приема-2020:
— полностью дистанционный 

формат;
— больше бюджетных мест;
— увеличенный период пода-

чи документов;
— один вступительный акка-

унт для нескольких вузов (через 

суперсервис «Поступи в вуз он-
лайн»);

— зачисление только после 
того, как все желающие сдадут 
ЕГЭ.

Полсотни университетов в 
этом году участвуют в пилот-
ном проекте «Поступление в 
вуз онлайн». Суперсервис дает 
возможность подавать доку-
менты в вуз через портал Госу-
слуг. Достаточно загрузить в 

систему один «пакет» докумен-
тов, вне зависимости от того, 
на сколько направлений подго-
товки выпускник решил попро-
бовать поступить. Удобно. Сре-
ди участников МИСиС, Тюмен-
ский госуниверситет, МФТИ.  

Памятник киношным студентам 
Шурику и Лиде рядом с Кубанским 
технологическим госуниверситетом 
в Краснодаре «приодели» в соответ-
ствии с правилами безопасности. 

Воспитание в школе? Ему нужна очень тонкая настройка: учесть интересы 
ребят, сделать его увлекательным. Даже для малышей.

ДОКУМЕНТ 

Учащихся 
с 13 лет будут 
тестировать 
на наркотики 

БЕЗ ДУРИ 

Ксения Семенко

Ученики в школах будут прохо-
дить психологическое тестиро-
вание на наркотики начиная с 
13 лет. Такие обследования в 
школах проводятся и сейчас, но 
до недавнего времени «нижний 
порог» возраста детей не был 
четко обозначен. Приказ мин-
просвещения с новой нормой 
зарегистрирован в минюсте. 

Тестирование проводится в 
отношении обучающихся, до-
стигших возраста 13 лет, начи-
ная с 7-го класса, — говорится в 
документе. Предусмотрено, что 
тест может проводиться в элек-
тронном виде. При этом школа 
должна будет проводить его 
ежегодно. Для этого нужно со-
брать письменные согласия от 
учеников или их родителей, со-
ставить списки участников те-
стирования, утвердить распи-
сание по кабинетам и классам, 
обеспечить конфиденциаль-
ность результатов. Если ребен-
ку нет 15 лет, согласие дают ро-
дители. Если есть 15 — согласие 
дает он сам.

Согласно документу, тести-
рование содержит вопросы, 
«целью которых является опре-
деление вероятности вовлече-
ния обучающихся в незаконное 
потребление наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ». В новом приказе также 
подчеркивается: чтобы резуль-
таты были конфиденциальны-
ми, не допускается общение 
между участниками и свобод-
ное перемещение по аудитории 
во время тестирования. Каж-
дый обучающийся имеет право 
в любое время отказаться. То 
есть для школ это мероприятие 
обязательное, а для учеников — 
добровольное.

Какими могут быть вопро-
сы? Например, в некоторых ре-
гионах в анкетах прошлых лет 
встречались такие: «Если твои 
друзья попросят тебя попробо-
вать какое-то вещество и ска-
жут: «Или пробуешь, или мы не 
дружим» — ты попробуешь или 
нет?» А вот еще варианты во-
просов из таких социально-
психологических тестов (о них 
«РГ» рассказали сами учени-
ки): «Любишь ли ты рисковать? 
Как часто ты плачешь? Какие у 
тебя отношения с друзьями? С 
родителями?»  

ПРОЕКТ

Началась 
стройка самой 
большой 
школы 
в России

УРОКИ 
БУДУЩЕГО
Мария Волкова

В Нижнем Новгороде в рамках 
нацпроекта «Образование» на-
чали строить самую большую 
школу в России. Учебный ком-
плекс рассчитан более чем на 
4,5 тысячи детей. Он объединит 
три корпуса в региональной 
столице и центр дополнитель-
ного образования в городском 
округе городе Бор (Нижегород-
ская область). Комплекс назва-
ли «Школа 800» — в честь буду-
щего юбилея города.

Старт строительству дали 
министр просвещения России 
Сергей Кравцов (в онлайн-фор-
мате) и губернатор Нижегород-
ской области Глеб Никитин. Он 
пояснил, что открытие образо-
вательного центра позволит 
исключить занятия во вторую 
смену. А старшеклассникам 
даст возможность выбрать 
одно из направлений подготов-
ки: гуманитарный, социально-
экономический, медицинский, 
инженерный профиль, IT и т.д. 
Важно: попасть в школу можно 
будет бесплатно и на общих 
основаниях.

— Это не элитные школы со 
строгим отбором. Это школы 
для жителей города, — пояснил 
«РГ» министр образования ре-
гиона Сергей Злобин. — Будет 
единая программа, единая си-
стема работы с учителями и 
детьми. Будут бассейны, лабо-
ратории, мастерские. Ребенок 
не должен будет ехать после за-
нятий в секции, кружки: все бу-
дет доступно на месте. А еще об-
щая загородная база, где мы бу-
дем проводить выездные сме-
ны.

Строительство первого кор-
пуса планируют завершить к 
сентябрю 2021 года. «Шко-
ла-800» откроет свои двери для 
учеников в год юбилея города.  

Комментарии

Денис Дмитриев, заместитель проректора по учебной работе 
и довузовской подготовке МФТИ:
— Эта приемная кампания, конечно же, более тяжелая. Много неизвест-

ности, постоянные изменения в нормативных документах. Но что каса-

ется подачи документов и проведения конкурса, то здесь, возможно, 

все пройдет даже более спокойно. Дистанционная подача документов 

надежная и быстрая. Абитуриенту не придется тратить время на разъе-

зды между университетами. Можно сделать все, не выходя из дома. 

Если ошибетесь — не беда, все также быстро можно исправить. У МФТИ 

нет дополнительных испытаний, но обычно каждый поступающий про-

ходит собеседование. Это важный элемент профориентационной рабо-

ты. Мы его сохраним, но в режиме онлайн. 

Евгений Павлов, начальник управления нового набора 
Томского госуниверситета:
— В рамках проекта «Большой Томский университет» создан общий ре-

сурс, на котором представлены приемные кампании всех вузов города. 

Прием пройдет в онлайн-формате. Экзамены, которые университет 

проводит самостоятельно, также состоятся дистанционно. Опыт есть: 

мы и раньше проводили удаленные экзамены — для поступающих в ма-

гистратуру. В дополнение к онлайн-консультациям для абитуриентов 

запустили еще и телефонную «горячую линию». Больше всего мест в 

этом году на направлениях: «Прикладная математика и информатика», 

«Юриспруденция», «Физика», «Биология».

Треть студентов 
видят в дистанте 
плюсы. Но против-
ников удаленки 
больше 

МИНОБОРОНЫ

В Минобороны РФ продлили срок 

представления документов посту-

пающими в кадетские корпуса, 

Суворовские и Нахимовское во-

енные училища до 1 июля. Необ-

ходимые бумаги можно отпра-

вить по электронной почте — 

адреса есть на официальных сай-

тах.  Вступительные испытания по 

русскому и иностранному язы-

кам, математике, а также опреде-

ление психологической готовно-

сти ребят к учебе пройдут с 10 

июля по 1 августа в формате он-

лайн-собеседования по видеос-

вязи. Оценку по физподготовке  

выставят по итоговому  баллу в 

школе. Общественные, творче-

ские и спортивные достижения 

ребят  оценят по соответствую-

щим документам. Их нужно на-

править в приемные комиссии, 

работа  которых в этом году про-

длится до 10 августа. 

Подготовил Юрий Гаврилов
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Проверка слуха

В СМИ появились «горячие» новости: якобы для по-

ступления в вуз необходим сертификат электронной 

подписи, получать которую нужно в специально ак-

кредитованном минкомсвязи центре. И это накануне 

старта приемной кампании! Родители и абитуриенты в 

панике. Самые активные мамы успели даже отправить 

запрос на получение этой подписи, потратив немало 

нервов на скачивание приложения, поиск ИНН или 

его оформление (да-да, нужен ИНН для подростка!), 

борьбу с моментально «зависшими» сервисами... Что 

делать и куда бежать, особенно в нынешних услови-

ях? Никуда. «Новость» оказалась просроченной. 

 — Это история прошлого года. Тогда в нормативных 

документах были указаны три формы подачи заявле-

ния на поступление в вуз: лично, по почте или через 

электронный сервис с использованием цифровой 

подписи, — рассказала «РГ» ответственный секретарь 

Финансового университета при Правительстве РФ 

Светлана Брюховецкая. — В этом году вышли измене-

ния в порядок приема — приказ № 547 подписан мини-

стром науки и высшего образования Валерием Фаль-

ковым еще 3 апреля. Там четко прописано, что дейст-

вуют всего два способа подачи заявлений, а все пре-

дыдущие — лично, по почте и с цифровой подписью — 

отменены. Так что на этот год всего два варианта: или 

через электронную систему вуза, или через суперсер-

вис «Поступи в вуз онлайн» на Госуслугах. И ни один из 

этих способов электронную подпись в себя не вклю-

чает. Абитуриенты и их родители могут выдохнуть.

В пресс-службе минобрнауки «РГ» подтвердили: 

электронная подпись для подачи заявлений на по-

ступление в вуз не нужна.
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У абитуриентов-2020 важное преимуще-
ство: они могут поступить на бюджет, 
подписав «Согласие на зачисление». 
Оригинал аттестата подавать не надо

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В связи с сохраняющейся неблагополучной эпидемиологичес-
кой обстановкой в Российской Федерации в целом и Воронежской 
области в частности, а также учитывая текущий запрет на проведе-
ние публичных мероприятий, АО «Воронежсинтезкаучук» совмес-
тно с управой Левобережного района г. Воронежа информируют об 
отсутствии возможности провести общественные обсуждения объ-
екта государственной экологической экспертизы «Строительство 
новой установки ДК-3», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, в форме общественных слушаний, кото-
рые были запланированы на 27 мая 2020 г. Принимая во внимание 
предписания и рекомендации федеральных и региональных орга-
нов государственной власти использовать дистанционный формат 
проведения мероприятий, общественные обсуждения по упо-
мянутому объекту будут проведены в форме опроса.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
строительство новой установки ДК-3 на промплощадке АО «Воро-
нежсинтезкаучук» в г. Воронеже.

Срок реализации проекта: 2022 г.
Заказчик проекта: АО «Воронежсинтезкаучук» (394014, Рос-

сия, г. Воронеж, Ленинский проспект, д. 2, тел.: 8(473)2206709, 
эл.почта: VSK-office@vsk.sibur.ru).

Генеральная проектная организация: ООО «Нефтехимпро-
ект КНГ» (394019, Россия, г. Воронеж, ул. 9 Января, д. 180, тел.: 
8(473)2479572 и 8(473)2479172, эл.почта: neftehim@nkng.vrn.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, – управа Левобережного района г. Воронежа.

Форма проведения общественных обсуждений: опрос об-
щественного мнения.

Форма представления замечаний и предложений со сто-
роны общественности: заполнение опросного листа.

Материалы для общественных обсуждений, размещенные с 27 
апреля 2020 г. в управе Левобережного района г. Воронежа, оста-
ются доступными для граждан. Ознакомиться с ними и оставить 
комментарий, замечание либо предложение в виде записи в журна-
ле регистрации возможно до окончания процедуры общественных 
обсуждений по адресу управы: г. Воронеж, Ленинский проспект, 
д. 93. Приемное время: вт, чт с 10.00 до 16.00.

Опрос общественного мнения будет проводиться с 02.06.2020 по 
11.06.2020.

Материалы, выносимые на общественные обсуждения, а также 
опросные листы будут также доступны в период с 02.06.2020 по 
11.06.2020 на официальном сайте администрации г. Воронежа по 
ссылке: www.voronezh-city.ru/communications/main_topics/list/29.

Дополнительно материалы общественных обсуждений также 
размещены на сайте АО «Воронежсинтезкаучук» по ссылке: www.
sibur.ru/voronejkauchuk/disclosure.

По указанным ссылкам в электронном виде представлены мате-
риалы проектной документации: раздел ОВОС, включая техничес-
кое задание на ОВОС, резюме нетехнического характера, презента-
ционный материал, опросный лист.

Представить свои замечания и предложения можно посредством 
заполнения опросного листа. Заполненные опросные листы необ-
ходимо направлять в управу Левобережного района г. Воронежа по 
адресу: 394033, Воронежская обл., г. Воронеж, Ленинский пр., д. 93, 
или по электронной почте на адрес levber@cityhall.voronezh-city.ru 
с отметкой «Общественные слушания ДК-3» в период с 02.06.2020 
до завершения процедуры ОВОС.

Письменные вопросы, замечания и предложения принимаются 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений по 
адресам Заказчика и Генеральной проектной организации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Создан 
оргкомитет 
хоккейного 
ЧМ-2023

УЖЕ ГОТОВИМ 
ЛЕД
Сергей Сокольский

Правительство РФ объявило о 
создании оргкомитета по под-
готовке и проведению чемпио-
ната мира по хоккею в Санкт-
Петербурге и молодежного 
чемпионата мира в Новосибир-
ске и Омске. Оба турнира долж-
ны пройти в 2023 году.

Председателем комитета на-
значен вице-премьер РФ Дмит-
рий Чернышенко, который  с 
ноября 2014 по январь 2020 го-
дов возглавлял совет директо-
ров Континентальной хоккей-
ной лиги.

Заместителями Чернышен-
ко стали министр спорта РФ 
Олег Матыцин и помощник 
президента Игорь Левитин. В 
оргкомитет также вошли пре-
зидент Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР) Владислав Третьяк, 
первый вице-президент ФХР 
Роман Ротенберг, губернатор 
Новосибирской области Анд-
рей Травников, вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Влади-
мир Кириллов и губернатор 
Омской области Александр 
Бурков. Всего в составе комите-
та — 29 человек.  

Аргентинец
не сможет
бесплатно 
покинуть
«Барселону»

ДОРОГОЙ
МЕССИ
Сергей Литвинов

Капитан и лидер «Барселоны» 
Лионель Месси уже не сможет 
уйти из «Барселоны» бесплат-
но этим летом. 

В контракте аргентинца с 
клубом была опция, при акти-
вации которой он мог покинуть 
команду на правах свободного 
агента. Действие данного пун-
кта прекратилось на днях, ин-
формируют ведущие мировые 
агентства. 

В 2017 году Месси продлил 
соглашение с «Барселоной» до 
лета 2021 года. В договоре была 
опция о возможном уходе бес-
платно этим летом, если до 
июня футболист выскажет ру-
ководству клуба такое желание. 

К слову, недавно Месси при-
знался в интервью, что он был 
близок к переходу в другую ко-
манду в 2016 году. Но теперь, по 
словам Лионеля, он хочет за-
вершить карьеру в «Барсело-
не». Ранее сообщалось об инте-
ресе к нему из Италии, а также 
«Манчестер Сити», за который 
выступает лучший друг Месси 
— его партнер по сборной Сер-
хио Агуэро.  

Стадион
«Краснодара»
признан
лучшим
в стране

«КОЛИЗЕЙ»
В ПОЧЕТЕ
Артур Нанян

Арена футбольного клуба 
«Краснодар» признан лучшей в 
российской Премьер-лиге 
(РПЛ) по итогам голосования 
болельщиков. Опрос проходил 
в Инстаграме РПЛ. 

В своеобразном финале «Ко-
лизей», как еще называют ста-
дион «быков», одолел домаш-
нюю арену питерского «Зени-
та» — 57 процентов против 43. 

Стадион «Краснодара» был 
открыт в октябре 2016 года. 
Вмещает он 35 179 мест, осна-
щен медиаэкраном по периме-
тру. Арене присвоена высшая, 
четвертая категория Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (УЕФА). 

Тем временем стало извест-
но, что казанский «Рубин» про-
ведет оставшиеся домашние 
матчи в чемпионате на «Ак 
Барс Арене». 

Напомним, что до конца 
первенства футболистам Лео-
нида Слуцкого предстоит 
встретиться на своем поле со 
столичными «Локомотивом» и 
«Спартаком», а также с «Орен-
бургом», «Краснодаром» и «Ро-
стовом».  

ЕДИНОБОРСТВА 
Двух россиян включили 
в топ-10 лучших бойцов 
ММА 

Выдержат 
любой удар

Анна Козина

Федор Емельяненко и Хабиб Нурмагомедов попали в 
десятку лучших бойцов в истории смешанных едино-
борств (ММА) по версии американского телеканала 
CBS Sports.

Емельяненко, который считается одним из сильней-
ших тяжеловесов, четыре раза побеждал в чемпионате 
Pride и уже возглавлял рейтинг CBS Sports в своей ве-
совой категории. На этот раз 43-летний россиянин за-
нял четвертое место. Сейчас Федор выступает в 
Bellator. Последний бой он провел в декабре прошлого 
года, одержав победу техническим нокаутом в первом 
раунде над американцем Куинтоном Джексоном.

Чемпион самого крупного и популярного промоу-
шена — Абсолютного бойцовского чемпионата (UFC) — 
Хабиб Нурмагомедов расположился на шестой строч-
ке рейтинга. На его счету 28 побед и ни одного пораже-
ния. Свой пояс в легком весе Нурмагомедов завоевал в 
апреле 2018 года, единогласным решением победив 
Эла Яквинту, и дважды защитил титул в боях против 
Конора Макгрегора и Дастина Порье. На очереди — 
Джастин Гэтжи, который в претендентском поединке 
оказался сильнее Тони Фергюсона.

Лучшим в истории телеканал CBS Sports признал 
бывшего чемпиона UFC Джона Джонса, второе место 
занял Андерсон Силва, третье — Жорж Сен-Пьер. 

ФОРМУЛА-1 Власти Австрии 
разрешили провести 
Гран-при 5 и 12 июня

Пора заводить 
моторы

Анна Бекетова

Две гонки Формулы-1 откроют сезон 5 и 12 июля на ав-
тодроме в австрийском Шпильберге. Минздрав Ав-
стрии дал согласие на проведение соревнований, но 
только без зрителей. На трассе будут работать телеви-
зионные бригады, обеспечивающие трансляцию.

— Концепция Гран-при за закрытыми дверями, 
представленная Формулой-1, удовлетворяет всем тре-
бованиям минздрава по борьбе с распространением 
коронавируса, — говорится в заявлении министра здра-
воохранения Рудольфа Аншобера. — Она подразумева-
ет жесткие санитарные меры, регулярные тесты и об-
следования для персонала автодрома и команд. Как и в 
случае с моделью проведения матчей футбольной Бун-
деслиги, которую мы рассматриваем в качестве образ-
ца для командных видов спорта, это очень специфич-
ные правила, обеспечивающие высокий уровень защи-
ты.

Чтобы компенсировать поздний старт сезона, отме-
ны и переносы гонок из-за пандемии коронавируса, 
владельцы «королевских гонок» и организаторы Гран-
при Великобритании также договорились о проведе-
нии двух этапов на трассе «Сильверстоун». 

Вместе с этим новым форматом в Формуле-1 хотят 
протестировать еще одну нестандартную идею, кото-
рая, как считают владельцы Ф-1 из «Либерти Медиа», 
могла бы повысить зрелищность. На встрече с Между-
народной автомобильной федерацией (FIA) и команда-
ми было предложено заменить субботнюю квалифика-
цию спринтерской гонкой с реверсивным стартом. То 
есть на первых позициях окажутся пилоты «Уильям-
са», на последних — «Мерседеса». По итогам заезда бу-
дет сформирована стартовая решетка воскресной гон-
ки.

Идея получила поддержку FIA, но для внесения по-
добных изменений в регламент Формулы-1 команды 
тоже должны проголосовать «за». Причем единогла-
сно. А полного единодушия в подобном вопросе вряд 
ли удастся добиться. Лучшая команда чемпионата 
«Мерседес» по понятным причинам тут же выступила 
против такого сценария. Аналогичной реакции ожида-
ют и от «Рейсинг Пойнт», которая использует силовые 
установки «Мерседеса».

Между тем гоночному директору FIA Майклу Маси 
пришлось отбиваться от креативных мыслей болель-
щиков, которые ради разнообразия предложили ехать 
по трассам Формулы-1 в обратном направлении.

— Было смешно читать эти комментарии, — приво-
дит слова Маси GPblog. — Все гоночные трассы, вся ин-
фраструктура — стены, флаги — организованы с учетом 
того, что автомобили едут в определенном направле-
нии. Потребуется астрономический объем работы, 
чтобы все перестроить. 

КАЛЕНДАРЬ В июне в нашей стране пройдут матчи национальных чемпионатов 
по регби, футболу и интерактивному баскетболу 3х3

«Дыни» созреют в начале
Илья Трисвятский

О
течественный професси-
ональный спорт высших 
достижений в июне на-

чнет постепенно выходить из 
«коронавирусной спячки». В 
первый месяц календарного 
лета стартует чемпионат стра-
ны по регби, затем возобновля-
ются матчи турнира нашей фут-
б ол ь н о й  П р е м ь ер -л и г и .  А 
компьютерная, казалось бы, 
просто забава интерактивный 
баскетбол 3х3 на протяжении 
всего месяца облечена в солид-
ный статус соревнования, офи-
циально лицензированного и 
утвержденного минспорта РФ 
еще полтора года назад.

Овальный мяч — быстрее 
Удивительно, но если в боль-

шинстве стран Европы практи-
чески полноценная спортивная 
жизнь с реальными матчами, 
прямыми телевизионными 
трансляциями (правда, пока без 
присутствия на трибунах бо-
лельщиков) возобновилась с 
«Его Величества Футбола», то в 
России первопроходцами по-
сткоронавирусного периода 
становятся мастера овального 
мяча. Чемпионат страны по рег-
би стартует 19 июня, на пару 
дней раньше футболистов. 

В турнире примут участие 
ровно десять команд. Перечи-
сляем их в порядке итоговой 
классификации прошлогоднего 
первенства РФ: действующие 
чемпионы регбисты РК «Ени-

сей-СТМ» (Красноярск), их зем-
ляки и самые непримиримые 
соперники из «Красного Яра», 
столичная «Слава», подмосков-
ный клуб «ВВА-Монино», кра-
снодарские «Богатыри» (быв-
шее название — «Кубань»), «Ме-
таллург» (Новокузнецк), «Ло-
комотив» (Пенза), «Булава» 
(Таганрог) плюс поднявшиеся в 
элитный дивизион по итогам 
Высшей лиги-2019 ЦСКА и 
«Стрела» (Казань).

В период с 19 июня по 28 ав-
густа команды проведут одно-
круговой турнир, причем ос-
новные игровые дни — это чет-
верг и пятница, лишь эпизода-
ми — среда и суббота. Два луч-
ших участника напрямую попа-
дают в полуфинал, а клубы, за-
нявшие места с третьего по ше-
стое, сыграют короткий первый 
раунд плей-офф из двух матчей 
(дома и в гостях). Нет никаких 
сомнений, что основные встре-
чи между признанными гранда-
ми покажут телеканалы холдин-
га «Матч ТВ», хотя об этом пока 
официально не объявлено.

Звук телевизоров погромче
И все же настоящий празд-

ник для спортивных болельщи-
ков России наступит в третье 
воскресенье июня, 21-го числа. 
Играми 23-го тура (из 30) воз-
обновляется чемпионат нашей 
Премьер-лиги, вынужденно 
прерванный аккурат в середине 
марта. 

За восемь туров до финиша 
расклад сил следующий: с боль-

шим отрывом впереди питер-
ский «Зенит» — 50 очков, далее 
на приличной дистанции с 41 
баллом идут столичный «Локо-
мотив» (уже без легендарного 
главного тренера Юрия Семи-
на) и ФК «Краснодар». Одноз-
начно на попадание в Лигу Ев-
ропы УЕФА претендуют «Ро-
стов» (38 очков) и ЦСКА (36), их 
попытаются догнать москов-
ское «Динамо» (30),  тульский 
«Арсенал» и столичный «Спар-
так» (по 28).

Центральные матчи первых 
двух игровых недель — с участи-
ем «красно-синих». 21 июня 
ЦСКА  принимает действующих 
чемпионов зенитовцев, а ровно 
через неделю армейцы в мо-
сковском Петровском Парке 
сразятся в классическом дерби 
с земляками-динамовцами.

Лицом в монитор
Российская федерация ба-

скетбола (РФБ), возглавляемая  
чемпионом Европы-2007 и ле-
гендой клуба заокеанской НБА 
«Юта Джаз» Андреем Кирилен-
ко, ранее уже с успехом провела 
первый интерактивный (то есть 
компьютерный) чемпионат Рос-
сии по баскетболу. 

На очереди — столь же вирту-
альный и многоэтапный турнир  
по новой олимпийской разно-
видности популярнейшего вида 
спорта — баскетболу 3х3.  Здесь 
победители финального этапа 
получат солидную по нынеш-
ним временам призовую сумму 
в 50 тысяч рублей на команду. 

ФУТБОЛ «Зенит» продлил контракт с главным тренером

Питер верит в Семака
Илья Соболев

П
итерский «Зенит» 
объявил о продле-
нии контракта с 
главным тренером 
команды Сергеем 
Семаком.

Новое соглаше-
ние подписано по 
схеме 2+1. Какой 

будет зарплата специалиста, не 
сообщается, но, по неофициаль-
ной информации, клуб предло-
жил Семаку 1,8 млн евро в год.

Семак работает в клубе с 
2018-го. Под его руководством 
«Зенит» уже успел стать чемпи-
оном, а в нынешнем сезоне ли-
дирует с 9-очковым отрывом от 
преследователей. Неудивитель-
но, что руководство «сине-бело-
голубых» решило продлить от-
ношения с 44-летним специали-
стом. О начале переговоров со-
общалось еще зимой, но, чтобы 
достичь консенсуса, потребова-
лось несколько месяцев. Семак 
намекал на нерешенные вопро-
сы, но, судя по всему, и они ула-
жены.

Важное событие для «Зени-
та», а также последние новости 
российской Премьер-лиги спе-
циально для «РГ» прокомменти-
ровал известный телекоммен-
татор Геннадий Орлов.

Геннадий Сергеевич, «Зенит», 
наконец, продлил контракт с 
Семаком. Хотя разговоры о 
новом соглашении шли дав-
но…

Г Е Н Н А Д И Й  О Р Л О В :  К этому шло. 
Сергей Богданович заслужил 
такое уважение клуба. «Зенит» 
видит в нем перспективу, у клу-
ба высокие задачи: быть лиде-
ром в российском футболе и 
успешно играть в Европе, посте-
пенно поднимаясь на ступеньку 
выше. Мне кажется, Семак и в 
«Уфе» проделал хорошую рабо-
ту, да и в «Зените» справился со 
всеми задачами. Вышел бы из 
группы в Лиге чемпионов — во-
обще было бы замечательно. Но 
тут не надо торопиться. Он тоже 
растет, набирается опыта. Важ-
но другое. Наверняка, разгова-
ривая с руководством «Зени-
та», Семак обсуждал и тран-
сферную политику клуба. Раз 
Семак согласился продлить 
контракт, значит, получил уве-
рения, что клуб будет дальше 
развиваться и соответствовать 
заявленным амбициям.

Кстати, какие позиции в «Зе-
ните», по-вашему, нуждают-
ся в укреплении?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Считаю, что на 
данный момент команде очень 
нужна так называемая «десят-
ка», плеймейкер, диспетчер, од-
ним словом, игрок, который 
был бы похож на Андрея Арша-
вина, Мигеля Данни. Футбо-
лист, подыгрывающий в атаке, 
создающий массу комбинаций. 
По остальным позициям тоже 
требуется усиление.

Гендиректор «Зенита» Алек-
сандр Медведев сказал, что 

клубу нужно доказывать свой 
европейский уровень, выхо-
дить в плей-офф Лиги чемпи-
онов...

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Вопрос спорный. 
Вот попадут к вам в группу 
«Манчестер Сити», «Реал», 
«Барселона», Бавария», не дай 
бог, сегодняшняя. Как вы будете 
из нее выходить? Надо отдавать 
себе отчет, что «Зенит» по во-
просам комплектации, по сво-
им возможностям явно уступа-
ет десяткам европейских клу-
бов. Вот с тем же «Лейпцигом» 
осенью встречались: с одной 
стороны, могли их победить, с 
другой, очевидно, что против 
нас играли более именитые, бо-
лее высокого уровня. Трудно с 
ними соперничать. Но можно. 
Нынешнему «Зениту» нужно 
стремиться к тому, каким был 
клуб в 2008 году. С группой ре-
ально сильных игроков. Идеаль-
ный вариант, если бы за коман-
ду играли пять-семь своих вы-
сококлассных ребят и еще не-
сколько сильных иностранцев. 
При этом я против лимита на ле-
гионеров, как, кстати, и Сергей 

Семак. А еще для успешного вы-
ступления в еврокубках нужна 
удача. По моим ощущениям, 
фортуна Семаку улыбается.

Что касается воспитанни-
ков, на днях «Зенит» покинул 
Вячеслав Малафеев, который, 
в частности, отвечал в клубе 
и за «молодежку»…

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Раз с ним не про-
длили контракт, значит, не уви-
дели результатов работы. Мала-
феев был прекрасным врата-
рем, а его селекционная работа 
от нас скрыта. Как скрыта она и 
в других клубах. Вот, правда, 
сейчас Юрий Палыч Семин рас-
сказал нам, какая идет селекция 
в «Локомотиве», где игроков 
приглашают в обход мнения 
главного тренера. Ну а что каса-
ется зенитовской академии, там 
сейчас прикладываются боль-
шие усилия. Они стали подтяги-
ваться, играют в своем возрасте 
с «Ювентусом», «Барселоной». 
Был пробел во время пребыва-
ния у руля академии голландца 
Хенка ван Стее. Его приглаше-
ние никак не помогло подняться 

зенитовским воспитанникам, 
наоборот. Но сейчас у Семака 
есть несколько молодых ребят с 
характером, которые должны 
себя проявить.

Вы сами подняли тему Семи-
на. Как относитесь к его уходу 
из «Локо»? Скоро мы увидим 
Палыча в другом клубе?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Думаю, некото-
рые наши клубы, где тренеры в 
подвешенном состоянии, обяза-
тельно обратят внимание на 
Юрия Палыча. Что касается его 
ухода, эта история закончилась, 
нет смысла теперь ее ворошить. 
То, что поступили некрасиво, — 
это очевидно. Семин сам сказал, 
что, если бы с ним заранее обсу-
дили его уход, он бы и преемни-
ков назвал. Но руководство фак-
тически отказалось от услуг 
тренера уже тогда, когда начало 
приглашать футболистов без 
согласования с Семиным. Это 
очень унизительный момент.

Чемпионат России возобно-
вится уже через три недели. 
Семак сказал, что этого недо-
статочно для набора опти-
мальной формы. Нет опасе-
ний за уровень футбола, кото-
рый мы увидим?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Уровень футбола 
складывается годами. Это же 
целая система. Посмотрите, как 
немцы работают с мячом. Вот 
наши игроки умеют так внеш-
ней стороной стопы подкрутить 

мяч, как это сделал Киммих из 
«Баварии» в матче с «Борусси-
ей»? Могут наши забивать та-
кие голы? У них и попыток-то 
мало, чтобы сделать нечто по-
добное. Необходима импрови-
зация. Но это воспитывается го-
дами. У нас все-таки на первом 
плане физическая подготовка. В 
этом плане три недели для под-
готовки, конечно, маловато, но 
клубы по большому счету уже 
готовятся к следующему сезону. 
Потому что перерыв будет ма-
ленький. Придется добирать 
форму через игры. Самое глав-
ное сейчас избежать травм.

Еще один вопрос. Говорят, уже 
в следующем году российская 
Премьер-лига поменяет на-
звание. Возможно, снова ста-
нет называться «Высшей ли-
гой», как в СССР. Как к этому 
относитесь?

ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Да никак. Разве 
это повлияет на качество игры 
футболистов. Все это форма, а 
главное — содержание. Когда 
нашу лигу назвали Премьер-ли-
гой, я сразу сказал — идиоты. 
Есть же Премьер-лига в Англии, 
с кем вы соревнуетесь? У нас 
ведь была Высшая лига, куда 
еще выше. Чем быстрее поменя-
ют, тем лучше. Найдите спонсо-
ров и заработайте на новом на-
звании денег. 

Один чемпионский титул 
Сергей Семак во главе «Зенита» 
уже завоевал.

«Многоэтажный» розыгрыш «коридора» — один из самых зрелищных и дина-
мичных элементов мужественной и суровой игры в регби.

А К Ц Е Н Т

Геннадий Орлов: «Зениту» сейчас очень 
нужен игрок, который был бы похож 
на Андрея Аршавина
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